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Trabajamos con alta tecnología. 
Evolucionamos. 

En EMP (Empresa Nacional del Petróleo), uno de los objetivos que siempre tenemos presente, 
es adecuar nuestras instalaciones, nuestros procesos de fabricación y transformación 
a las exigencias del mercado actual 

Porque necesitamos, queremos y podemos competir. Porque necesitamos, queremos y podemos 
ofrecer a todos el mejor servicio y los mejores resuhados. 

La Alta Tecnologfa ha entrado en EMP (Empresa Nacional del petróleo), porque supone el ser o no ser 
de las grandes empresas, la proyección y el impulso, el mirar hacia delante con los ojos en el futuro. 

Por eso, porque creemos en el servicio y en el futuro, EMP (Empresa Nacional del Petróleo). 
está ah/, trabajando con Aha Tecnologfa. 

Empresa Nacional del Petróleo,5.A. I j J:I 
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" MANCHA" no le hace respon
lable de 181 opiniones de sus cola
boradores en los artlculos 
publicados ni 18 identifica con los 
mismos. Su linea ideológica viene 
determinada únicamente por sus 
editoriales. 

EDITORIAL 

El Poder Judicial y el pueblo 
El C:msejo General del Poder Judicial se ha descolgado con un "con

flicto de competencias", planteado como consecuencia del contenido de la 
futura Ley Orgánica del Poder Judicial (LOPJ), y, en especial, de la elec
ción parlamentaria de los veinte vocales del CGPJ. 

Como era de esperar, en su dla, la Mesa del Congreso de los diputados 
rechazó el mencionado conflicto, calificándolo de "inconstitucionar. La 
no aceptación de este informe, no ha variado la postura del Consejo del 
Poder Judicial de plantear el conflicto ante el Tribunal Constitucional. 

El caso es que poder judiCIal y poder legislativo parecen haber entrado 
en una situación de conflicto permanente y de enfrentamiento, que en 
nada favorece a uno y otro de cara a la opinión pública; en definitiva. al 
ciudadano que, a veces, no entiende mucho de judicaturas, pero lo que sI 
quiere es que se haga buena justicia y que la forma de hacerla sea 
mediante una buena ley. 

La base de esta pugna se puede encontrar en la poca independencia 
que para los socialistas tiene la actual configuración del Consejo General 
del Poder JudiCIal, con una mayorla claramente controlada por la Asocia
ción Profesional de la Magistratura, de tenriencia conservadora. Esta 
situación provoca resultados poco alentadores para las leyes emanadas 
del GobIerno socialIsta, porque a pesar de su mayorla en las Cámaras, se 
encontrará con la actitud enfrentada de la oposición de recurrir siempre al 
Tribunal ConstitucIonal. 

Es de esperar que la d,stensIón se produzca La elección por las Cortes 
Generales de los vocales del Consejo del Poder Judicial, deberfa ser 
motivado de orgullo para los elegidos, y una garantfa de que el máximo 
órgano del poder judicial se mtegra por personas que gozan de la plena 
confianza del pueblo español, del que derivan todos los poderes del 
Estado. 

Una iniciativa loable 
La nueva Ley de Bases de Régimen Local permite a las diputaciones 

promover, alentar y respaldar toda mlclatlva que potencie el marco pro
vincial en el que se aSIentan. 

La creación del Patronato de Desarrollo Industrial y Fomento del Em
pleo por la Diputacion Provincial, proyecto a corto plazo, viene a sumarse, 
una vez más, a la necesidad de crear lideres sociales capaces de promover 
marcos empresariales más reales. El objetivo. ampliar el mercado de tra 
bajo. 

Quizá en otras provincias, esta iniciativa, encontrará obstáculos 
insalvables por una saturación en la explotación de los recursos. En la 
provincia de Ciudad Real el terreno está abonado. independientemente de 
las voces negativas que se alzan por sistema, el hecho está en que el nivel 
de industrialización que poseemos va muy por debajo de la media nacio 
nal. En este sentido, las actuaciones más significativas han corrido siem
pre a cargo del Estado, brillando, desgraciadamente por su ausencia, otras 
iniciativas. Asl vemos como muchos productos que nacen de nuestra 
ganaderfa y agricultura traspasan los limites geográficos de la Provincia 
para encaramarse en Navarra o Cataluña. Olvidamos, por ejemplo, que 
producimos lanas con una calidad superior a la australiana o a la neoze
landesa que van a alimentar industrias textiles lejanas a nosotros. 

Por ello debemos aplaudir esta iniciativa que viene a complementar, 
ampliando los canales ya establecidos: Sodicaman, Junta de Comunida
des, S.G.R. etc. 

Esperamos que el aplauso crezca de tono cuando la respuesta socio
empresarial sea enérgica y masiva. 

MANCHA 
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La Plaza del Pilar, 
en el "quirófano" 

Importantes obras de remodelación 
han dado comienzo, en los primeros 
dlas de abril, en la tradicionalmente 
concurrida Plaza del Pilar de nuestra 
ciudad. 

Ante la sorpresa inicial de losciuda 
danos, testigos de la rapidez con que 
se habla cercado la plaza. las obras, 
si bien de momento han supuesto una 
reducción considerable de espacio y 
las consiguientes incomodidades, 
traerán consigo. de acuerdo a los obje
tivos marcados por el Ayuntamiento. 
el adecentamiento de un punto neu
rálgico de la ciudad como es el que nos 
ocupa. 

Según informaciones facilitadas 
amablemente a MANCHA por el con
cejal de obras de la Corporación Muni
cipal. señor Vich Iglesias. el presu
puesto de las mencionadas obras 
corresponde al anterior ejercicio del 
añ084, y está cifrado en unosdiecisie
te millones de pesetas que incluyen la 
instalación de nuevo alumbrado en la 
plaza yalgunascallesde la zona centro. 

El objetivo es llevar a cabo la remo
delación conservando la anterior 
estructura y los árboles existentes. 
pero protegiendo las zonas ajardina
das, que actualmente se encuentran 
en un estado deplorable, y dotando al 
recinto de un número considerable de 
bancos para el asentamiento de sus 
visitantes. 

A este efecto quedarán delimitadas 
cinco islas de jardines con altura 
superior al restante nivel del suelo, de 
modo que se dificulte su acceso y 
deterioro, rodeadas en su total idad de 
bancos adaptados a la propia forma de 
las islas y construidos con materiales 
de alta calidad entre ellos el mármol. 
A su vez, se elevará la estatua ecues-

• 

PARA EMPEZAR 

treo ubicada en el centro, a fin de con
seguir un mayor realce de la misma; 
se instalarán farolas similares a las 
que ya alumbran en calles próximas y 
que forman parte del plan de alum
brado anteriormente aludido, y se 
suprimirán las vallas circundantes. 

El contratista de las obras es el pro
pio Ayuntamiento, que incluye éstas 
dentro del plan de realizaciones del 
85, y la dirección corresponde a los 
servicios técnicos encabezados por)os 
arquitectos de la Corporación, Rafaél 
Humbert y Diego Peris. En cuanto a los 
obreros, proceden todos del desem
pleo, en seguimiento de una polltica 
municipal de ayuda social y fomento 
de empleo. 

La terminación de las obras está 
prevista para la segunda quincena de 
junio, de cara a las fiestas veraniegas. 
Sólo cabe esperar que para entonces 
podamos alabar el acierto de una 
inversión, no despreciable. en cuanto 
al logro estético de la plaza y a la 
implantación de zonas verdes (mante
nerlas es tarea de todos), se refiere. 

. : . 

. : 

: . 

Herencia: 
terreno para 
parque de 
atracciones 

La localidad de Herencia ha 
cedido a la Administración 
regional un solar de cien hec
táreas. con el propósito ini
cial de que se levante en el 
mismo un parque de atrac
ciones. La oferta la comunicó 
el propio alcalde de Herencia 
al presidente Bono, quien 
puso de manifiesto que dicho 
proyecto tenia escasa viabili
dad por el momento. sugi
riendo dar al terreno otra 
finalidad social. 

Barón inauguró 
el paso 
subterráneo 
de Larache 

Aqu! las inauguraciones oficiales se 
producen al cabo de los meses, es 
decir, cuando la obra ya se ha requeter
minado y está más que funcionando. 
Eso es lo que ha ocurri do con el paso 
subterráneo de Larache. que fue inau 
gurado por el ministro Barón. de Trans
portes y Comunicaciones. el dfa 11 de 
mayo. al cabo de ocho o nueve meses 
terminado. Significa esto que la poli
tica de realizaciones no termina 
cuando la obra en cuestión ha sido 
culminada y que no se espera a que 
venga el politico de turno para que la 
obra en cuestión empiece a funcionar. 
Un buen proceder. porque as!. la vida 
continÚa. 

MANCHA 
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PARA EMPEZAR 

. : : 

Almadén: centro de salud 
Almadén se configurará en el Centro de Salud de la 

zona que incluye las local idades de Chillón y Almadene
jos, sirviendo también de apoyo a las de Alamillo y 
Agudo. Su ubicación se hará en el actual ambulatorio, 
contando con los servicios de medicina general. pedia
tda. y odontoestomatologra. además de laboratorio de 
Salud Pública, sala de rehabilitación y educación sanita
ria, unidad de radiologra. consultas polivalentes y área 
de observación de urgencias. 

El Centro de Salud de Almadén poseerá recursos de 
apoyo del Area Sanitaria correspondiente, tales como 
extracción periférica para la analftica muy sofisticada y 
asistencia periódica de especial istas. 

Declaración de 
monumentos 
histórico-artísticos 

ras de drenaje 
en la plaza de toros 

La plaza de toros de Ciudad Real se puede considerar como una de 
las mejor acondicionadas de Espai'la a raiz de las obras de drenaje 
que se han practicado en ella. 

Las obras se han llevado a cabo bajo la supervisión del diputado 
delegado de Arquitectura. Segundo Toledo, y ha hecho falta realizar 
una excavación en el coso taurino de 30 centlmetros de profundidad 
para la instalación de canales y tubos de drenaje, cubiertos a su vez 
por veinte centrmetros de piedra lavada. diez centímetros de tierra 
compacta y cinco de albero. En la fotografía se puede observar un 
momento de las obras practicadas. 

: . : 

: .. 

: . 
: : Los yacimientos " Alarcos" de nuestra 

capital. " Calatrava la Vieja " en Carrión de 
Calatrava. y las " Bodegas del Patio del Mer
cado" (siglo XVII) en Alcázar de San Juan, se 
incorporan a la lista de monumentos históri
co-artrsticos en trámite de declaración por 
la Dirección General de Cultura de la Junta 
de Comunidades de Castilla-La Mancha. 
que continaa su labor por rescatar y conser-
var el patrimonio de nuestra región. . 

Doce proyectos 
aprobados por la GAEI 
en Ciudad Real 

trial de Castilla -La Mancha un tota l 
de 60 proyectos industriales de los 
que 17 corresponden a la provincia 
de Albacete, 12 a la de Ciudad Real. 
16 a la de Cuenca, 5 a la de Guada
lajara y 10 a la de Toledo. La sub
vención total asciende a más de 
692 millones de pesetas, y los 
p.uestos de trabajo directos origina
dos en las cinco provincias alcan
zará una cifra aproximada a los 
814. 

La apertura de estos expedientes se 
anade a los anteriormente incoados para el 
Palacio de la Diputación Provincial. la Plaza 
Mayor de San Carlos del Valle y la Cueva de 
la Mora de Villanueva de los Infantes. 

Desde que el Consejo de Minis
tros aprobase los primeros expe
dientes hasta la actual fecha. se 
han aprobado y subvencionado por 

L..-________________ --J la Gran Area de Expansión Indus-

MANCHA 
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La entrada en la 
CEE: un gran reto 

Con nuestra integración en la CEE, se consigue 
una " homologacIón" más de la democraCIa espa · 
1I0la ante Europa Si por Europa entend mas la 
cuna de las libertades. de la CIvilizacIón occld n
tal. de la democraCIa, etc. era ImpropIo cuando 
menos el que los dos pa ises Ibéricos que tanto 
aportaron en SIglos pasados a esa Europa, se 
mantuvieran de espaldas a la evolUCIón de esa 
idea común surgida tras la Segunda Guerra Mun
dial . con el ánimo de desarrollar una acuvidad 
Integradora fenomenal y el espíntu de superar las 
diferencias, al margen del beliCIsmo tan caracte
rlstlco en Europa hasta hace 40 alias 

Nuestra integracIón era necesaria y asl lo han 
expresado todos los pollticos espalloles entendi 
dos. no ha habIdo ningún planteamIento seriO 
opuesto. mhlme con los términOS del acuerdo 
conseguido. pues parece estar más próxImo a los 
planteamIentos españoles que a los de algunos 
paIses mIembros En este éxito. como es de todos 
conOCIdo. ha colaborado en pomera fIla nuestro 
paisano Manuel Marin, junto a Fernando Moran y 
Felipe González La neceSIdad. ademas de la 
" homologacIón". está marcada por la eXIgenCIa 
económIca de que más del 50% d nuestras 
exportacIOnes se dirigen a la CEE. y al redUCirse 
los aranceles habrá mayor demanda de nueStroS 
productos con una situaCIón de ventaja respecto 
de terceros paises. La situaCIón SOCial de nues
tros emIgrantes. las grandes poslblhdades pes
queras y el despegue de nuestra agricultura. 
avalan más aún el deseo de integracIón 

Pero no todo el monte es orégano por una 
parte. numerosas Industrias deberán adaptarse 
para no sucumb .. ante la gran presIón comt!rclal 
que ejercerán empresas mulunaclonal s muy 
bien organizadas V con gran presuglo, de otra 
parte, la muy diversa organIzacIón de nuestra 
agricultura Respecto a lo primero. las Induslnas 
dIsponen en general de medIOS humanos V técni
cos para afrontar el RETO de la integracIón con 
mlnlmos traumas. muchas han comenzado va la 
planIfIcaCión de la adecuaCIón V es bien probable 
que. una vez superada el prtmer envIte. se adap
ten plenament a la nueva SItuaCIón . En lo que 
concierne a lo segundo. la agricultura de diversas 
reglones espai'lolas, partIcularmente las del 1110-
ral mediterráneo. está en condiCIones óptl¡nas 
para "volver" sus productos a Europa. sin em
bargo. en reglones dellntertor como en CasI lila· 
La Mancha. el RETO de la IntegracIón puede 
eS\lmarse menos optImista Aunque es complelo 
exponer la slluación dada la diverSidad. expon
dremos algunos rasgos generales' 

1 - Edad media del trabalador del campo el • 
vada. pues muchos Jóvenes emigraron a las 
Industnas desde los alias 60 

2 - La explotaCión agraria es por lo general 
extensiva. Se primó la inversión redUCIda y la 
obtenCIón de unos benefiCIOS inmediatos 

3 - Arrendamlentogenerahzadod la xplola · 
clón. que redunda en lo indicado en el punto 
antenor 

4 - Numerosos CUltIVOS Inadecuados mucha 
villa con la consigUiente producción de vInos con 
difíCil salida. donde hay agua en abundanCIa se 
extrae sin freno. provocando el agotamIento 
rápido del acuifero Mala rotación de oulllVOS y 
escaso abonado respecto a los paises de la CEE, 
con lo qUEl se esqUilma la tierra poco a poco 

5.- Gran Inercia, que ralentiza cualqul r inno· 
vación o cambIO 

6.- Escaso esplrltu de afrontar un nesgo. V 
pequellos conOCimIentos comerciales del agrl' 
cultor manchego. en general. 

A pesar de lo indicado. la agricultura manchega 
puede resultar muy benefiCIada con la integra
ción espallola en Europa, siempre que reaccione-

CARTAS AL DIRECTOR 

mas adecuadamente V con una coordmaclón 
general que podrla conSISIIr en el desarrOllo de 
un Plan de acción conjunto entre el MinIsterio de 
Agricultura V la Consejería respec\lva de la 
ComUnidad. partiCipando Incluso partidos pollti· 
cos V sindIcatos que trabajasen en el empello SIn 
demagogia Los objellvos a conseguir, entre 
otros. serian 

1 - IntenSIficar la formaCIón a los actuales 
agricultores, no sólo con las nuevas tecnologlas • 
agrlcolas, SIno también en asuntos de control 
financiero de una pequella empresa. técnicas de 
marQuetlng ... es deCIr. aportar los conocimientos 
que se utihzan en otras áreas. para que el traba
Jador que explota un terreno optimIce su 
actuación. 

2.- Fomentar el estImulo a mantenerse en el 
lugar a los hIJOS de los agricultores. así como 
primar el retorno al trabajO del campo a aquellos 
que lo abandonaron en su dia V hoy pueden volver 
con Ideas renovadas V un dInero ahorrado 

3 - Apovo finanCIero V campai'\a mlormauva 
para el arranque de la VIlla con CUltiVOS alternsu
vos atractivos 

4 - PromocIón de la e)(plotaclón Intensiva 
donde haya agua. con pOllellleno, PVC V riego por 
goteo de CUltIVOS punta. llpo Almerfa 

5 - Aumento de la prodUCCIón cárnica lanar. 
vacuno, porCinO, con piensos de la \lerra 

6 - GeneralizaCión de SOCIedades cooperall· 
vas. que abarqu n desde la consulta a técnICOS 
espeCIalizados. la transformaCIón. finanCiaCIón. a 
la comerCIalización V. sobre todo, que rompa el 
Indlviduahsmo que aún se da 

El RETO que se pres nta. adtlmas de no poder 
eludirlo. es sumamente atrayente para la econo· 
mía de nuestra reglan V en lo soctal. redUCIda 
apreCiablemente el paro No hay que llegar tarde. 
se llenen qu aprovechar al maxlmo los Ingentes 
mediOS de que podemos disponer. para despegar 
a CastIlla· La Mancha de la marginacIón secular 
Ya que entramos en Europa. que el espintu d 
Europa Que entre en nosouos, es espintu que 
puede resumtrse con las palabras TOLERANCIA. 
LIBERTAD. INICIATIVA. DESARROLLO. COMUN. 
APERTURA. 

FranCISco AgUlrre M ulloz de Morales 

LIcenCIado en CienCIas Ouimlcas 
TécniCO en EMP-PUERTOLLANO 

Abnl1985. 

Aclaración al señor 
Ibañez Gerez 
Ouendo director de " Mancha" 

He podidO le r con Interés y resp to democrá
tiCO la recullcaclón del Sr Iballez Gerez, apare
Cida en el último número de la revIsta. relativa al 
reportaje utulado "La Oalmlelella" en dlfrculta
des e hipotecada " y que con mI fuma fue publica. 
do en el número 7 de "Mancha " Sin necesIdad de 
ampararme en la ConstItUCIón, ya que en un 
Estado Oemocrátlco dIscrepar debe ser norma 
común entre Interlocutores V nunca privilegiO o 
SituaCIón o práctica excepcional. tengo que con . 
fesar que agradezco sus lineas por eJ carácter 
aclaratorto que suponen Al mismo tIempo dis. 
crepo a mi vez d su contenido. va que si bien su 
nombre aparecía en el citado reportaje. creo sin
ceramente que se ha sentido aludIdO errónea
mente V de manera desm dlda. Lejos de mI 
ánImo pues. ofender al Sr lballez Gerez. mucho 
menos InJuriarle o calumnlarle o tan siquiera 
ment ir acerca de Su persona o su actuacIón al 
frente de la coopera\lva . Me explIcaré 

Hace referencia el Sr. Iballez al único párrafo 
del reportaje referido donde se le menCIonaba y 
entiende erróneamente el mismo. En el cllado 

párrafo se dice: " Oesde la preSidenCia de R,cardo 
Iballez Gerez, cuarto máXImo dingente de la enti · 
dad. estas dificultades han sido. pues. una cons· 
tante" O sea , las dificultades financieras de la 
cooperativa. que nadIe ha negado hasta el 
momento, son una constante, desde su preSiden
cIa o lo que es lo mIsmo, a partír de su presiden · 
Cia. Este detalle es el que no ha entendido lballez 
Gerez V el meollo central de su réplIca En base a 
ello. es CIerto, como bien dice, que en su mandato 
" no se aplicaron precIos pOl i\lcOS a las liqUidaCIO
nes". " que no se vendIeron las embotelladoras 
creadas bala su gesIlÓn". o que en esos alias "la 
aportacIón de uva fu importante" El sellar Iba · 
lIez Gerez ha contundido un " desde" que VIene y 
quiere Significar " s partlf de", con un d sde con 
diferente origen En base a ello se sinuó aludido 
erróneamente. suceso que lamento profunda · 
mente. pues en absoluto se corresponde con la 
realidad . ni mi intenCión o informaCiones en 
torno a este tema 

Resp cto a su g stlón al frente de la coopera · 
tlva, me rem,to únicamente a lo que USted expone 
en su rectifiCaCIón Nada más que argum ntar, 
sino que SI a usted le parece buena promOCión 
mezclar a la Armada con los vinos. a mI se me 
antoja por lo menos una veleIdad publlcnarta Sin 
precedentes Habrá de convenir conmIgo Que 
eran otros \lempos aquellos V que SituaCIones tan 
colOristas eran propIas de una situaCIón y una 
época cen ramente superadas 

Los expertos consultados por " Mancha" han 
Sido SOCIOS y P rsonas allegadas a la cooperatIva, 
además d alguna opinión Que nos parecía 
ImparCial A ellos Sil d ben los datos apareoldos 
en el reportal V de los que hr Sido mero not8rtO 

No entiendo pues qué qUiere señalar tras la 
frase " res rvo otras aoclones legales" V m nos 
aun aquello de que se " le eXIJan responsab ,hd¡¡ 
des a los Informadores" No lo entiendo V creo. 
honestament . que está fuera de lugar M 
expliCO de nuevo 

Yo no he len Ido IntencIón. nI es ese mi COmE' 
udo, poner en duda su ges\l6n u honorabIlidad. 
pues sólo m he refendo a Vd como cuarto dlrl ' 
gente mÓxlmo de la enudad Unlca y exclUSIva 
mente El resto son opiniones e InformaCIones 
vertidas acerca de la coopera uva. su SItuaCión o 
gestión V na acerca de las personas. aunque ellas 
-como es lógICO- contrlbuvesen al resultado 
final de la mIsma 

TérminO. Sr lbañez. V aprOl/echo la ocasIón 
para manifestar mi opinión de que sólo se pre· 
tende hablando de estos temas. una clandad 
sobre los mismos V transparencIa en las Informa 
clones La " Oalml leña" está en difIcultades e 
hipotecada Todo el mundo lo sabe La SItuaCión 
vIene de atrás Es necesano recllflcar Iv no 
emprenderla con un reportero) como bIen dIcen 
los e~pertos. aclarar Su Sltuclon finanCiera V 
redoblar los esfuerzos para una mejor gestIón Y 
es lógICO que se explique ysed lga de esta manera 
(abrtendo la polémica V el debate público) pues la 
cooperatIva es " demaSIado" Importante para no 
estar preocupados por su futuro. un futuro que 
todos deseamos extraordlnaflo V no una hUida 
dIsparatada haCIa adelante que puede tra r con · 
secuencIas p IIgrosas para Oalmlel. la provincIa 
V Castilla ·La Mancha Esa era la IntenCIón Reco· 
nozco la ImportanCIa de la " Oalmlel lIa" v sáQue 
va forma parte de nuestra economla proVinCial V 
regIonal, de lo que me fehclto.Por eso precisa · 
ment hay que aportar claridad sobre un tema 
poco tratado Con la meJor de las IntenClon s L1a· 
namente Y blenventdas sean todas las opinIones 
respecto a su situaCión y futuro, pues de ahl 
habrá de salir una luz tan n cesaria . 

No quiero dejar de reconocer que. por lo que 
conSidero un " lapsus" de ubIcación. confundi . 
mas. eso sr. la embotelladora que estuvo SItuada 
en Santander. con la hlpotéuca del Pais Vasco: 
gracIas. Y lamento todo esto. Una transparenCIa 
gerencial mayor lo hubiese evt1ado 

Le saluda cordIalmente. 

Ernesto Garndo Trevlllo 

MANCHA 
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CAJA RURAL 
PROVINC AL 

DE 
CIUDAD REAL 

Nuestra CAJA RURAL, el meior 
fruto de nuestra tierra, mantiene 
viva su voluntad de ser, de ha~er y 
de estar, en todo aquello que re
dunda en BENEFICIO DE NUESTROS 
PUEBLOS. 

Esta es nuestra razón y nuestro 
estilo por lo nuestro, porque SO
MOS DE CIUDAD REAL Y AMAMOS . 
A CIUDAD REAL. 

¡CAJA RURAL! ••• LO NUESTRO 

" 

MANCHA 
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CRONICA S DE LA PRESIDENCIA 

El Patronato de Desarrollo 
Industrial y Fomento del 
Empleo, un proyecto de futuro~. 

La creaclon del Patronato de Desarrollo 
Industrial y Fomento del Empleoen la provin
cia de Ciudad Real, va a suponer la continua
ción de la política de ayuda a la creación de 
puestos de trabajo promovidos por la Diputa-

ción, cuya pfimera medida se encuentra en la 
inclusión, en los prestpuestós de este año, 
de 25 millones de pesetas para un programa 
de fomento y ayudas al cooperativismo e 
industrialización por puestos de trabajo. 

La creación del Patronato de Des
arrollo Industrial y de Fomento del Em
pleo en la provincia, se concretará en 
1986. De un lado, las necesidades 
generales creadas por la situación de 
grave crisis económica, y, de otro, la 
capacidad legítima y legal que a las 
Diputaciones y cabildos les reconoce 
la ley de bases de régimen local, como 
competencia en todo lo que w ponga 
promoción y fomento de los intereses 
provinciales, son los dos frentes a los 
que obedece esta poHtica de ayuda al 
empleo en la provincia. 

En cuatro direcciones se orienta el 
tiro de actuación general que las dipu
taciones pueden prestar a las empre
sas. A saber: la información, la 
formación y asesoramiento, la promo
ción empresarial y cooperativista y el 
fomento mediante ayudas varias de 
todo aquéllO que redunde en un incre
mento gradual de la inversión, rentabi -

l idad y viab ilidad del conti ngente 
empresarial y cooperat ivista que, en 
sentido inducido, aumentaría y gene
raría nuevos puestos de trabajo. Así
mismo, se podrían crear organismos 
propios o en colaboración en forma de 
patronatos, gerenciales, G.A.M ., movi
lizando recursos f inancieros que pue
dan tener un gran efecto de difusión . 
Sería también de obligado cumpl i
mento establecer convenios con orga 
nismos ~e distinto nivel organizativo 

para acciones concretas, tales como 
coordinar y complementar las convo
catorias que en esta línea hagan la 
Comun idad Autonóm ica, las SGR, las 
Cajas de Ahorro y cualesquiera otras 
entidades. Las " Oficinas de Promoción 
Industrial ", cuya forma podría ser la de 
patronóto o fundación de carácter 
público provincial, podrían estar com 
puestas por miembros de la Corpora 
ción provincial y representantes de los 
dist intos agentes económicos y socia
les de la provincia. 

El principal problema de la pequeña y 
mediana empresa es la obtención de 
re¡;ursos financieros. El futurO Patro
nato de Fomento podría j ugar un papel 
importante en la obtención de las 
" fianzas y garantías necesarias para la 
concesión de créditos y capital circu
lante. Otros caminos complementa 
rios a seguir es la potenciación de la 
Diputación como socio de la Sociedad 

de Garantía Recíproca y el estableci
miento de convenios con entidades 
que posibiliten el abaratamiento del 
coste del aval, consiguiéndose de 
tal manera mejores niveles de finan
ciación. 

La prestación de servicios técnicos, 
asesoramiento y formac ión empresa 
rial,contando con un staft de titulados 
superiores en Ciencias Empresariales 
e Ingen iería, pueden tener un amplí-

simo"campo de actuación en estudios, 
opciones, tramitación, selección de 
inversiones, en la promociónde la con
tratación de gerentes en cooperativas y 
sociedades anónimas laborales, com 
pletando las líneas estableCidas de la 
Comisión Autónoma y la Administra 
ción central. Los cursos de formación 
empresarial, en colaboración con otros 
organismos junto con los planes de 
actuaciones sectoriales en el sector 
vitivinícola, artesanal , agroalimenta 
rio, textil , etc. serían los apartados que 
cerrasen este a mbicioso proyecto, que 
para un objetivo rentable, debe perse
gu ir la colaboración con otros organis 
mos a fin de no incurrir en acciones 
dupl icadas, sino suplir carencias o 
sumar iniciativas como podría ser la 
colaboración con C.D.T.1. para todo lo 
relativo a investigación o renovación 
tecnológica. 

El Patronato de Desarrollo Industrial 

y Fomento del Empleo en la provincia 
de Ciudad Rea l, estaría regido por su 
reglamento y estatutos, los cuales 
serían aprobados por el pleno de la 
Diputación. 

F. JAVIER MARTIN DEL BURGO 

Presidente de la Diputación Provincial 
de Ciudad Real 

MANCHA 
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ANTES ...... AHORA 

Las nuevas 

tecnologías en 

las Artes Gráficas se 

están incorporando a la Imprenta Provincial. 

HENCHE, S. A., ha participado 

activamente en este proceso. 

MANCHA 
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AQUI Y AHORA 

José Bono, un presidente ligero de equipaje 

"Siempre hay que ser honrado" 
Cumplido el segundo af'\o de mandato del 

Gobierno socialista autónomo y culminada 
la primera fase del proceso de transferen
cias, el presidente del ejecutivo castellano
manchego, José Bono, en entrevista 
concedida a MANCHA considera como obje
tivo prioritario de su Gobierno el hacer 
región. "Conformar esta región, ir constru 
yendo esta región, de forma que su historia 
se pueda contar a nivel autonómico en cues
tión de meses, no de lustros ni de decen ios, 
sino de meses. Constru ir esta reg ión, hacer 
que los ciudadanos tomen conciencia de 
que su futuro depende de la capacidad que 

sus instituciones tengan para defender sus 
intereses" . 

Pero indudablemente, frente a ese obje
tivo prioritario, se plantean otros objetivos, 
otras necesidades no menos importantes 
que ni José Bono ni el gobierno que preside 
echan en el olvido: " cubrir unas necesida
des que históricamente en Castilla-La Man
cha estaban sin cubrir". Se refiere José 
Bono a la infraestructura, a la escasa dota
ción de servicios sociales, cu lturales ... de 
servicios, en definit iva, " que nos fac iliten el 
poder vivir bien". 

"Hacer región en Castilla -la Man
cha no es cuestión de sentimientos ni 
de grandes palabras" -afirma José 
Bono-, " aqul se hace región solucio
nando los problemas de los ciudada 
nos". Un ejemplo de esos problemas 
pone en evidencia el re traso que en 

todos los sentidos tenia Castilla-la 
Mancha con respecto a otras regio
nes: " Aqul tenlamos cien mil vivien
das sin servicio sanitario, sin W. C. 
Además, durante siglos en esta región 
se hizo creer a los ciudadanos que sus 
males eran cosa de los dioses y que 

ellos estaban para ser mandados. 
Cambiar esa mentalidad, hace una 
región moderna, ir cubriendo nuestras 
necesidades, ese es en definitiva el 
objetivo de mi Gobierno". 

MANCHA: ES8 es /8 polftiC8 seguid8 
h8st8 8hor8. y ¿8 p8rtir de 8hor8? 

El presidente José Bono en la entrevista concedida a MANCHA con nuestro redactor Ignacio Morate. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Mancha Ciudad Real. 5/1985.



J. BONO: Evidentemente. seguir 
trabajando por todos estos objetivos. 
aun cuando haya otros partidos y otras 
gentes que piensan más en ganar las 
próximas elecciones que en ganar el 
bienestar de los ciudadanos. A mi. 
quien gane las próximas elecciones es 
algo que no me quita ni un minuto de 
mi suel'lo. lo que de verdad me quita el 
suel'lo es poder conseguir dla a dia el 
bienestar del ciudadano. 

El proceso de transferencias a la 
Comunidad autónoma ha culminado 
en su primera fase ¿Esta circunstancia 
va a permitir unas condiciones mejo
res para gobernar? 

El Gobierno de Espal'la ha tenido la 
fuerza necesaria para en doce meses 
hacer que el presupuesto de transfe
rencias de Castilla-La Mancha pase de 
500 millones a 36.000. de manera que 
tenemos cubiertas nuestras transfe 
rencias. y ahora lo que hay que hacer 
es trabajarlas. 

NUNCA HEMOS ESTADO 
NERVIOSOS 

SI. ¿pero 8sto va a permitir que el eje
cutivo que usted preside gobierne con 
más tranquilidad y mejores resulta
dos? 

Por lo menos, lo que ocurre es que 
ha pasado el perrodo en virtud del cual 
se tenIa que negociar y siempre en 
toda negociación hay un punto de 
intranquilidad. pero le aseguro que 
por mi carácter y por la forma de ser 
del Gobierno de Castilla -La Mancha. 
nunca hemos estado nerviosos. El 
nerviosismo es mal consejero para 
todo. 

Siempre hemos actuado con la pru
dencia que era menester y con las 
ganas de llegar cuanto antes a solu
cionar los problemas. pero sin prisas. 
ya que e~as no son buenas aun 
cuando haya gente que las tenga. 

Los temas polémicos que hay que 
seguir afrontando al cumplirse los dos 
affos de su mandato siguen siendo los 
de siempre: Cabal1eros. Trasvase 
Tajo - Segura y Universidad 
Castilla-La Mancha. ¿Qué solución ve 
José Bono para cada uno de e/los? 
¿Realmente este Gobierno va a ser 
capaz de resolverlos? 

Yendo por partes. en el tema de 
Cabal'leros he mantenido mi posición 
del principio: no me gusta que en 
Cabal'leros se instale un campo de tiro. 
y creo que no le gusta a mucha gente. 
entre ella al propio Ministerio de 
Obras Públicas que ha dicho a través 
de la Dirección General del Medio 
Ambiente que la instalación de un 
campo de tiro supondrfa la destruc
ción de un ecosi~ema mediterráneo 
que está intacto como el de Cabane-

MANCHA 

AQUl Y AHORA 

"Siempre hemo 
actuado con la 

prudencia que era 
mene ter y con la 

ganas de solucionar 
lo problema cuanto 
ante pero in pri a " 

"E tamo avalando 
empre a con el único 

fin de que creen 
pue to de trabajo 

y 
mantengan el empleo' 

"La inmen a mayoría 
de lo agricultore 

que conozco e gente 
buena, gente que 

quiere que la ca a 
ayan bien, . . . 

pero que no lnJunan 
ni calumnian' 

'Me obran gana 
de trabajar 

y e peranza y el día 
que me vaya 

habrá mucha ca a 
por hacer pero habrá 
otra muchas hecha " 

"Pienso morirme 
con el carnet de 

mi partido 
en el bolsillo" 

ros . Como es sabido. mi Gobierno ha 
luchado y estamos en condiciones de 
estar esperanzados de que no se va a 
instalar en Cabaf'leros dicho campo. 
Desde luego seguiré luchando para 
que no sea asl. aunque como se sabe 
la decisión no me corresponde a mi, 
puesto que en materia de polltica de 
defensa no tenemos ni tendremos 
tra nsferencias. 

EL TRASVASE NO TIENE 
SENTIDO 

" En cuanto al trasvase Tajo-Segura 
hay que decir que el trasvase no lo 
construyeron los socialistas, se hizo 
en otra época. Fue una construcción 
-desde mi punto de vista- que hoy 
no tiene sentido alguno. Lo que ocurre 
es que la obra está ahí. ¿Cuál es la 
pOSición del presidente de la reg ión? 
Estoy a favor de que cuando sobre 
agua en cualquier punto de Espal'la, 
pueda aprovecharse ésta en aquel 
punto que lo necesite. Pero cuando 
no sobra. no se puede utilizar en otro 
lugar por mucho que lo necesite. de 
manera que creo que hay que ser soli
darios. que cuando en Murcia necesi
tan agua y aqul nos sobra, hay que 
dársela; la cuestión es determinar 
cuando sobra en Castilla-La Mancha 
Y en Castilla-La Mancha no hay más 
que mirar hacia las Tablas de Daimiel, 
no hay más que mirar hacia nuestra 
puesta en regadlo de miles de hectá
reas para comprender que nuestra 
demanda actual. nuestra demanda 
potencial cada vez va a impedir más 
que se pueda sacar agua de nuestra 
región", 

" El tercer punto es la Universidad. 
Yo le puedo decir que aqul no ha 
habido nunca Universidad y ahora la 
va a haber. El Gobierno que yo presido 
se ha tomado muy en serio el tema 
universitario y creemos que siendo la 
única región de Espal'la que carece de 
Universidad. debla de tenerla y tras 
muchas dificultades hemos llegado a 
un acuerdo con el Ministerio de Edu
cación y. debo decir. que en una nego
ciación solidaria. generosa por parte 
de todos e insistente por la nuestra. 
el Ministerio ha comprendido y ha ani 
mado un modelo de Universidad que 
espero que pronto pueda ser realidad. 
Y va a serlo en la legislatura de este 
Gobierno regional y me sentiré pro
fundamente satisfecho y contento 
porque Castilla-La Mancha necesita 
ese centro de educación y docencia 
para que puedan estudiar aquellos 
que teniendo capacidad no tienen 
dinero y para que nuestros universita
rios no tengan que emigrar para estu
diar y podamos contar con esa riqueza 
cultural y cientlfica que aporta la Uni
v!"rsidad. 
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AQUIY AHORA 

El presidente en una visita a A renas de San Juan 

La Universidad debe medirse por su 
capacidad de servicio y pienso que lo 
va a dar. No hemos hecho un modelo 
en el a ire. sino en base a datos concre
tos. a una demanda educativa y creo 
que" ha de dar resultado. 

CREAR PUESTOS 

DE TRABAJO 

No podemos olvidarnos del paro. 
Nuestra región sigue estando a la 
cabeza de trabajadores en desempleo 
y no parece que vaya a remitir el pro
blema, sino más bien a aumentar. ¿Es 
un reto diffcil de conseguir por parte 
del Gobiemo autónomo? ¿No está en 
manos de la Junta de Comunidades? 

La Junta de Comunidades no tiene 
ninguna transferencia en materia de 
empleo. en materia de trabajo. Sin 
embargo. he dicho siempre que los 
problemas de los castellanos 
manchegos. con independencia de 
que juridicamente no tenga compe
tencia para resolverlos. son mis pro
blemas; los intereses de castellanos
manchegos son los intereses del 
Gobierno regional y por esa razón 
hemos hecho algo que desde mi punto 
de vista es digno de ser mencionado: 
hemos creado una sociedad de 
fomento regional con una dotación de 
dos mil millones de pesetas que han 
procedido de una emisión de deuda 
pública para crear puestos de trabajo. 
y en estos momentos estamos ava
landoempresasconel únicofindeque 
creen puestos de trabajo y mantengan 
el empleo. Tenemos gran preocupa-

ción por el Gran Area de Expansión 
Reg ional. del que debo decir que el 
Consejo de Ministros todavía no ha 
rechazado ningún expediente de los 
que ha tramitado Castilla-La Mancha
todos han sido aprobados. La puesta 
en marcha de regadíos. por otro lado. 
supone una creación de riqueza y de 
empleo. e indudablemente soh 
muchos los sectores a los que yo me 
podía referir. como también la puesta 
a disposición de los empresarios de 
créditos más baratos que los del mer
cado para que puedan mantener el 
nivel de sus empresas y. por lo tanto. 
el empleo y poder aumentarlo. Es 
indudable que supone y pone de mani
f iesto una preocupación grande de la 
Junta de Comun idades por el tema del 
empleo. creo que no hay preocupación 
más importante que la del paro. a 
pesar de carecer de competencias en 
materia de empleo. 

UNA POLlTICA AGRARIA 
DISTINTA 

Momentos antes de iniciar la entre
vista. el presidente Bono despachaba 
con el consejero de Agricultura. Fer
nando López Carrasco. Ambos hicie
ron un alto en el camino para atender 
al periodista . Debido a la configura 
ción de nuestra región no podla faltar 
la pregunta referida al sector agrario. 
sector éste siempre en reivindicación 
y por ello más polémico. Los suce
sos acaecidos a f inales de febrero ante 
el Palacio de Fuensalida. en la mani
festación de agricultores que popular
mente llegó a conocerse como " la 
batalla de losajos" sigue recordándose. 

¿Considera usted que la pol/tica 
agraria seguida por su Gobierno es /a 
adecuada a nuestra región? 

Por primera vez en muchos siglos. 
se está haciendo una política distinta. 
una política que no es de precios. ni 
demagógica. sino de rentas para queel 
que trabaja la tierra pueda vivir de ella. 
y pueda recibir ayudas y estlmulos 
para que su renta agraria sea algo que 
le compense en agricultura . Por ejem
plo: durante 1981 . que no habla 
gobierno socialista. se dieron créditos 
subvencionados a Castilla-La Mancha 
por importe de 104 millones de pese
tas; en el primer al'lo de gobierno 
social ista de Castilla-La Mancha esos 
104 millones se han transformado en 
1.640 millones. Es decir. más de diez 
veces lo del al'lo 81 . Igual podría decir 
con respecto a las subvenciones. 

RECONVERTIR LA VID 

" Tampoco puedo admitir como 
cierto lo que algunos levantan como 
bandera para atacar a este Gobierno y 
al de Espal'la. sencillamente porque 
los argumentos son falsos. Y cuando 
se levanta una banderafalsa, creoque 
se hace demagogia y no se hace nin 
gún bien a los ciudadanos. Se ha dicho 
que vamos a hacer una salvaje recon
versión de la vid, yeso no es cierto. Se 
ha dicho también que estamos pri
mando que se arranque la vid; nos
otros lo que creemos es que hay que 
reco nverti rI a y rej uvenece re I sector. Y 
para ese rejuvenecimiento hay crédi
tos bien baratos. subvencionados por 
la Adm i nistrac ión . Reconvertir 
supone que si hay que arrancar vil'le
dos es para crear una actividad pro
ductiva . No se trata de desmantelar el 
sector de la vid. Por la agricultura se 
está haciendo ahora lo que no se ha 
hecho nunca y vamos a seguir hacién
dolo hasta modernizarla. 

LO QUE HAY QUE HACER 
MAÑANA 

¿Teme usted que culmine su man
dato sin haber conseguido para 
Castilla-La Mancha/os propósitos con 
los que entró a gobernar? 

No hay nadie en Castilla-La Mancha 
que quiera para esta región más de lo 
que quiere su presidente. Por eso me 
parecerá siempre poco todo lo que 
consiga y siempre tendré un acicate 
para conseguir más. Y el dla en que ya 
no sea presidente desearé al que lo 
sea que consiga todo lo que no ha sido 
posible antes; pero yo lo que slle ase
guro es que mi gran preocupación, lo 

MANCHA 
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AQUIY AHORA 

Una imagen carBcterlst ica de Bono: dulce y tierno con fas nifJos. 

que todas las noches me quita el 
sueno, son las cosas que hay que 
hacer manana para que se viva mejor 
en Castilla-La Mancha. Soy, por mi 
propio carácter y mi"forma de ser, una 
persona intranquila por el bienestar 
de los ciudadanos, siempre me parece 
poco lo que consigo. De ahr el "Ieit 
motiv" y la incitación a trabajar más 
cada dra que pasa. Me sobran ganas 
de trabajar y esperanzas, de manera 
que el dra que yo me vaya habrá 
muchas cosas por hacer, pero también 
habrá otras ya hechas a lo largo de 
estos cuatro aflos y que, sin embargo, 
no se hicieron durante siglos y esto me 
llenará de satisfacción. 

MORIRSE SOCIALISTA 

Hablar de reelección es algo que 
queda muy lejos todavra para el presi
dente del ejecutivo castellano
manchego. Y para cuando llegue el 
momento considera que si su partido 
le propusiera candidato y el sentir de 

MANCHA 

los ciudadanos de la región fuera favo
rable hacia él. todo seria cuestión de 
meditarlo y estudiarlo con sosiego y 
tranquilidad ... " pero le aseguro que no 
voy a perder ni un minuto porque me 
nombren candidato a las elecciones 
autonómicas del ano 87, lo que no 
quiero decir que no esté en disposi
ción de servicio. Pienso morirme con 
el carnet de mi partido en el bolsillo y 
eso obliga mucho, eso obliga a estar 
siempre a disposición de mi partido; e 
igual que digo esto, estarla dispuesto a 
ser concejal del último pueblo de la 
región si eso es lo que me pide el par
t ido". 

Varias son las veces que José Bono 
ha viajado a Ciudad Real con motivo de 
su trabajo al frente del Ejecutivo. Una 
de estas últimas visitas la realizó a la 
Diputación con motivo de la firma de 
un convenio entre esta institución y la 
Junta de Comunidades para obras de 
infraestructura social y cultural. Para 
el presidente regional, Ciudad Real es 
una provincia con un buen gobierno, 
" mientras que el gobierno de la Dipu
tación de Ciudad Real sea el que es, 

los ciudadanos de Ciudad Real pueden 
estar tranquilos, están bien goberna 
dos, tienen un buen equipo y t ienen un 
buen presidente que ha hecho posible 
la negociación de este convenio y no 
me duele en prendas decir que con 
ciudadanos como Javier del Burgo se 
puede progresar y sin duda se va a 
progresar en Ciudad Real y en 
Castilla-La Mancha" 

Para José Bono la polftica no es el 
todo, aunque si una actividad muy 
noble, " pero no tengo ningún tornillo 
que me ate al sillón; al contrario, como 
decla Machado, me encuentro ligero 
de equipaje, para en cualquier 
momento dedicarme a mi actividad 
profesional como abogado, que por 
otra parte ejercla durante mucho 
tiempo" . 

José Bono se incrusta de nuevo en 
su despacho. La actividad de su cargo 
le impide disponer de tiempo para el 
relax, aunque sea momentáneo. Hay 
que dar curso a los múltiples asuntos 
de esta extensa región. Castilla-La 
Mancha sigue siendo un objetivo y la 
pauta de trabajo del Gobierno Bono. 
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AQUI y AHORA 

Castilla-La Mancha asume sus competencias 

Guía de servicios de la Región 
en Ciudad Real 

Castilla-La Mancha ya tiene todas sus 
transferencias concedidas. El 29 de abril, el 
vicepresidente del Gobierno, Alfonso Gue
rra, se trasladó a Toledo para firmar el proto
colo de transferencias con la Junta de 
Comunidades de Castilla-La Mancha. Se 
inicia, pues, ahora una nueva etapa para la 
región . 

En esta información ofrecemos una guía 
de los servicios de Castilla-La Mancha en 
nuestra provincia, a través de las delegacio
nes de Agricultura, Educación y Cultura, 
Industria y Comercio, Política Territorial, 
Sanidad, Bienestar Social y Trabajo, Trans
portes y Comunicaciones. 

La primera fase del traspaso de 
competencias de la Junta de Comuni
dades de Castilla-La Mancha se cerró 
el dra 29 del pasado abrtl , en Toledo, 

con las f irmas del vicepresidente del 
Gobierno, Alfonso Guerra, y el presi 
dente de la Región, José Bono. 

personalidades de la vida nacional, 
regional y provincial , entre las que sl! 
hallaban la totalidad del Consejo de 
Gobierno autónomo, la secretaria de El acto fue segUido por numerosas 

MANCHA 
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Estado para las relaciones con las 
comunidades autónomas, Maria 
Izquierdo; el delegado del Gobierno en 
Castilla-La Mancha, Pedro Valdecan
tos, y el presidente del Parlamento 
regional, Javier de Irfzar, entre otros. 

El ministro de Administración tern
torial, Tomás de la Quadra Salcedo, 
intervino en el acto afirmando que 
esta etapa de traspaso de competen
cias no era fruto de la casualidad sino 
de una voluntad potrtica que ahora ha 
dado sus resultados. Tras la ruptura 
del preámbulo del protocolo que 
recoge la culminación de esta primera 
fase del proceso de transferencias, 
José Bono destacó la rapidez que ha 
presidido este proceso, agradeciendo 
al Gobierno de Espaí'la su " generosi 
dad, buen hacer y agilidad para con 
Castilla-La Mancha" . Afirmó Que las 
competencias son para ejecutarlas en 
beneficio de los ciudadanos, y 
enmarc61a autonomla en tres grandes 
principios: coordinación, eficacia y 
cercanra. Coordinación entre las dls-
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AQUI Y AHORA 

tintas administraciones; eficacia para 
dar mejores servicios a los ciudadanos 
de la región; y cercanla para conocer 
sus problemas. Dijo, más adelante que 
el Estado no es patnmonio de los poll
tlCOS ni de las instituciones, sinode los 
ciudadanos y de la sociedad 

Para terminar, José Bono apuntó 
Que confiaba en la voluntad de losciu
dadanos castellanos-manchegos, 
para construir la autonomla regional, 
y en el Gobierno de España, mos
trando su apoyo y solidaridad. 

En su intervención, Alfonso Guerra, 
susbrayó Que el objetivo a partir de 
estos momentos se cifra en lograr la 
plena identificación de los dudada nos 
con sus instituciones autonómicas, y 
en responder desde éstas a las expec
tativas de autogoblerno eficaz Que se 
sirve de unos medios racionalmente 
dIspuestos, y Que persigue fines de 
progreso Destacó Que las relaciones 
entre el gobierno central y el autonó
mico, no se hablan visto enturbiadas 

con ningún conflicto competencial, lo 
cual no significaba Que hubiera falta 
de celo negociador por parte de la 
Administración autonómica . Para 
Alfonso Guerra, los Que negocIan por 
el Estado como los Que lo hacen por la 
región, tienen un concepto a uténtlco y 
verdadero de la autonomía y " eso es 
motivo suficiente para felicitar a 
ambos negociadores", concluyó. 

FUNCIONES ASUMIDAS 

Las funciones asumidas por la 
comunidad de Castilla-la Mancha, 
tras el cierre de transferenCias de esta 
primera fase, -la segunda, conforme 
a lo dispuesto en la Constitución y el 
Estatuto, comenzará transcurrtdos 
cinco ai'los desde el acceso a la 
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autonomla- comprende competen
cias en materia de Administración 
local: demarcación territorial, organi
zación, régimen jurídico, bienes de las 
corporaciones locales, servicios loca
les y contratación. 

En materra de Agricultura, Pesca y 
Alimentación: extensión agraria, ca 
pacitación agraria, sanidad vegetal, 
producción vegetal , producción animal 
sanidad animal, ordenación de la 
oferta , desarrollo ganadero, industrias 
agrarias. Indo-viticultura, investiga 
ción agraria. Icona. Iryda, laboratorios 
agrarios. semillas y plantas de viveros. 

En materia de Cultura ' centro nacio
nal de lectura, depósito legal de libros, 
tesoro bibliográfico de la nación, 
registro general de la propiedad inte
lectual, juventud, promoción sociocul 
tural y comunitaria. deportes . 
patrimonio histórico-artlstico monu
mental, arquitectónico, arQueoló¡:¡ico, 
paleontológico y etnológiCO tesoro do-

AQUl Y AHORA 

cumental y bibliográfico, archivos, bi 
bliotecas, museos y servicios de Bellas 
Artes, música y danza, teatro,cine, 
creación literaria. asociaciones y fun
daciones, infraestructura, Comercio 
interior, reforma de las estructuras 
comerciales, certámenes feriales , 
intervención de precios, cámaras de 
Comercio e Inclustria, trrbutos cedidos. 
industria, en~rgla e IMPI (Instituto de 
la Pequel'la y Mediana Empresa Indus
trial). 

En materia del Ministerio del Inte
rior : vivienda rural. 

En materia de Justicia: Protección a 
la mujer y protección de menores. 

En materia de Obras Públicas y 
Urbanismo : CEOTMA, Medio 
Ambiente y patrrmonio arquitectó
nico, control de la calidad de la edifica 
ción de vivienda, Carreteras , 

Urbanismo, Obras hidráulicas, acción 
terr itorial , SEPES. 

En materia de Sanidad y Consumo: 
AISNA (Dispensarios y Hospitales), 
disciplina de mercado. 

En materia de Trabajo y Seguridad 
Social : Asistencia y servicios sociales, 
gua rderlas i nfa nti les labora les, 
tiempo libre. 

En materia de Transporte, Turismo y 
Comunicaciones: servicios públicos 
regulares de viajeros, discreCionales, 
mercanclas y mixtos, servicios priva
dos, propios o complementarios, ins
pección y sanción, reacción de tarjetas 
de transporte, concesión, autoriza 
ción, explotación e inspección de ser 
vicios de transporte por cable tanto 
público como privado, establecimiento 
y explotación de estaciones de ve,rlcu
los; planificación de la actividad turísti 
ca, etc. 

MANCHA 
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AQUl, Y AHORA 

El vicepresidente del Gobierno, Alfonso Guerra. y el p'esldente de la Junta de Comunidades de Castilla - La Mancha. José Bono. firman el 
protocolo de culmmación del proceso de tr8nsferencias. en el p81acio de Fuens8/¡da. sede del Gobierno Regional. Junto al vicepresidente. el 
ministro de Admmistr8ción Territori81. Tomás de 18 Cuadra . 
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AQUl Y AHORA 

Fachada de "Prestige España, S A .. en Santa Cruz de Mude/a. 

De Santa Cruz de Mudela a La Carolina 

"Quieren -llevarse la fábrica 
de inoxidables" 

"Nos encontramos en el último trance, a la espera de los 
últimos acontecimientos". Con estas palabras que no son 
sino el reflejo en el senti r de los últimos trabajadores, se 
pronunciaban a la revista MANCHA los miembros del 
comité de empresa ' de "Fabricados Inoxidables S. A." de 
Santa Cruz de Mudela ante el cierre inminente de la fábrica . 

GRAE, FAINOSA,. PRESTIGE, son solamente algunos 
cambios de denominación que esta empresa ha sufrido 
desde su fundación en 1.954. Pero la crisis de este centro de 
trabajo no viene provocada sinoporeltraslado de la misma a 
La Carolina, en la provincia de Jaén, y por el interés de la 
dirección de la empresa de hacerla desaparecer de Santa 
Cruz de Mudela . 

Los orlgenes de "Fabricados Inoxi
dables, S. A. " , se remontan al arlo 54, 
arlo en que se constituye la empresa 
bajo la denominación de " Gavilán. 
Romero y CIa .• S. L.", (GRAEl, en la 
que toman parte cuatro accionistas, 
uno de los cuales -natural de Santa 
Cruz de Mudela- disponla con ante
rioridad de un negocio de cuchillerla, 
en cuyos terrenos e instalaciones se 
ubicó la nueva empresa. No es extrarlo 
un negocio de este tipo, teniendo en 
cuenta que Santa Cruz de Mudela ha 
sido una población eminentemente 
cuchillera. aun cuando se tratase de 
una fabricación.artesanal por aquellos 
tiempos. 

MANCHA 
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AQUIY AHORA 

En 1965 e inicia la construcción 
de la nueva fábrica en La Carolina. 

Comienza el tra lado 
del personal, unos de buen grado 

y otro presionado 
por prome as incumplida 

Es a partir de la creación de GRAE 
cuando la empresa empieza a moder
nizarse y a crecer, aumentando en el 
transcurso de los diez aflos siguientes 
la producción con la dotación de más y 
mejores máquinas, algunas de ellas 
importadas de Alemania e Italia. 
Aumenta también la gama de artrcu
los fabricados y para sus trabajadores 
y gentes del lugar era todo un privile
gio pertenecer a dicha empresa que, 
por otra parte, acaparó a la mayorra de 
los cuchilleros de la localidad hasta el 
extremo de contar con una plantilla de 
160 obreros. De la cuchillerla exclusi
vamente, se pasó al menaje de cocina. 
con unos diseflos y lineas tan atracti
vos que la demanda comenzó a supe
rar el nivel de producción. A pesar de 
esta circunstancia. la dirección de la 
empresa dio sus primeros pasos con 
proyecciones internacionales. con la 
sorpresa de que tanto la calidad como 
los precios eran competitivos con 
fabricantes importantes de otros pai
ses como Inglaterra. Alemania e Italia. 
Pronto se empeza ron a exportar piezas 
a otros paises como Grecia. Alemania. 
Ubano. Malta. Portugal , Arabia 
Saudr... 

los accionistas que vieron crecer 
vertiginosamente su industria no 
escatimaban tampoco la labor de sus 
empleados y en reconocimiento a ese 
trabajo. an'.Jalmente organizaba viajes 
con sus trabajadores por diversos 
puntos de la geografla espal'iola. com
partiendo asr la alegria de trabajar uni
dos en un mismo frente. Ante el gran 
auge de la industria, la dirección 
adquirió unos terrenos anexos a las 
instalaciones donde se estaba ope
rando. con el objeto de crear una 
empresa filial con la Que ampliar la 
producción para poder atender la 
demanda de sus fabricados. 

Se comenzaron a hacer las gestio
nes para llevar a cabo el proyecto. pero 
surgió entonces la posibilidad de mon
tar la nueva empresa en la provincia 
de Jaén. acogiéndose a los beneficios 
y subvenciones que el Estado conce
dfa a las empresas que se instalasen 
en las zonas de Preferente localiza
ción Industrial. en el denominado 
"Plan Jaén". la junta de accionistas 
de GRAE decide instalar en la Caro
lina la nueva empresa. 

MANCHA 

EL PRINCIPIO DEL FIN 

En 1965 se inicia la construcción de 
la nueva fábrica en la Carolina. 
Comienza el traslado del personal, 
unos de buen grado y otros presiona
dos por promesas incumplidas. Tam
bién se trasladan una buena parte de 
las máquinas instaladas en el centro 
de Santa Cruz de Mudela. "Fueron 
declaradas como nuevas para poderse 
percibir el veinte por ciento de subven
ción a fondo perdido concedido por el 
Plan Jaén". narran los miembros del 
comité de empresa. 

la nueva fábrica de la Carolina 
pasa a denominarse FAINOSA (Fabri 
cados Inoxidables, S. A,). A su favor, 
GRAE empieza a descapitalizarse y en 
1968 sufre el primer expediente de 
crisis o regulación de empleo. afec
tando a treinta y dos trabajadores por 
un período de seis meses. al término 

Lo comités de 
em pre a hacen 

constar una y otra vez 
la despreocupación de 

la dirección por 
planificar el trabajo 

En 1968 sufre el primer 
expediente de cri is: 

"era el principio 
del fin". Se intentaba 

hundir la empresa 
madre que había 

dado todo en 
beneficio de la de 

La Carolina. 

del cual se lleva a efecto el primer 
despido de 18 trabajadores. "Era el 
principio del fin . Se intentaba hundir 
la empresa que habla dado todo en 
beneficio de FAINOSA", se lamentan 
estos trabajadores de Santa Cruz de 
Mudela. 

En 1970 el director gerente es susti
tuído, colocándose en su lugar uno de 
los accionistas. "Se nos promete que 
la fábrica de Santa Cruz de Mudela va 
a continuar con los puestos de trabajo 
existentes y dedicada a determinados 
artlculos unicamente". setlalan. Y 
para dar fe a esas palabras, se mejo
ran algunas instalaciones. pero con el 
tiempo todo queda en "buenas inten
ciones". A los trabajadores de la 
empresa madre se les vuelve a presio
nar para Que se trasladen a la 
Carolina; y asf lo hacen algunos ante 
el temor de quedarse sin puesto de 
trabajo. Dos atlos después se esta
blece por primera vez, entre ambos 
centros, u n sistema de pri mas o incen
tivos de la producción y se garantiza 
Que éste será igual para ambas 
empresas, no cumpliéndose dicho 
compromiso en la actualidad y apli 
cándose los convenios colectivos de 
cada provincia. El comité de empresa 
en sucesivas actas hace ver a la direc
ción que falta trabajo en las distintas 
secciones de la fábrica de Santa Cruz 
y que se está produciendo en condicio
nes deficientes por "despreocupa
ción" del jefe de producción que lo es 
de los dos centros de trabajo, aunque 
reside en la Carolina . 

GRAE y FAINOSA son adquiridas en 
1974 por la multinacional "The Pres
tige Group ltd .... cuya sede central se 
encuentra en Londres. los nuevos 
accionistas consideraron oportuno 
que ambas empresas llevasen la 
misma denominación social , por lo 
que a finales de 1975 se lleva a efec
tos la absorción de GRAE por FAI
NOSA. En principio se creyó que este 
cambio seria beneficioso para los tra
bajadores del centro de Santa Cruz de 
Mudela. la dirección técnica informa 
que las instalaciones de Santa Cruz de 
Mudela han envejecido y no reunen 
condiciones de albergar nueva maqui 
naria, por lo que propone que las 
máquinas que estén en buen uso sean 
trasladadas paulatinamente a La 
Carolina; asr otro lote compuesto por 
una prensa hidráulica. cinco prensas 
excéntricas, un torno, dos remachado
ras automáticas. dos electro-pulidoras 
y una lijadora de cinta sin fin marchan 
hacia la provincia anduluza. 

LA CAlDA DE UN IMPERIO 

Otro lote de máquinas se desmon
tan de su enclave por considerarlas 
obsoletas, con lo que al trabajo que se 
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realizaba en las mismas se traslada a 
La Carolina. 

El imperio que fue la primitiva GRAE 
se desmorona poco a poco. Los comi 
tés de empresa de sus correspondien
tes actas hacen constar una y otra vez 
a los delegados de personal la falta de 
trabajo, la despreocupación por parte 
de la dirección porplanificarel trabajo, 
asr como el traslado de las máquinas. 
Por su parte, la empresa s610 habla de 
la reducción de la producción, de quI
tar los incentivos y de atemorizar con 
regulaciones de empleo y descuel
gues de convenios. Y se produce esto 
último en 1979, alegando que el con
venio provincial de Ciudad Real 
supera los incrementos salariales 
seflalados por el Gobierno para dicho 
afio. 

NUEVOS DESPIDOS 

Sesenta y dos trabajadores quedan 
solamente a comienzos de 1981 en el 
centro de Santa Cruz de Mudela yante 
la proposición de jubilación voluntaria 
que formula la empresa, cuatro traba
jadores del centro primario se acogen 
a ella . En 1982 se experimenta un 
nuevo cambio en la denominación 
social de FAINOSA, pasando a deno
minarse " Prestige Espafla, S. A.". 
Los deseos de la empresa por cerrar la 
fábrica de Santa Cruz son claramente 
visibles ycomienza el peregrinaje con
tinuo del comité de empresa a los 
organismos oficiales como la Direc
ción Provincial de Trabajo, el IMAC y 
Mag istratura, reclamando todo aque
llo que la empresa estaba obligada a 
dar. Se observa también una gran 
"discriminación" entre los trabajado
res de uno y otro centro, volcándose 
en atenciones hacia los de La Carolina 
y dejando en el olvido a los de Santa 
Cruz, con la intención tal vez, de que 
aquellos apoyaran la postura de la 
empresa abogando por el cierre de 
Santa Cruz. 

AQUl Y AHORA 

En enero de 1983 la dirección de la 
empresa presenta expediente ante la 
Dirección Provincial de Trabajo solici 
tando el cierre de la planta de Santa 
Cruz de Mudela; expediente que es 
denegado gracias a la intervención de 
las centrales sindicales UGT y CC.OO. 
En vista de ello, en el mes de mayo se 
le da carta de despido a otros doce 
trabajadores, los cuales tras cele
brarse los correspondientes juicios 
ante Mag istratura consiguen ser 
indemnizados. 

Se producen nuevos traslados de 
maquinaria al centro de La Carol ina. 
La empresa vuelve a cambiar de deno
minación social , recuperando el nom
bre de FAINOSA, y en noviembre de 
este mismo afio, se presenta nueva 
regulación de empleo que afecta al 50 
por ciento de la plantilla de Santa Cruz 
de Mudela, 22 empleados en total, por 
un' período aa:!ptado por la Dirección 
Provincial de Trabajo de seis meses. 
Esta circunstancia es aprovechada 
por la empresa para llevarse a La 
Carolina otro lote de maquinaria, pre
cisamente en la que operaban los tra
bajadores afectados por la regulación. 

En la última reunión mantenida 
entre el comité de empresa y la direc
ción, en octubre del pasado afio, se 
comunica a los trabajadores que, a 
partir del dra 22 de ese mes, se dejarla 
de abonar la prima de producción que 
estaba establecida desde f inales de 
1972, prima que, por otra parte, han 
seguido cobrando los trabajadores de 
La Carolina. Además, la empresa pro
movió un expediente de movilidad 
geográfica ante la Dirección Provincial 
de Trabajo para el traslado de 31 tra 
bajadores de Mudela a La Carol ina. La 
Dirección Provincial denegó el mismo, 
argumentando que "desde hace al'los 
el objetivo de FAINOSA ha sido pres
cindir del centro de trabajo de Santa 
Cruz de Mudela, provocando que las 
instalaciones de este centro resulten 
obsoletas; la empresa ha ido descapi
talizando de forma paulatina el centro 

de trabajo de Santa Cruz de Mudela, 
llevándose el trabajo y las máquinas a 
La Carolina; ha incumplido el compro
miso que contrajo ante dicha Direc
ción Provincial de modernizar las 
instalaciones, pretendiendo en la 
actualidad invertir en La Carol ina, con 
lo que se aprecia claramente que la 
crisis la está soportando únicamente 
el centro de Ciudad RealynoeldeJaén 
el cual además no se ha visto afectado 
por ningún expediente de regulac ión 
de empleo; y, por último, que las razo
nes alegadas para justificar el traslado 
no han surgido de forma accidental , ya 
que son consecuencia de la polltica de 
abandono que ha seguido la empresa 
desde que surgió el centro de trabajo 
de La Carol ina, habiéndose consta 
tado en diferentes ocasiones por la 
Inspección de Trabajo, el traslado de 
maquinaria, asr como de trabajo de 
Santa Cruz de Mudela a La Carol ina " . 
La denegación de la Dirección Provin
cial supuso que la empresa elevara 
recurso a la Dirección General de 
Trabajo, situación en la que se 
encuentra actualmente. 

ULTIMOS 
ACONTECIMIENTOS 

No obstante, la primera quincena de 
marzo de este al'lo, se produce el des
pido de otros 22 trabajadores del cen
tro de Santa Cruz de Mudela , 
precisamente aquéllOS que t ienen 
menos antigüedad en la empresa y, 
por consigu iente, los más jóvenes, 
con una indemnización de 62 millones 
de pesetas. Cantidad que, en opinión 
del comité de empresa, se podra haber 
destinado a potenciar el centro en 
lugar de intentar cerrarlo. 

Poco a poco la industria cuchillera 
de Santa Cruz de Mudela va desapare
ciendo, por la decisión de una 
empresa que un buen dra decidió ter
minar sus relaciones con esta locali 
dad manchega para trasladarse a la 
provincia de Jaén, en La Carolina. Los 
trabajadores de Santa Cruz han inten
tado por todos los medios subsistir y 
aferrarse a su terruf'lo. El traslado 
ofertado por la empresa no compen
saba, puesto que no incentivaba en 
nada el cambio, debiendo los trabaja 
dores si optaban por el traslado de 
cerrar sus casas en Santa Cruz y 
adquirir unas nuevas en La Carol ina, 
con precios de alquiler mucho más 
elevados, inadsequible con arreglo a 
los sueldos percibidos. A lo largo de 
varias décadas, la situación ha ido 
empeorando y ya los pocos trabajado
res que quedan en Santa Cruz de 
Mudela esperan los últimos aconteci
mientos, aunque ellos no escatiman 
medios para imPedir el cierre defini 
tivo. " Lo habremos intentado todo". 

MANCHA 
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Fachada de la sede SOOICAMAN en Guadala¡ara. 

Cuatro empresas con participación de SODICAMAN en la provincia 

Podrían invertirse 2.500 millones -en un ano 
Ciudad Real di pone 

ya de cuatro empre as 
con participación 

de Sodicamán 
en el capital ocial 

Además de las ayudas 
financieras 
Sodicamán 

proporciona ayudas 
intangibles 

de gran valor 

MANCHA 

Cuatro nuevas empresas con participación de 
Sodicamán-Sociedad para el Desarrollo Industrial de 
Castilla-La Mancha- en su capital social, operan en un 
breve plazo de tiempo en nuestra provincia, ubicadas en 
Almagro, Manzanares y dos en la comarca de Almadén. La 
inversión promovida entre estas cuatro empresas de nue
va creación asciende a 789 millones de pesetas y una vez 
que se hayan puesto en funcionamiento generarán una 
riqueza de 1.273 millones, originando 97 puestos de trabajo 
directo. 

La función de Sodicamán es crear riqueza en la región y a 
los pocos meses de su puesta en marcha, empiezan a detec
tarse resultados positivos ~ 

En estos momentos existen en la 
provincia de Ciudad Real cuatro 
empresas -todas ellas de nueva 
creación- con panicipación de 5001-
CAMAN en el capital social. Otros 

doce proyectos han sido rechazados Y 
nueve se encuentran en estudio avan
zado con grandes posibilidades de 
salir adelante. Si tenemos en cuenta 
que esta situación se ha producido en 
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un perf'odo de tiempo de apenas seis 
meses, cabe destacar el papel positivo 
que la Sociedad de Desarrollo Indus
trial de Castilla-La Mancha está reali
zando en cuanto a inversiones en 
nuestra provincia se refiere. 

José Ramlrez Gambln es el presi
dente de SODICAMAN. Un hombre 
joven y plenamente activo. Ocupa un 
ampllsimo despacho de un moderno 
edificio situado en la Avenida de Casti
lla. en Guadalajara -sede central de 
esta Sociedad:- Entra una luz natural 
abundante por toda la sala. Ramlrez 
Gambln se sienta tras una mesa exa
geradamente grande. donde el presi
dente se pierde entre montaf'las de 
papeles. proyectos de empresas a 
crear en la región. 

Tres empresas de las mencionadas 
anteriormente para la provincia han 
sido promovidas por empresa rios de la 
rflgión y una cuarta por catalanes. "La 
inversión permanente promovida 
asciende a 789 millones de pesetas" 
-indica Ramlrez Gambln- "es decir. 
que por cada peseta que pone Sodica
mán. arrastra cuatro de terceros, de 
otras instituciones. de los accionistas. 
etc." Los puestos de trabajo directo 
son noventa y siete; lo que implica que 
la inversión por puesto de trabajo es 
de 8.1 millones de pesetas. 

En opinión del presidente de la 
Sociedad de Desarrollo Industrial de 
Castilla-La Mancha. una vez se hayan 
puesto en marcha estas cuatro empre
sas en la provincia y hayan llegado a 
su segundo af'lo de actividad. puesto 
qUé el primero se considera atlpico. 
dejarán en la provincia 1.273 millones 
de pesetas. "Imaglnese la importancia 
e influencia que tiene para una provin
cia como Ciudad Real meterle cada 
ano siete. ocho o nueve empresas. 
Supondrlan 2.500 millones de pesetas 
cada ano y si además cada af'lo que 
pasa se crean otras tantas empresas, 
el volumen de inversiones seria 
mucho mayor. En tres af'los. por ejem
plo, se podrla llegar facilmente a 
7.500 millones. Pero de lo que se trata 
es de crear cosas buenas. que es lo 
que hará en definitiva que la provincia 
progrese". 

ALMAGRO, MANZANARES 
Y ALMADEN 

Las cuatro empresas en cuestión -
dos de las cuales ya han empezado a 
levantar sus cimientos- estarán dedi
cadas a: una a las conservas de beren
jenas de almagro. que estará ubicada 
precisamente en esta población. y 
cuyo producto estará destinado al 
mercado nacional; otra se basa en un 
proceso tecnológico itaUano de pin
tado d~ prendas de algodón ya confec-

AQUIY AHORA 

cionadas. que permitirá reducir costos 
de stock. puesto que el pintado se hace 
sobre la propia prenda y no sobre el 
telar. por lo que en un momento deter
minado si el ofrecido fuera rechazado 
por los posibles compradores, la pér
dida serIa menor al no haber un alma
cenaje grande de las mismas y poder 
variar conforme al gusto de la gente. 
Esta empresa irá ubicada en la locali
dad de Manzanares. Una tercera dedi
cará su actividad a la bioenergla, 
basada en el procedimientode aprove
char los residuos de los montes, diri
gida al consumo interno. sustituyendo 
el fuel por la bioenergfa . Y por último. 
se instalará una industria de deriva
dos del mercurio de cara a la exporta
ción; ambas estarán ubicadas en la 
comarca de Almadén. 

Con respecto a las otras nueve 
empresas en estudio. dos más irfan 
también ubicadas en la comarca de 
Almadén y las restantes en Ciudad 
Real capital y diversos pueblos de la 
provincia . 

VIABILIDAD ECONOMICA 

Desde septiembre del 84 a marzo 
del 85 se han recibido en Sodicamán 
un total de 94 peticiones. de las cuales 
once se han aprobado, dos estaban 
pendientes de hacerse en el pasado 
mes de abril; siete se encontraban en 
estudio muy avanzado y 71 fueron re
c,",azadas fundamentalmente por falta 
de fondos. "La forma en que se 
presenten los proyectos no nos 
preocupa" -indica Ramfrez Gambln
" un empresario puede hacer su peti
ción más o menos desarrollada. ya que 
eso es cuestión de irla perfilando en 
reuniones sucesivas. Lo que nos preo
cupa es que esa empresa nueva que 
se va a crear tenga viabilidad econó
mica . No podemos, por ejemplo. apo
yar una idea de creación de empresa 
de un sector que ya es excedentario en 
su producción. porque lo único que 
hadamos serIa arruinar con mayor 
velocidad a las empresas ya existen
tes en ese ramo". 

Poco a poco los empresarios caste 
llano manchegos están acudiendo a 
Sodicamán a exponer sus ideas y a 
buscar su ayuda en la posible creación 
de empresas. Por provincias, Ciudad 
Real es tal vez la que más proyectos 
concedidos tiene. aunque. según 
opina el presidente de la Sociedad. 
ésta es una situación cambiante de un 
mes para otro. "Nuestra media de pro
yectos aprobados con participación de 
Sodicamán es de dos a tres por mes. 
Hay meses que coinciden las empresas 
de una determinada provincia y al 
mes siguiente las de otra. No se puede 
hablar en términos como que una pro
vincia sea mejor que otra o que los 
empresarios de, un sitio sean más lan-

José Ramfrez Gambln. presidente de 
SODICAMAN. 

zados que otros; no hay provincias ni 
mejores ni peores que otras". 

Sodicamán no puede participar en 
empresas deficitarias o empresas en 
crisis. sino en empresas de nueva 
creación con viabilidad económica o 
empresas que tienen capacidad de 
expansionarse. " El decreto ley que 
regula nuestra actividad nos dice que 
no debemos entrar en una empresa 
existente para consolidar una situa 
ción ya existente. sino que entramos 
en una empresa existente en el caso 
de que esa empresa nos pida ayuda 
porque necesita ir a más. e ir a más 
significa poner más dinero, porque a 
más beneficio, más rendimiento. más 
dinero. 

La idea de las Sodis es crear más 
riqueza. llevar empresas a sitios 
donde no las hay; no se trata de tapar 
agujeros porque entonces nos pasa
rIamos toda la vida tapando agujeros 
y, entonces, laquf quién crea?". 
explica el presidente de Sodicamán. 

PARTICIPACION EN LA 
11 SEMANA 

Otras actividades de Sodicamán, 
además de su principal objetivo que es 
el de participar en el capital social de 
las empresas de' nueva creación o con 
posibilidades de expansión. asl como 
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la de facilitar préstamos y canalizar 
ayudas oficiales hacia esas empresas. 
es la de colaborar con sus accionistas 
en todo lo que esté a su alcance. Y 
accionistas de Sodicaméfn son el INI. 
las Diputaciones Provinciales de Alba
cete. Ciudad Real. Cuenca. Guadala
jara y Toledo. las Caja de Ahorro de 
estas provincias y la Junta de Comuni
dades de Castilla-La Mancha 
"Cuando alguno de nuestros accionis
tas nos pide ayuda para una determi
nada cosa. aunque no sea el objeto 
social de Sodicamán. nuestra obliga
ción es atenderlos. Y en este caso con
creto sabramos del interés de celebrar 
una Segunda Semana de la Provincia 
y la Diputación Provincial nos solicitó 
ayuda para que el montaje fuera aún 
mejor y pudiéramos contactar con 
empresarios de los paises comunita
rios a los que pudiera interesar los 
productos de esta provincia. Asf fue 
que nos pusimos en marcha y contac
tamos con empresarios de los Paises 
Bajos. importadores en la CEE de pro
ductos similares a los que se dan en 
esta provincia como vinos.confección, 
conservas. etc. para que establecieran 
relaciones comerciales con nuestros 
empresarios. Y esto es lo que estamos 
haciendo. montando este tinglado. 
con todo lo que conlleva de visitas a 
fábricas. empresas. conferencias, 
reuniones de negocio. comidas de tra
bajo. visitas a la provincia. etc .• que en 
cuatro dfas configuran un programa 
muy apretado de trabajo. pero que 
estamos seguros va a suponer un 
encuentro positivo y con un volumen 
de negocio satisfactorio para todos". 

En tre año, 
el volumen de 

inver ione podría 
llegar a 7.500 millone 

De de su puesta 
en marcha, Sodicamán 

ha recibido 94 
petIcIone y tan 010 

e ha aprobado once. 

Sodicamán no puede 
participar en empre as 
deficitarias o en crisis 

MANCHA 
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En Valdepeñas 

Se celebró la 111 Feria Regional 
del vino en Castilla-La Mancha 

Conseguir una profesionalización de la Feria, acercando a 
los hombres que trabajan en este ramo de la industria, y 
mantener un puesto honorable entre otras Ferias de las 
mismas características, han sido los dos temas prioritarios 
que los organizadores se propusieron para esta edición, 
según declaraba a esta revista Carlos Pérez Bustos, director 
gerente de la Feria . 

Fernando López, consejero de Agri
cultura de la Junta de Comunidades 
de Castilla-La Mancha, inauguró el 6 
de mayo esta tercera edición, acom
panado por el gobernador civil de la 

provincia. Joaquín In iguez; Rogel io 
Borrás. senador del PSOE; Esteban 
López Vega, alcalde de Valdepenas; 
Joaquín Beltrán, presidente de la 
Cámara de Comercio e Industria de 

Ciudad Real; directores generales de 
Promoción Industrial y de Hacienda; 
presidentes de los Consejos Regula 
dores de Valdepenas y Almansa 

También el día 8 visi tó la Feria el 
agregado comercial de la Embajada de 
Bélgica Jacques Francois. acompana 
dodel diputado de Culturade la Diputa 
ción Provincial de Ciudad Real , 
Manuel Juliá. 

En la presente edición de Fervino 
han sido 68 las empresas presentes 
que han ocupado 116 pabellones de 
los que se compone el recinto ferial. A 

El agregado' comercial de la embajada de Bélgica. acompañado del diputado Manuel Juliá y del gerente de FERVINO. Carlos Pérez Bustos. 
observa el embase de vino que el ewpositor le ha ofrecido para catar. 

MANCHA 
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la pregunta de qué se pretendía real 
mente con Fervino, el director 
gerente respondía : "Después de la 
experiencia que nos han proporcio
nado las dos ediciones antenores, 
nuestro mayor empei'lo era el de per
mitir a los bodegueros de nuestra 
comunidad el poder acceder a una 
muestra de este tipo y proporcionarles 
los últimos adelantos tecnológicos en 
el campo de la industria del VinO, que 
de no ser por esta Feria ignorarían". 

P. ¿De vista a esa profesionalidad de 
la Feria,qué medidas se han tomado 
para llevarla a cabo? 

R. En un principio, el aumentar el 
precio de la entrada al recinto ferial a 
doscientas pesetas; con ello se pre
tende primero, que los visitantes que 
acudan a esta muestra lo hagan por
que verdaderamente les Interesa, y 
segundo, evitar las aglomeraciones de 
público que en su gran mayoría tan 
sólo acuden a ella como a una diver
sión. 

Por otro lado el precio por m2 de 
estand se ha elevado a 1.500 pesetas 
si se entrega sólo el espacIO y a 3.000 
SI se hace acondicionado; ésto supone 
un incremento de un 50% con arreglo 
a la edición anterior y aún así. sigue 
siendo muy barato, pues en otras 
ferias de estas características el precio 
por m2 suele elevarse de 50 a 60.000 
pesetas. Pero lo que realmente nos 
interesa ahora es alcanzar un buen 
nivel de f irmas que expongan sus pro
ductos y quizás para la próxima edi
ción, en el 87 , sea hora de 
replantearse este tema, que de cual
quier forma no se eleva ría a más de 6 ó 
7 mil pesetas por m2• Por otra parte, 
este ai'lo se ha hecho una buena inver
sión en publicidad, de la que ahora no 
le podría dar datos pero que se elevará 
a la de la edición antenor y entonces 
se invirtieron seis millones para este 
apartado. Lo que sí os podría decir es 
que la publicidad se ha volcado en 
revistas especializadas así como en 70 
cabinas telefónicas de las más impor
tantes poblaciones del país. Igual 
mente hemos conseguido que 
algunas de las firmas que acuden a es
ta Feria , hagan la presentación de al 
guna maquinaria que aún no está 
comercializada en el mercado, lo que 
nos hace pensar que estamos en el 
buen camino, pues no sólo han acu
dido un 80% de las firmas de otras 
ediciones, sino que lo hacen con pre
sentación de maquinaria y ciclos de 
conferencias corriendo las firmas con 
todos los gastos que este tipo de traba
jo se derivan. 

¿La organización de la Feria de qué 
manera ayuda a/ expositor en su pro
moción? 

Lógicamente no basta con dar facili
dades a la hora de exponer, sino que 
también hay que ofrecer una buena 
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68 empre a 
ocuparon lo 116 
pabelIone 
de lo" que e 
compone 
el recinto ferial 

ue tro empeño 
ha ido el 
de permitir 
a lo bodeguero 
de nue tra 
comunidad 
el poder acceder 
a una mue tra 
de e te tipo 
y proporcionarle 
lo último 
adelanto técnico 
en el campo de 
la indu tria 
del lno 
que, de no er 
por e ta Feria, 
ignorarían' 

"E te año 
e ha hecho una 

buena in er ión en 
publicidad ... 
Se ha oleado en 
re i ta e pecializada 
a í como 
en cabina telofónica 
de la má 
importante 
poblacione del paí 

oferta para la promoción de los pro
ductos, para ello, nosotros nos hemos 
puesto en contacto, invitándolos, a 
todas aquellas personas o estamentos 
que de alguna manera tienen que ver 
con este campo. ya sean enólogos. 
bodegueros, industriales del ramo en 
general, etc. Eso en cuanto a maqui
naria; en cuanto al vino, se ha invitado 
a todos los restaurantes de más de 3 
tenedores de toda la Comunidad 
castellano-manchega. Madrid, Barce
lona, Galicia entre otros, así. igual
mente, una convención con los 
paradores de Castilla -La Mancha, que 
en su gran mayoría ofrecen a sus 
clientes VinOS de Rioja, para que a par 
tir de ahora incluyan en sus cartas los 
vinos de nuestra Comunidad. Con res
pecto a este tema te podrla decir Que 
se llevan gastadas más de 400.000 
pesetas en sellos en circulares de invi
taciones. 

¿A cuánto ha ascendido el presu
puesto de esta feria? 

El presupuesto global viene a salir 
por unos doce millones de pesetas de 
las cuales 4 millones son de la Junta 
de Comunidades, 3 del Consejo Regu
lador y el resto de las aportaciones de 
la Diputación Provincial, Cámara de 
Comercio e Industria de la provincia. 
Confederación de Cajas de Ahorros y 
Caja Rural Provincial, así como el 
ingreso de la venta de terrenos a los 
expositores que asciende a tres millo
nes de pesetas. 

¿No le parece una cifra ridlcula con 
respecto a las ambiciones de esta 
Feria? 

Esto es cierto en gran parte, pero yo 
prefiero tener los pies en el suelo y ser 
realista ; nuestra mayor ambición es el 
Que esta Feria pueda subvencionarse 
sola, es decir, que sean los propios 
expositores los que corran con los gas
tos de la Feria al margen de las sub
venciones de los estamentos 
institucionales que siempren son 
necesarias, pero en gran medida 
poder prescindir de este tipo de sub
venciones porque, a la postre, es el 
contribuyente el que las paga . 

Cabe destacar en la celebración de 
esta feria, las actividades paralelas a 
la misma, como el seminario organi
zado por la Cámara de Comercio e 
Industria y el Banco Exterior de 
Espai'la, con el tema "Espai'la y la 
ComUnidad Económica Europea", con 
conferencias relacionadas con nues
tra región y la integración de Espal'la 
en el Mercado Común, nuestros vinos 
y el IVA y la desgravación fiscal a la 
exportación. Otro seminario técnico 
versó sobre el vinoyelvidrio. Endefin i
tiva, una feria positiva que ai'lo tras 
afio intenta mejorarse. 

JESUS MARTIN RODRIGUEZ 
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legitimidad democrática, 
independencia y corporativismo 

Con motivo de la ley orgánica del Poder 
Judicial, en la que se otorga al Parlamento la 
facultad de elegir a todos los miembros del 
Consejo General del Poder Judicial, se ha 
esgrimido, de nuevo, el dichoso tema de la 
politización, esta vez de la justicia . Pero 
buena parte de los que juzgan negativa la 
postura del Gobierno, han ído demasiado 
lejos a la hora de enjuiciar la legitimidad 

democrática de la medida . Recalco: legitimi
dad democrática, que no constitucionalidad. 
Efectivamente, la fórmula de elección con
tenida en el arto 122,3 de la Constitución 
resulta imprecisa. Puede dar lugar a diver
sas interpretaciones y de ahí que una de 
ellas pueda considerar la reforma como 
i nconstituciona l. 

Pero el trasfondo de estas posicio
nes " dis identes" se encuentran, a mi 
entender, aferradas a un corporati 
vismo incondicional . fuertemente 
consolidado en Espal'\a y relativa 
mente agotado por la Constitución del 
78. 

"LA ARTICULACION 
POLlCENTRICA 
DEL PODER" 

En efecto, la defensa del grupo 
mayoritario conservador del Consejo 
en favor de la elección por los jueces 
de su propio gobierno, queda práctica 
mente fundamentada en la superior 
independencia (o incluso única forma 
de independencia) que supuesta 
mente conlleva su propia elección 
frente a la que nacerla de la elección 
por las Cortes. Sería, al decir del con 
sejero del Consejo del Poder Judicial. 
Perfecto Andrés Ibál'\ez, la articula 
ción policéntrica del poder. el " plura 
lismo institucional" en la aportación 
de Pizzorusso. 

Poca consistencia reune tal argu 
mentación . Dejando de lado los moti 
vos, poco claros, del por qué una parte 
del gobierno como es el de la justicia 
ha de quedar en manos de un reducido 
grupo de intereses concretos, de un 
gobierno " privado", existen otro tipo 
de fundamentos que descalifican 
aquellas pretensiones. 

Así, el art. 1,2 de nuestra Constitu 
ción establece que la soberanía nacio
nal reside en el pueblo espal'\ol , del 
que emanan los poderes del Estado. y 
el 117,1: " La justicia emana del pue
blo y se administra en nombre del Rey 
por Jueces y Magistrados integrantes 
del poder judiciaL .. .. Es difícil consa 
grar, partiendo de tales estableci 
mientos constitucionales , la 
legitimidad de un grupo de funciona 
rios frente a la legitimidad del Texto 
Fundamental. 

Pero es que, además. tales preten-

siones corporativas, que defienden su 
independencia a través de sentimien 
tos de clase, están socavando verda 
deros principios democráticos. Por 
ejemplo, están poniendo en tela de jui 
cio la imparcialidad y la independencia 
del mismísimo Tribunal Constitucio
nal que en virtud del arto 159.1 de la 
CE. es elegido mayoritariamente por 
las Cortes; y del mismísimo Tribunal 
de Cuentas. enmarcado en el arto 136 
CE. dependiente de las Cortes Gene
rales y ejerciendo sus funciones por 
delegación de ellas. 

LUCHA DE PODER 
EN LA ELECCION 

No resulta comprensible, por otra 
parte,la mayor fiabilidad de indepen
dencia judicial nacida de la elección 
por parte de un pequeño grupo de inte
rés frente a la mayoría de ambas 
Cámaras. porque, vamos a ver, pues
tos a dudar sobre las intenciones de 
elección por parte del Gobierno -del 
actual o de cualquier otro- vamos 
también a dudar de las intenciones de 
elección del grupo social concreto. Si 
se nos argumenta que el Gobierno 
mayoritario (aunque en realidad sean 
las Cortes) arrimará el ascua a su sar
dina, ¿quién nos asegura que el grupo 
mayoritario dentro del Consejo del 
Poder Judicial no hará lo propio con la 
tendencia preponderante en ese 
momento, induciendo al juez a tomar 
postura idónea si quiere ser elegído? 
No es ese el camino. El Consejo Gene
ral del Poder Judicial - es decir, el 
grupo mayoritario dentro del mismo 
(aunque en realidad sea el Consejo}
está presentando una pobre imagen 
del propio poder judicial , y ello porque 
no confía , por sí, en su dignidad, en su 
independencia. por encima del sis
tema de elección. Lo cual es, efectiva 
mente, grave. 

Si repasamos también el arto 9,2 CE. 
convenimos en que la pretensión de 
distinción que el Consejo reclama no 

se aviene con el mismo: " Corresponde 
a los poderes públicos promover las 
condiciones para que la libertad y la 
igualdad del individuo y de los grupos 
en que se integra sean reales yefect i
vas ... " Igualdad para los grupos socia
les dificilmente concuerda con esos 
privilegios de clase ostensiblemente 
reclamados. 

LA LEGITIMIDAD 
PARLAMENTARIA 

Pero de todo este entramado en 
torno al tema , emerge a nivel de 
calle,el meollo fundamental y contro
vert ido del asunto, reconocido al prin
cipio de este escrito: la legitimidad 
parlamentaria . la legitimidad demo
crática .Para ponerla en duda se han 
utilizado razonamientos verdadera 
mente inconsistentes. Así. el ya men 
cionado Perfecto Andrés Ibáñez. 
magistrado y consejero del Consejo 
del Poder Judicial. fundamentaba así 
sus dudas (El Pa ís, 11 -marzo-1985): 
" Por eso tiene todo su valor aquí la 
afirmación de Max Weber de que la 
parlamentarización y la democratiza 
ción no están en modo alguno en rela
ción de reciprocidad necesaria ..... Lo 
que no dice don Perfecto, es que la no 
parlamentarización imposibilita real 
mente la democratización y que ésta 
dificil mente se consigue si no es a tra 
vés de aquélla . 

Quien ponga en duda la legitimidad 
democrática de las Cortes Generales 
para elegir a todos los miembros del 
Consejo G. del Poder Judicial está 
poniendo en duda la legitimidad de 
todo un sistema democrático. Quien 
ponga en duda la independencia de los 
elegidos por las Cortes Generales. 
está alejándose del principio de sobe
ranía nacional residenciado en el pue
blo espai'lol según establece el primer 
anículo de nuestra Constitución. 

ATAULFO SOLlS 
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AQtn Y AHORA 

Francisco Granados 

"El cambio socialista podría estar 
en manos del T. Constitucional 

La ley orgánica del Poder Judicial y más concretamente, 
el artículo 119 que regula la elección de los miembros del 
Consejo General del Poder Judicial por las Cortes, ha sido 
motivo de polémica y enfrentamiento entre el Poder Judicial 
y el Congreso de los Diputados, al pretender los primeros 
que no sean las Cortes las que elijan a la totalidad de los 
consejeros sino solamente a ocho, reservándose los doce 
restantes a la propuesta de los jueces y magistrados. La 
polémica suscitada en torno a este tema de la vida política 
nacional y la sentencia del Tribunal Constitucional a 
mediados de abril en contra de la ley de despenalización del 
aborto, son abordadas en "En público y en privado" por el 
diputado socialista y portavoz de la Comisión de Justicia del 
Congreso, Francisco Granados. 

El hecho de que sean las Cortes las 
que elijan a todos los miembros del 
Consejo General del Poder Judicial es 
una cuesti6n que ha suscitado 
enormes controversias V enfrenta
mientos entre miembros de ambas 
instituciones. El artIculo 119 de la Lev 
Orgánica del Poder Judicial establece 
el nuevo sistema de elecci6n de los 
veinte consejeros del Poder Judicial, 
diez por el Congreso V diez por el 
Senado. Sin embargo. el 6rgano judi
cial entiende que ninguna de las dos 
cámaras está habilitada para proponer 
al Rev más de ocho vocales del6rgano 
de gobierno del Poder Judicial, V ante 
esta situaci6n, el Consejo del Poder 
Judicial plantea un conflicto de com
petencias contra el Congreso de los 
Diputados. solicitando la revocaci6n 
del polémico artIculo 119 de la LOPJ. 
El Consejo General estima que la pro
puesta debe quedar limitada única
mente a cuatro vocales por cada 
cámara. reservando los doce restan
tes a la propuesta, previa elecci6n. de 
los jueces V magistrados. El mencio
nado conflicto es rechazado por la 
Mesa del Congreso V el siguiente trá
mite es elevarlo ante el Tribunal Cons
titucional. 

Para Francisco Granados. diputado 
por Ciudad Real y portavoz del Grupo 
Socialista en el Congreso de los Dipu
tados. la presentación de este "con-
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flicto de competencias" por parte del 
CGPJ. es jurrdicamente disparatado. 
puesto que a nadie se le ocurre plan
tear a las Cortes una cuesti6n de com
petencias respecto a su capacidad 
legislativa. Esto es algo que se le 
puede ocurrir a cualquier partido poll
tico con niveles muy bajos de agrupa
ci6n local. o a un mitinero que esté en 
un momento de euforia electoralista; 
pero que se le puede ocurrir a una 
mavorla de magistrados del Tribunal 
Supremo y de todas las categodas. 
jueces. juristas ... es. en definitiva. algo 
que a mí me deja perplejo". 

Granados considera al Consejo 
General del Poder Judicial como el 
órgano polltico de la Judicatura y 
puesto que no tiene otra funciÓn yotra 
misi6n dentro de lo que es el Poder 
Judicial, "quiere decir que todo 
Órgano polltico tiene que estar some
tido a la soberanla popUlar. demos
trándose una vez más que todo lo que 
no sea controlar por las Cámaras este 
poder polftico supone que dentro de la 
armonia de la Constitución entre 
todos los poderes quedada uno que 
está absolutamente desconectado y 
descontrolado y que estarla en manos 
de una corporación muy peque/'la. de 
menos de dos mil jueces. que son los 
que mantendrlan una permanente 
lucha en contra de los avances que 

Granados. Diputado por el P. S. D. E. 

cualquier partido progresista hiciera 
desde un gobierno en el poder". 

LEY DE DESPENALlZACION 
DEL ABORTO 

Dejamos por un instante este tema 
del Poder Judicial para adentrarnos en 
la sentencia del Tribunal Constitucio
nal en contra del aborto. Nuestro 
encuentro con el diputado Granados 
se habla fijado previamente a la publi
cación del fallo, por lo que al tener 
conocimiento del mismo. obligado era 
conocer la opini6n del diputado man
chego, portavoz a su vez de la Comi
sión de Justicia. " El tema del aborto" 
-indicarla Francisco Gral)ados
"tiene todavla en nuestro pals un con
tenido prioritario yfundamentalmente 
religioso. El Gobierno socialista llegó 
al poder con un programa en el que se 
regulaba el derecho al aborto, que 
después redujo al mfnimo. presen
tando un proyecto que despenalizaba 
tres supuestos de interrupción volun
taria del embarazo (violación. malfor
mación del feto y peligro de la vida de 
la madre), supuestos que ningún pals 
europeo. que ningún código penal 
moderno puede ni siguiera poner en 
duda; es decir. el Estado exige unas 
conductas que obedecen a una ética 
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Francisco Granados. 

ciudadana de tipo medio y no puede 
exigir a determinado sector de la 
población, en este caso a las madres 
gestantes, una conducta heróica, 
puesto que no se le exige a ningún 
ciudadano con respecto a cualquier 
otro delito. Las conductas heróicas no 
se pueden exigir desde cualquier 
punto de vista del derecho penal; des
pués interviene la moral, para regular 
-cada uno según su concíencia- si 
decide abortar o no. El código penal 
llega a los limites de las conductas 
que son socialmente yde manera uná
nime reprobables. Todo el mundo 
reprueba el asesinato, el robo, la viola 
ción de los derechos individuales y lo 
que se pretendra con esta ley de des
penalización del aborto era acomodar 
una realidad social a una realidadjurr
dica desde el punto de vista del dere
cho penal. La sentencia dictada por el 
Tribunal Constitucional debemos 
enjuiciarla como carente absoluta
mente de esa sensibilidad que el 
máximo tribunal de garantrasde nues
tra Constitución estaba obligado a 
impartir para solucionar un tema 
social profundo y, sin embargo, ha 
suplantado esa sensibilidad y conte
riido jurrdico, que también le es exigi
ble dada la alta preparación de sus 
componentes, mediante una senten
cia que se compone la mitad de poll
tica retrógada, conservadora, yen otro 
cincuenta por ciento, con un matiz cla 
ramente integrista, de tipo religioso 
que nos está recordando efectiva
mente los aires de vuelta al Concilio 
Vaticano 11, que ya está tan olvidado 
que no sabemos si se confunde con el 
de Trento. 

GOLPE BAJO 

Ha sido un golpe bajo para el partido 
socialista, un golpe que sin embargo 
no ha hecho tambalear la estructura 
de un partido respaldado por diez 
millones de votos. No obstante, ha 
sido un golpe para mantener la guar
dia en alto y no confiarse demasiado 
en el "enemigo" . Francisco Granados 
considera que a la vista de esta sen
tencia van a tener que tomarse con 
muchas más preocupación temas que 
afectan al cambio que el partido pro
metió, "cambio que tiene que venir 
por la renovación a fondo y en profun
didad de los cuerpos especiales de la 
Administración, cambio que tiene que 
venir hacia una proyección social de 
una nueva Sanidad, hacia un derecho 
a la Educación, hacia una libertad de 
cátedra y de ideo logra dentro de las 
aulas ... Todo esto es de verdad lo que 
va a suponer si realmente somos 
capaces o no de hacer un cambio, por
que si no va a resultar que el cambio 
socialista va a estar en manos del Tri -
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bunal Constitucional, es decir, en 
manos de seis senores porque son 
seis los votos que en este caso, con el 
valor doble del emitido por el presi
dente han decidido en una cuestión de 
tanta importancia. Debemos plantear
nos con preocupación el futuro de 
otros recursos que hay pendientes, 
porque el Grupo Popular se ha apren
dido muy bien cual es la vla que tiene 
que seguir; le da igual el resultado que 
obtenga en las Cámaras y el resultado 
que obtenga en cada elección, siem
pre que se asegure y mantenga la 
supremacfa ideológica de los miem
bros del Consejo y del Tribunal Consti 
tucional". 

RETROCESO 

La derrota polltica sufrida por el 
Gabinete de Felipe González en la ley 
de despenalización del aborto, no es 
motivo para pensar en un triunfo de la 
oposición; Asf lo considera este dipu
tado, valorando la situación como de 
retroceso. " Si el grupo popular tiene 
el convencimiento de su clara inferio
ridad y cualqu ier aspecto que consiga 
dentro de esa ideologla represiva lo 
valora como triunfo, entonces habrá 
que decirles que la Constitución tiene 
medios más que suficientes para lle
gar finalmente a dar con el meca 
nismo que asegure en lo sucesivo la 
composición de este Tribunal Consti 
tucional y de cualquier otro que vaya 
en paralelo al cambio de los tiempos y 
al cambio de mentalidad sociológica". 

La coincidencia del conocimiento 
del fallo del Tribunal Constitucional 
sobre la ley de despenalización del 
aborto con el conflicto de competen
cias planteado por el Consejo General 
del Poder Judicial sobre la lOPJ, hizo 
suponer en algunos cfrculos pollticos 
y ciudadanos la existencia de una rela
ción entre ambas. Para Granados, de 
los seis votos favorables a la sentencia 
declarando no ajustada la Constitu
ción a la ley de despenalización en tres 
supuestos, los emitidos por los dos 
magistrados elegidos por el Consejo 
General del Poder Judicial, uno desig
nado presidente del Tribunal Supremo 
por Franco, Angel Escudero del Corral. 
y otros, Francisco Pera Valdeguer, 
nombrado por los votos mayoritarios 
de la Asociación Profesional de la 
~agistratura como sustituto del falle
cido Plácido Fernández Viaga, "cuyas 
ideas ultraderechistas -y no creo que 
sea motivo de ofensa para él, lo mismo 
que a mí no me ofenden cuando me 
llaman socialista-, son una muestra 
clara del peso especifico que han 
tenido a la hora de inclinar la balanza 
hacia un lado. Si estos dos miembros 
del Tribunal Constitucional han sido 
designados por el CGPJ, imaglnense 
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AQUI Y AHORA 

"Al Grupo Popular le da igual 
el resultado de las Cámaras, 
se ha aprendido el recurso 

d el Tribu nal Ca n stit ucio nal" 

"Me gustaría 
conseguir un cambio 
acial en la mentalidad 

de los pueblos" 

los ciudadanos la importancia y tras
cendencia Que tiene la decisión adop
tada en la ley orgánica del Poder 
Judicial que estos consejeros sean 
elegidos por las Cámaras. Significa 
esto que efectivamente acertamos 
cuando propusimos la fórmula yde ahf 
precisamente los ataques a fondo y la 
batalla que está librando la derecha 
espanola y el propiO CGPJ, porque 
esto conecta con el cambio y la mayo
rfa ideológica del futuro Tribunal 
Constitucional", al'lade este diputado. 

EN PRIVADO 

Ser portavoz de una Comisión como 
la de Justicia implica dedicar muchas 
horas de trabajo en el Congreso, 
teniendo en cuenta que el trabajo 
realizado por esta Comisión supone 
aproximadamente el 63 por ciento del 
conjunto de todos los proyectos que ha 
tramitado la Cámara Baja. Esta Comi
sión ha tramitado proyectos importan
tes además de la ley orgánica del 
Poder Judicial, como, por ejemplo, la 
reforma parcial V urgente del Código 
Penal, o la de Enjuiciamiento Civil, el 
derecho de asistencia letrada al dete
nido, la regulación de prisión proviSio
nal, el proyecto de ley antiterrorista, 
etc. Pero es que Francisco Granados 
es además miembro de la Comisión 
Constitucional y suplente de la Comi
sión de Diputación Permanente e inte
grante de la Comisión Permanente del 
Grupo Socialista. Teniendo en cuenta 
el volumen df! trabajo qjJe genera el 

Congreso de los Diputados, nos pre
guntamos qué tiempo dedica Fran
cisco Granados a su vida privada, a su 
familia, a su trabajo al frente de su 
despacho de abogados en la plaza del 
Pilar de Ciudad Real. 

LUCHA CONSTANTE 

" En un al'lo he valorado una pérdida 
del 80 por ciento de mi actividad como 
abogado" -explica Granados- " lo 
cual no lamento, puesto que yo sabfa 
con lo que me iba a encontrar. No 
al'\oro en absoluto la pérdida de mi 
despacho, que me ha costado por otra 
parte mucho esfuerzo lograr, puesto 
que soy hijo de un modesto empleado 
de banca que murió después de 45 
al'los de servicios a la entidad siendo 
subalterno, y yo estudié por libre la 
carrera, con libros prestados ... Y no lo 
al'loro porque considero que también. 
gracias a eso, hoy me permite la satis
facción de estar luchando desde la 
Comisión de Justicia del Congreso por 
algo que considero más fundamental 
que todo, que es cambiar nuestra 
sociedad y legarles a las buenas gene
raciones un futuro más agradable 
desde el punto de vista de la conviven
cia y de la ideologra. 

Francisco Granados, como tantos 
otros, surge a la vida polltica en la 
clandestinidad. " Sentfa el peso de 
muchas injusticias del anterior régi 
men". Poco a poco fue contactando 
con compal'\eros en la clandestinidad 
hasta que contactó con Javier Paulino 
como representante más visible del 
socialismo en Ciudad Real. "Mi bufete 
estaba por encima de su clfnica yeso 
nos permitiÓ tener unas relaciones de 
amistad y de afinidad ideológica que 
nos llevó ensu momento a ingresaren 
el partido socialista del interior, de 
Tierno Galván en 1973". Después 
este partido se convirtió en el PSP y 
posteriormente se fusionó con el 
PSOE. "Yo albergaba la esperanza de 
estar donde estoy. la esperanza es 
algo que no debe perderse. No era fácil 
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y cada vez lo es menos, dado que cada 
vez hay militantes mejor preparados 
para ocupar cargos y lo cierto es que 
se aprovecharon unos anos en los que 
acababa de aflorar el socialismo a la 
legalidad y no habla demasiada com
petencia, por lo que en mi caso perso
nal no resultó demasiado dificil " . 

MADRID Y CIUDAD REAL 

Ahora Francisco Granados vive a 
caballo entre Madrid y la Ciudad Real 
de su vida. Sale los lunes después de 
comer hacia la Villa y Corte y suele 
regresar los viernes. Unos pocos fines 
de semana los puede dedicar a la fami
lia, pero otros -los más- tiene que 
dedicarlos a su provincia, mante
niendo contacto con los militantes del 
partido, reuniéndose con las Agrupa 
ciones locales, etc. " Realmente 
dedico muy poco t iempo a la familia, 
aunque es un problema que resuelvo a 
medias gracias a que tengo dos hijos 
estudiando en Madrid y los otros tres y 
mi mujer están en Ciudad Real; com
parto asl la familia en ambas ciudades 
pero siempre te queda la insatisfac
ción de no tener a toda la familia 
junta". 

AQUI Y AHORA 

"Todo órgano político 
debe e tar ometido 

a la o beranÍa 
popular" 

"La entencia 
obre el aborto 
del Tribunal 

Con titucional e 
mitad retrógrada 

y mitad integri ta" 

" o me ofenden 
cuando me llaman 

ociali ta" 

Venta, Recarga y Reparación 
de 

Extintores y toda clase de material 

CONTRA INCENDIOS 
Taller: Ronda de Alarcos, 9 CIUDAD REAL 

Telf. 21 17 67 

Su tiempo libre en Madrid lo ocupa 
pricticamente para seguir estudiando 
en los temas que le ocuparán en el 
Congreso al dla siguiente: "Mi vida en 
Madrid se reduce a estar en el Con
greso desde por la manana temprano 
hasta las diez de la noche, con lo cual 
luego no te quedan ganas de hacer 
nada. No encuentro ningún atractivo 
en el aspecto cultural o artlstico de la 
vida de Madrid porque mi tiempo lo 
acapara todo el Congreso y puedo 
decir que casi no conozco Madrid". 

El socialismo lo entiende como idea 
vital para seguir subsistiendo. Por 
eso, aunque la actividad pública 
pudiera dejarla en un momento deter
minado -porque las circunstancias 
asl lo requirieran- Francisco Grana
dos seguirla trabajando en polltica, 
puesto que " dejar de ser polltico de la 
noche a la manana es muy dificil ; se 
podrá estar o no en candelero, pero 
dejar de ser polltico, no". 

LA EXPERIENCIA, FUNDA
MENTAL 

Siempre hay cosas de las que arre
pentirse y tal vez de la que este dipu
tado más se arrepiente es de haber 
sido demasiado ingénuo con determi
nadas personas, demasiado crédulo 
con otras y de la falta de experiencia, 
que considera fundamental para esta 
vida. En cuanto a sus ambiciones, 
Francisco Granados estima que tiene 
muy pocas, casi ninguna. " Ahora 
mismo, en ese sentido lo tengo todo. 
Me gustarla, por ejemplo, conseguir 
un cambio social en la mentalidad de 
los pueblos; me gustarla que la gente 
participara en polftica que no significa 
necesariamente militar en un partido. 
Que se destierre la idea que com
prendo que durante más de cuarenta 
anos se ha arraigado en el pueblo so
bre que el polltico es un oportunista 
que va a lo suyo, a situarse y a ganar 
dinero. Yo hablo desde mi experiencia, 
a mí la polftica me está costando 
mucho dinero, pero también me da 
muchas satisfacciones". 

Su actividad diaria en el Congreso le 
absorve todas las horas del dla. Los 
fines de semana le espera el trabajo 
en su provincia, con sus paisanos y 
companeros de partido. Por eso 
aguarda con ilusión las vacaciones de 
verano, para reunirse, por fin, con la 
familia; salir al campo, pasar unosdlas 
juntos, olvidado de los papeles, lejos 
incluso del teléfono y de la comunica 
ción, de los partes diarios de la radio, 
de la prensa. de la televisión ... Unas 
veces en La Sanabria (Zamora), otras 
echándose la tienda de acampar en el 
coche y rumbo hacia lo desconocido, a 
tomar contacto directo con la natura
leza. 
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Sobre la mujer 
y otras sumisiones 

Cuéstale mucho a la mujer man
chega ser mujer. harta tarea. diffcil 
layl, y tan peligrosa aventura en esta 
temible tierra de yesca y pedernal aún. 

En la Mancha. no se te guif'le la 
memoria, parienta, está el paisaje 
entero dividido en dos mitades, como 
antaf'lo en la misa mayor, pese al ade
lanto; los hombres, a este lado y ellas 
al otro. mirándose de reojo, ya ves. 
Ellos en el casino liándose despacio
sos y eternos un pito; aburrimiento y 
filosera; las mujeres atizando en casa 
la lumbre, viernes de cuaresma, hija. 
qué le vamos a hacer. perniquebradas. 
castas, sumisamente femeninas. que 
la posmodernidad aquT es asunto 
heterodoxo. cosa de no nombrar o la 
" viajera " cruza por Rlo Záncara tan 
deprisa. corazón. Acá lo que suele 
ocurrir es esto: Llega un mediodla el 
forastero y descubre. cómo no. gráci
les. arquitectura melódica. canción 
protesta su perfil de estatua irrespira
ble, un puf'lado de muchachas a las 
que de pronto les da por creer en el 
modernismo más último, y luego. agá
rrate a la farola de la plaza. pues se ha 
equivocado el sobresalto. La mujer 
sigue en donde tiene que estar y el que 
puede levantar la voz. vaya. es el 
macho. 

Acá. cuando puede, la mujer se des
marida -que es un primor. un arroyo 
prj~Jo de alegria. un avemada pud
sima de las mejor recitadas. pero no 
más. consentimiento sólo. fraude efT
mero del amo. El amo es siempre el 
amo. y la mujer a servir. O a la novena. 
al grupo de catequistas. qué gusto que 
da. Pero es por eso. por desmaridarse 
un rato, creencia de liberación ocasio
nal. éxodo de unas horas, en bueno. 

A la Mancha no le ha llegado aún la 
hora del sacramento. Sigue. erre que 
erre, con la solterla espiritual, desen
ganchado el corazón. silenciosa la ter
nura y el amor hay que hacerlo 
irremediablemente, ordeno y mando; 
tú, moza. a callar. En los pueblos mas
culinos, La Mancha es tierra bronca, la 
mujer, ya se sabe, es sumisa y su 
misa. Sólo que también, para que el 
personal se despiste más. estos 
mapas desorientan mucho. al cabo y a 
la postre, cuando el forastero imagina 
que tiene delante la exquisitez o lo 
femenino luminoso debajo de las ena
gUas, no se da cuenta que está, vivo y 
yunque. el garlan entral'\able. 

, -
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Cuéstale mucho a la mujer man
chega ser mujer. Acá a una muchacha 
le da, pongamos por caso. por reali
zarse por libre, enhebrar un poema. ir 
a recibir clases de guitarra. echarse 
los bártulos a la espalda y pintar alon
dras y llanuras. estudiar ingenierla o 
llevar un grupo de evangelización con- . 
testaria, y la excomulga el padre, su 
hermano mayor, el cuf'lado de su her
mana, su tlo abuelo y, sobre todo, el . 
novio mismlsimo y los parientes todos 
varones de Su futura familia. Se reuni
rán en cónclave, en consejo. en Sane
drfn, para echarla afuera de sagrado, 
lagarto, lagarto. No, no está bien. Esta 
chica es distinta y hayque apagarle el 
estrellerlo, la locura y la diferencia. 
Acá las chicas son para desearlas y se 
acabó, qué creTamos, compadre. Y 
ellas, todas ellas. la abuela, la madre, 
la hermana mayor, la cuf'lada de su 
hermano más chico, su tia abuela y las 
parientes todas de su estirpe feme
nina aplauden la decisión, loor a la 
suegra, aplausos a la Asoc iación de 
Amas de Casa, que lo mandado reside 
en que no te salgas de tus casillas, 
niñamor, quinceañera, con el sol atar
decido precediéndote igual que un 
estandarte por la calle Cambronera 
abajo. 

En otros pueblos, quién lo ignora, 
las ventanas las inventaron las muje
res . En La Mancha, no. En La Mancha 
el fisgoneo y el vacinerfo lo llevó a 
cabo el temor para salir de dudas de lo 
putilla que es la seí'lorita de enfrente. 
la del portal de más arriba y la hija de 
los carniceros. En La Mancha la mujer 
está condenada a la clandestinidad y 
la virtud por orden del seí'lor alcalde y 
por decisión absoluta del Consejo de 
Dirección del Casino de la Concordia. 
Aquélla que pone en cuestión el orden 
establecido, lo desautoriza con su 
diferencia, actúa por libre, pasa taco
neando ante el resuello en suspenso 
de las ventanas de su calle, saca un 
cigarrillo de su pitillera, besa con des
caro al novio o, jolines, tlo, deja plan 
tado al vecindario metiéndose monja 
de c/ausl!ra, hermosa e inteligente, 
despampanante y rubia, hace temble
quear los paredones de cal de su lugar 
de origen. En ese preciso instante el 
Senado del lugar, Villanueva de Cór
coles, Arenales de Calatrava y la Junta 
de Comunidades murmuran sin aca 
bar, de sol a sol, madre, de cómo ha 
cambiado la vida, a dónde vamos a ir, 
esta juventud nos va a ahuecar el 

redondel de la llanura, tan seguros 
como estábamos acá, todos en su 
sitio: los hombres en la plaza y las 
mujeres en su casa. Al hombre man
chego lo que le va es una sirvienta, 
esposa-madre, callada, sin pájaros en 
la mollera, escoba en mano, barriendo 
corrales, .limpiándole al hombre los 
zapatos, que no se le pegue el potaje y 
no lea "la voz del Tajo" y, menos aún, 
oh herejTa, el suplemento cultural "La 
mujer barbuda", tan erótico, tan en la 
pos modernidad, coi'lo. Al hombre 
manchego, si le sale la mujer leída, se 
siente un desgraciado, cree que le va a 
poner los cuernos el destino, vaya 
suerte la de uno. De ahl el que, cuando 
inicia sus relaciones, lo primero que 
hace es sacar a la chica del Coro 
Parroquial, del Grupo ArtTstico y Lite 
rario de la Villa y esconderla debajo de 
la boIna para que ya no la vea ni Dios. 
A La Mancha, deda, no le ha llegado, 
por eso, la hora del sacramento. El "in 
nómine patris" es de las mujeres. Se 
desmaridan sólo cuando la letanTa yel 
miserere. Los hombres y mujeres 
manchegos se separan únicamente 
por la iglesia, algo bueno tenia que 
tener el ofertorio, el campanario y el 
triduo, que ahl nada malo van a apren
der. Este es el por qué, claro, de que en 
La Mancha, cuando las bodas o los 
funerales, los hombres se vayan a 
echar un vino en la taberna de 
enfrente mientras la chica, la mujer, la 
suegra y la proceSión de las parientas 
todas cantan en latTn con voces de 
divorcio embelesado. 

Le cuesta lo suyo a la mujer man
chega ser mujer. 

VALENTIN ARTEAGA 
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ECONOMIA y TRABAJO 

Firmados gran parte de los conveni os 

la negociación colectiva ha estado 
pór encima del 7 por ciento 

La presencia del Acuerdo Económico y Social (AES) fir-. 
mado por el Gobierno, CEO E y UGT, ha permitido que la 
negociación colectiva llevada a cabo en nuestra provincia se 
hiciera con rapidez y por lo general satisfactoriamente para 
las fuerzas sociales negociadoras, a excepción de CC.OO. 
en algunos convenios . Vinícolas, Construccjón, Aguas, 
Transportes, Hostelería, Limpiezas, Frutos Secos, Comercio 
General, Metal, Derivados del Cemento, Madera y Corcho y 
Bebidas Refrescantes, se han negociado sin complicacio
nes y con fluidez, consiguiéndose en términos generales un 
incremento salarial del7 por 100. Los convenios del Campo, 
Textil y Derivados del Aceite finaliwn en el mes de junio, por 
lo que su revisión se hará a partir de entonces. 

A continuación, las centrales sindi 
ca les Unión General de Trabajadores y 
Comisiones Obreras. asr como la Con
federación Provincial de Empresarios. 
dan su opin ión acerca de la negocia
ción colectiva. haciendo una valora
ción de las distintas partes que han 
tomado parte en los distintos conve
nios y las caracteristicas generales de 
los mismos. 

UGT: NEGOCIACION MUY 
POSITIVA 

En primer lugar indicar que el AES 
ha dado sus frutos en la negociación 
colectiva de la provincia de Ciudad 
Real y esto se concreta en que otros 
ai'los. en el mes de JUniO todavía habra 
convenios sin firmar 

Este ai'lo debido al AES, en el mes de 
abril ya se habían firmado doce conve
nios Hay que tener en cuenta que los 
que quedan sin firmar son losquefina
liza n en junio. comoel del Campo. Tex
til y Derivados del Aceite . 

La Unión General de Trabajadores 
valora positivamente la negociaCión 
colectiva en la provincia, haciendo las 
siguientes consideraciones: 

1) Todos los convenios de la provin 
cia de Ciudad Rea l se han firmado por 
encima del 7 por ciento; en concreto, 
la media resultante de los convenios 
firmados por UGT está en el 7.41 por 
ciento. Teniendo en cuenta que la 
banda salarial del AES va del 5,5 al7 ,5 
por ciento, la media de los convenios 
firmados se aproxima a la banda alta 

del AES. Por ejemplo, el convenio de 
Frutos Secos, firmado en sol itario por 
UGT, ha supuesto un incremento glo
bal del 8,5 por ciento. 

2) Además de los Incrementos sala 
riales en tablas, hay que tener en 
cuenta que también se han incremen
tado conceptos como los sigUientes: 
seguro de accidente de trabaJO, pluses 
(transporte. carencia de incentivos. 
asistencia convenio. etc.). El incre
mento mrnimo de estos conceptos ha 
sido de un 7 por ciento. aunque han 
existido convenios en los que este 
incremento ha supuesto un aumento 
del 14 por ciento en Frutos Secos o del 
10,20 en Comercio en general. 

: :.:::: .:::::;::.' .. 

3) La duración de los convenios, 
excepto en aquellos que eran revIsión 
(Construcción. Limpieza. etc.) ha sido 
generalmente de dos ai'los. 1985 y 
1986. En casi todas las actas de los 
convenios ha quedado plasmado que 
el incremento salarial para 1986 será 
el que estipula el AES, entre el 90% y 
107% de la inflación prevista por el 
Gobierno para ese ai'lo. En algunos 
convenios ya se han estab lecido para 
1986 los incrementos sa lariales como 
pueden ser los de Vinícolas. el cien por 
cien. IPC previsto por el Gobierno para 
1986; Aguas, el 101 %; Transportes el 
100% y Metal, el l 00%. asr como Bebi
das Refrescantes. 

4 ) Hay que destacar también que 
todos los convenios provinciales diS
ponen de una cláusula de ReviSión 
Salarial , tal y como estipula el AES La 
clásula de revisión salar ial en todos 
los convenios para el ai'lo 1985 con
siste en si el rndice de precios al con 
sumo el 31 de diciembre supera el 7 
por ciento habrá revisión salarial en el 
exceso Tenemos que afirmar que 
como es una clásula de revIsión sala 
rial guarda el nivel salarial pactado en 
conven io, como los incrementos sala
riales han sido del 7% o superiores, se 
garantiza el poder adquisitivo. Pues SI 
ellPC llega en diciembre a18% se revi
sará un punto; si llega al 9% se revisa 
rán dos puntos. Todos los convenios 

',: . 

.. :,::::: 
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de la provincia tienen clásulas del 7% 
en diciembre, excepto el de Vinícolas 
que tiene el 6,75% a finales de marzo 
de 1986. 

5) Otros aspectos de la negociación 
que hay que resaltar conciernen al 
convenio de Vinícolas: la paga de la 
Virgen de las Viñas que estaba en 
15.000 pesetas en el año 1984 pasa a 
20.000 en el 85 y 24.000 en el 86. Tal 
convenio de Metal, la paga de Primero 
de Mayo que estaba en 10 dras en el 
año 84, pasa a 11 días en el año 85 . 

En resumen, la UGT de Ciudad Real 
puede afirmar que en la negociación 
colectiva de este año se han plasmado 
los cirterios de UGT, que en definitva 
son los criterios que recoge el AES. 
con lo que UGT valora muy positiva 
mente la negociación colectiva del año 
1985. 

CC. OO .: NEGOCIACION 
MARCADA POR LA CRISIS 

En el contexto provincial la negocia 
ción de los distintos convenios ha 
venido marcada por una situación de 
crisis agudizada por el paro existente, 
el aumento del trabajo negro en secto
res importantes y, por supuesto, la pre 
sencia del Acuerdo Económico ySocial 
(AES) firmado por el Gobierno. CEOE y 
el sindicato U.G.T. 

Teniendo en cuenta estos factores, 
su incidencia tata Imente negativa en la 
negociación y los aspectos que obligan 
a CEOE y UGT a insertar en los conve
nios los contenidos del AES. que 
CC.OO. ha considerado negativos para 
el conjunto de la clase obrera, aspectos 
de los que hay que resaltar la banda 
salarial impuesta (5,5% y 7,5% para 
1985), en la que UGT y Patronal han 
jugado para situar el incrementoglobal 
de los salarios en un término medio 
que beneficie políticamente a las dos 
organizaciones, asr como la cláusula 
de revisión anual -reivindicación 
patronal que retrasa el pago de los 
salarios con carácter retroactivo 6 
meses, confundiendo intencionada
mente este pago con las posibles 
subidas de 1986 y la consiguiente 
pérdida de poder,adquisitivo, mas los 
aspectos ya conocidos sobre el 
despido libre en empresas menores 
de 25 trabajadores, la reforma 
de la Segur idad Social cuyo 
proyecto recorta derechos sociales y 
reduce las futuras pensiones, y lo que 
es más importante la nula creación de 
empleo, aspecto que podíamos enten
der como contrapartida a ciertas con
cesiones del AES y que se está 
demostrando no se cumple desde nin
gún ámbito-empresarios,gobierno
cuestión que CC.OO. ha denunciado, y 
que al igual que cuando el Estatuto de 
los Trabajadores deciamos lo negativo 
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de esa Ley y sus efectos reales des
pués, ahora hacemos hincapié en 
denunciartambién el AES, cuyosefec
tos notaremos los trabajadores dentro 
de muy poco tiempo. 

Los convenios se han negociado con 
el " clima" del AES en un acuerdo tác
tico CEOE-UGT, donde unos aprove
chan para ir a la' baja en los salarios y 
otros sin hacer presiones tratan de sal 
var la cara intentando subidas próxi
mas al 7%. El papel de CC.OO. ha sido 
de freno a negociaciones negativas a 11( 
donde no teníamos mayorfa, con con 
sultas a los trabajadores y delegados 
en cada momento, en todos los conve
nios, respetando las decisiones de los 
trabajadores y explicando detallada 
mente los pros y contras de los puntos 
de negociación, como de las distintas 
plataformas. De ahí de esta labor 
democrática -aspecto más positivo en 

nuestra opinión- del contacto, de las 
consultas, hemos dado un paso impor
tante de divulgación y acercamiento 
con los trabajadores, por e 110 u nos con
venios no se han firmado y otros se han 
firmado por debajo de la media del 7%. 

En la cuestión salarial ydemásdere
chos, los convenios este año han 
tenido a la baja (7% de media en los 
convenios), lejos de mantener el poder 
adquisitivo y en cuanto a derechos 
(reducción de jornada, Seguridad e 
Higiene, derechos sindicales) han sido 
aparcados de la negociación en cum
plimiento de las obligaciones del AES. 

En cuanto a los convenios, la valora
ción y su resultado es el siguente: 

LIMPIEZA DE EDIFICIOS Y 
LOCALES.- Firmado. Un aceptable 
7%, algunos puntos positivos, un 
nuevo plus. Con las dificultades surg i-
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das y los intentos de boicotear la 
huelga . Un buen convenio. 

COMERCIO EN GENERAl.- No fir
mado. Un porcentaje bajo, sin llegar al 
7%. Destacamos poca fuerza en USO y 
UGT. Patronal dura e inflexible. En con
junto, un conven io negativo. 

CONSTRUCCION.- Firmado. 7% de 
aumento, sólo era una revisión salarial 
del segundo al'lo de vigencia. Acepta
ble en su incremento. 

METAl.- No firmado. El 7%, punto 
negativo en la antigüedad a estudiar, 
mala negociación, falta de presión de 
UGT. Negativa su práctica sindical. 

TRANSPORTES.- No firmado. 7% de 
aumento. Convocada huelga para pre
sionar Cesión de UGT. Mala negocia 
ción. Convenio no aceptable. 

BEBIDAS REFRESCANTES .- Fir 
mado. 7%, Dificultad en el porcentaje 
de aumento. 

MADERA y CORCHO.- Firmado 6 '5% 
Mayor aumento del plus, día más de 
beneficios, nueva categoría . Buen con
venio aunque bajo el porcentaje. 

HOSTElERIA.- Firmado 7%. Presión 
de CC.OO. hasta eI7%. Dura Patronal. 

DERIVADOS DEL CEMENTO.- Fir-
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mado 6'5%. Dificultades. Patronal 
intransigente. 

CEOE: RAPIDEZ Y 
VOLUNDAD DE 
NEGOCIAR 

En líneas generales la valoración 
sobre la firma de los conven ios colecti 
vos es positiva para la Confederación 
de Empresarios porque " se ha hecho 
con mucha fluidez y en el tiempo nece
sario", destacándose que Ciudad Real 
es la primera provincia de la región que 
a estas alturas del mes de mayo tiene 
firmado prácticamente la totalidad de 
los convenios provinciales. 

Otro punto favorable que la Confede
ración de Empresarios de Ciudad Real 
destaca es que las negociaciones se 
han ajustado al AES. " Se han ajustado 
aJa ba nda sa la ria I y se ha negociadodel 
6'5 al 7'5 por ciento de subida, inten
tando mantener la firma de los'conve
nios a la alta . Hay conceptos salariales 
que suben por encima del7porcientoy 
si se hacen números reales nos pode
mos encontrar como término medio un 
8 por ciento" . Ha habido una voluntad 
firme de negociación y de cumplir lo 

estipulado en el acuerdo marco, AES, 
" fundamentalmente por parte de la 
central sindical UGT". 

Como aspectos negativos, la aseso
da laboral de la Confederación destaca 
la no participación en algunos conve
nios por parte sobre todo de CC.OO., 
calificando esta posición de " sistema 
no adecuado, puesto que significa 
olvidar lo que es la esencia de un 
convenio colectivo, y éste debe resul
tar del entendimiento de las distintas 
fuerzas sociales". 

Para la Confederación destaca el 
convenio del Metal , que ha sido "técni
camente bien elaborado y con una 
claúsula referida al tratamiento del 
concepto de antigüedad" . En este sen
tido se ha solicitado a las autoridades 
regionales que reciban a la comisión 
interconvenios al fin de exponerles la 
posibilidad de que la antigüedad de los 
trabajadores - sobre todo perjudicial 
para una empresa " envejecida " por la 
sobrecarga que esto supone económi
camente tuviera concepción parecida 
a las prestaciones de la Seguridad 
Social. 

Otros aspectos negativos hacen 
referencia al " pudor" o a la nocontem
plación en las negociaciones de temas 
relativos a productividad y absen
tismo en las empresas, cuando estos 
epígrafes deberían entrar a formar 
parte de cualquier tipo de negociación 
colectiva . " Sin embargo. cuando 
intentas abordarlos. las centrales sin
dicales noquieren saber nada de esto". 

Poco posit ivo se ve ta mbién la obliga 
toriedad de que las empresas tengan 
que abonar a sus trabajadores una 
paga de beneficios cuando en determi 
nadas empresas, por las circunstan
cias actuales. no existen tales. Este. 
para la patronal . debería ser un punto 
también a negociar anualmente entre 
las distintas fuerzas sociales. anali
zando la situación de la empresa y 
repart iendo beneficios cuando efecti 
vamente los haya. o pagarse con arre
glo a los que se hubieran obtenido. 

Otra posibilidad apuntada por la ase
soría laboral sería llegar a un acuerdo a 
nivel regional para negociaciones 
colectivas de empresas de nueva act i
vidad en la provincia. sin necesidad de 
acogerse a los convenios existentes en 
otras provincias de otras reg iones 
como el caso del Convenio de Oficinas 
y Despachos, que se aplica al existente 
en Valencia . 

De cara a nuestro ingreso en la CEE, 
para la Confederación Empresarial es 
importante ir pensando de cara a las 
negociaciones de convenioscolectivos 
en la aplicación.deaquía unos cuantos 
al'los, de la " Tarifeinheit" o pacto sala 
rial de empresa en base al salario
¡ hora, como ya se aplica en otros 
paises europeos como Alemania. 
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ECONOMIA y TRABAJO 

Ley de incompatibilidades 

Acabar con el pluriempleo 
Alrededor de doscientos mil funcionarios se verán proba

blemente afectados por la Ley 53/ 84, de 26 de diciembre 
sobre Incompatibilidades del personal al servicio de la~ 
Administraciones Públicas. Una Ley que pretende acabar 
con el ~'uriemp'eo dentro del sector público, no permitién
do en el más que un puesto de trabajo y, por tanto, un sólo 
sueldo a cargo de los Presupuestos Generales del Estado. 

La Ley de incompatibilidades viene 
a fijar los mecanismos previstos en el 
articulo 103 Y 149 de la Constitución 
para asegurar la imparcialidad, neu
tralidad e independencia de los fun
cionarios en el ejercicio de las 
funciones públicas, y lograr la máxima 
transparencia de cara al ciudadano 
que es el receptor de los servicios 
p\Íblicos. 

La Ley prevé excepciones tempo
rales como la concerniente a fun
cionarios de rentas más bajas; es 
decir, que si el puesto por el que se 
opta no supera la cifra que como retri
bución mlnima se fija en los Presu 
puestos Generales para el ejercicio 
1984, incrementada en un 50 por 
ciento, podrán compatibilizarse el 
segundo puesto o actividad del sector 
público que viniera desempeflando en 
la fecha de entrada en vigor de esta 
Ley, por un plazo máximo e improrro
gable de tres aflos; también hay 
excepciones en el ámbito docente, no 
aplicándóse hasta actubre del 85 con 
el objeto de que el actual curso acadé
mico no sufra alteraciones; para el 
personal que realice trabajos de inves
tigaci~n, pudiéndose compatil:iilizar 
con la docencia; y para el sector sani
tarin, pendiente de la aplicación de la 
Ley de Reforma Sanitaria, contando 
con la autorización de la Administra 
ción. 

ACTIVIDAD PRIVADA 

¿Se puede tener una actividad pri
vada siendo funcionario de cualquiera 
de las administraciones públicas? SI. 
siempre que no esté relacionado con 
el centro, dependenCia u organismo 
donde el funcionario esté prestando 
sus servicios. La Ley, en su articulo 
doce, establece que no podrán desem
penarse actividades privadas, inclui
das las de carácter profeSional, sea por 
cuenta propia o al servicio de entida
des o particulares, en los asuntos en 
los que esté interviniendo, haya inter
venido en los dos últimos ai'los o tenga 
que intervenir en razón del puesto 
público; no podrá pertenecerse a con-
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sejos de administración u órganos 
rectores de empresas o entidades pri
vadas. Siempre que la actividad de las 
mismas estuviere relacionada con el 
departamento. organismo o entidad 
en que preste sus servicios el personal 
afectado; no podrá ejercerse el des
empeflo de cargos de todo orden en 
empresas o sociedades concesiona
rias, contratistas de obras, servicios o 
suministros relacionados cbn la Admi 
nistración Pública; la participación 
superior al 10 por ciento en el capital 
de las empresas o sociedades con par
ticipación o aval del sector público es 
causa también de incompatibilidad. 

En cualquier caso, para el ej~rcicio 
de cualquier actividad privada será 
necesario e imprescindible obtener la 
previa autorización de la Administra
ción. 

CONTROL DE LA LEY 

¿Cómo puede controlar la adminis
tración el cumplimiento de lo dis
puesto por la ley? Mediante el cruce de 
nóminas de los diferentes estamentos 
públicos en un microordenador, bauti
zado popularmente como " Rita". Un 
determinado nombre' y apellidos con 
un mismo D.N./. determinará si el fun 
cionario en cuestión cobra un solo 
sueldo a cargo de los presupuestos de 
las Administraciones públicas. Si apa
rece dos veces, significará que tiene 
dos empleos públicos. A partir de ese 
momento habrá que comprobar si está 
en situación de compatibilidad o de 
incompatibilidad, iniciándose en este 
caso el expediente disciplinario. a 
sabiendas que la ley de medidas para 

: . 

la reforma de la Administración 
Pública establece que cualquier 
incumplimiento de la normativa en 
materia de incompatibilidades es falta 
muy grave, que pudiera acarrear 
incluso la pérdida de la condición de 
funcionario. 

Para evitar la picaresca, la propia ley 
establece unos mecanismos legales. 
teniendo el funcionario que optar en 
un plazo determinado por un puesto u 
otro cuando concurran en él dos pues
tos de trabajo. Caso de no hacerlo, 
será la propia ley la que opte por él, 
seleccionándose el de mayor antigüe
dad y mayor retribución; es decir, que 
la Administración, una vez que haya 
detectado la incompatibilidad de pues
tos de trabajo, comunicará al intere
sado que ha cesado en el segundo, 
toda vez que al no hacer la elección, el 
mecanismo legal se aplica automáti 
camente. Otra opción derivada del 
expediente disciplinario y de la omi
sión de no haber declarado en tiempo 
y forma la opción, se aplicará posible 
expediente de reintegros de cantida
des del segundo puesto durante el 
tiempo que haya estado desempei'lán
dole sin comunicación y. por tanto. en 
una situación incorrecta. 

Detectar la existencia o no de 
empleo privado es también muy fácil 
según declararon a esta revista ins
pectores del M inisterio de Presiden
cia . As r. por ejemplo. cuando se trate 
de una profesión liberal , dado que es 
requ isito estar colegiado para poderla 
ejercer. bastada con cruzar en el 
mismo microordenador la nómina de 
los colegiados ejercientes con la de los 
funcionarios públiCOS y se comproba 
da que determinados funcionarios 
además de serlo ejercen como en talo 
en cual sitio. Se comprobada seguida 
mente su situación de compatibilidad 
o incompatibil idad. Si se trata de un 
empresario autónomo debe estar en 
posesión de una licencia fiscal o una 
licencia de apertura de estableci
miento, cuyo dato no es desconocido 
por la Admi nistración. Si se trata de un 
trabajador de una empresa privada. en 
cuanto exista un contrato laboral o 
un alta en la Seguridad Social basta
da con cruzar los datos distintos del 
INEM de la Seguridad Social . de la 
Dirección de Trabajo u organismo 
correspondiente para determinar la 
situación del funcionario. 

La ley no prohibe la actividad pri
vada, lo que exige es que para que el 
funcionario pueda ejercer la actividad 
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privada tiene que solicitar un recono
cimiento de esa actividad; debe decla
rarla y la Administración procederá a 
su autorización, siempre y cuando se 
den los requisitos marcados en la ley; 
es decir que no tenga coincidencia de 
horario, no hayá colisión de intereses, 
no se trate de empresa concesionaria 
o relacionada con la Administración, 
etc. La Administración no intenta 
saber ni controlar el quehacer privado 
de las personas, sino sólo desde la 
perspectiva que puediera atai'lir a los 
intereses públicos, es decir, que 
pudiera lesionar la imagen del funcio
nario públ ico. 

CARGOS PUBLlCOS 

Los cargos elect ivos, según la leyde 
incompat ibil idades, son compatibles 
con un puesto de trabajo en el sector 
público; los parlamentarios de comu
nidades autónomas o miembros elec
tivos de corporaciones locales son 
compatibles con un puesto de traba jo 
en el sector público. Ahora bien, s610 
pueden cobrar el sueldo en uno de los 
dos, sin perjuicio de que puedan perc i
bir dietas por as istencia, gastos de 
viaje, etc. Aquellos que no son miem
bros electivos, pero sí cargos políticos, . 
existe una ley anterior a ésta que 
declara la incompatibilidad absoluta, 
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publica o privada, haciendo una decla
ración de actividades. 

CUARENTA MIL VACANTES 

. El ámbito de aplicación de la Ley de 
iflcompatibilidades abarca a los 
·2.100.000 trabajadores que constitu 
yen el colectivo del funcionar iado de 
este país. Pero si se cree que un 10 por 
ciento de este colectivo se va a ver 
afectado por la Ley, no van a ser dos
cientos mil puestos de traba jo los que 
queden vacantes por dos razones: la 
primera, porque hay muchos puestos 
de trabajo en el sector públ ico que son 
a tiempo parcia I como es el caso de los 
médicos de Ambulatorio con dos 
horas y media de trabajo, los letrados y 
abogados de la Banca Oficial que son 
contratados por una o dos horas. Todos 
estos puestos serán objeto de remode 
lación y reestructuración, de forma 
que lo que ahora es un puesto de dos 
horas, racionalmente en el futuro será 
de una jornada laboral, con lo cual, 
cuatro puestos no se convierten en 
cuatro vacantes, sino en una. En defi
nitiva, que de una cuarta a una quinta 
parte de esos 200.000 puestos, pue
den suponer nuevas plazas para el 
sector públ ico, aproximadamente 
unas 40.000 vacantes. 

CSRFlS C~STE:LLRNF1S,5R 

(antes BALDOMERO SANCHEZ E HIJOS, SA) 

A su servicio en: 

o URBANIZACIONES 
O NAVES INDUSTRIALES 
O DERRIBOS Y EXCAVACIONES 
O OBRAS GENERALES 

Oficina Central Admini~trativa : Ctra . de Toledo, 20. Apdo. 120. Telex 49636, HAMC, Ciudad Real 

Delegaci6n en Ciudad Real : Ctra . de Toledo 20. Teléfonos 22 18 35 Y 11 43 00 

Delegaci6n en Manzanares: Pollgono Industrial, Pa rcela A 10 Y B 20. Teléfonos 61 18 17 Y 61 1606 
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La vegetación forestal , una riqueza 
que ocupa un 42 % del territorio 
castellano~manchego 

Una tercera parte, aproximadamente, del territorio de 
Castilla-La Mancha se encuentra afectada por un problema 
grave de erosión; concretamente 1.828.438 has. sufren 
una importante erosión, sJendo muy fuerte en otras 
610.457 has. Albacete, Cuenca y G uada lajara son las tres 
provincias de la región que padecen con mayor intensidad el 
fenómeno. La razón fundamental de este mal hay que bus
carla en la desforestación; lo que nos lleva a establecer un 
nuevo dato en la función : "Riqueza Forestal". Ese nuevo 
dato es el perjuicio que gracias a su existencia no se 
ocasiona . 

Se ha dicho que hubo un tiempo en 
que pudo atravesarse la Penfnsula 
Ibérica de punta a punta sin tocar el 
suelo. tal era la abundancia de árbo
les. Ciertamente. en la actualidad. no 
ocurre eso. ni siquiera la masa arbó
rea alcanza unos niveles que pudieran 
considerarse aceptables. 

Es curioso constatar que esta defi
ciencia preocupa en mayor grado a la 
administración que al ciudadano en 
general. Hecho que ha supuesto que 
un organismo como ICONA haya 
padecido en numerosas ocasiones crf
ticas que no mereda. Un claro ejemplo 
de ello es lo desapercibido que está 
pasando a nivel popular la tragedia de 
los olmos. árboles afectados por una 
enfermedad que amenaza con su 
extinci':'n. 

A ~sar de todo. algo se va progre
sando. Los postulados ecolog istas van 
haciendo mella y en época de crisis 
todo lo que pueda suponer riqueza, 
todo lo que signifique trabajo. adquiere 
una importancia especial, y el sector 
forestal puede ser y de hecho lo es, 
una magnitud económica de primer 
orden. 

CIUDAD REAL CUENTA 
CON LA MAYOR 
EXTENSION FORESTAL 

En nuestra región , a pesar de lo que 
pudiera parecer por la imagen que se 
tiene de la comarca que le da nombre, 
un 42 % del territorio es superficie I 
forestal. exactamente 3.357 .700 has. 
de las 7.922.600 de has. que suponen 
la superficie total de Castilla -La Man
cha. La vegetación arbórea regional 
supone -en forma de masas foresta-

les se entiende- un 42,9 % del total 
forestal , es decir 1.440.204 has. 

Guadalajara y Cuenca son las pro
vincias de la región que cuentan con 
mayor fndice de superficie forestal. 
aunque en términos absolutos sea 
Ciudad Real la que cuente ccm una 
mayor extensión. La diferencia estriba 
en que, e/l las dos primeras, predo
mina la vegetación arbórea mientras 
que en Ciudad Real 446.400 has. de 
las 803.400 has. de superficie forestal 
con las que cuenta, son de matorral y 
pastizales naturales. 

En lo que a especies arbóreas se 
refiere la más abundante en la región 
es la encina. especialmente en las 
provincias de Ciudad Real y Toledo. 
448 mil has. de encinas hay en la re
gión de las cuales 178 mil has. en Ciu
dad Real y 120 mil en Toledo. En reali
dad, Castilla-La Mancha puede decir
se que es una región de encinares. 
Ahora ese espacio está ocupado, en su 
mayor parte, por los arbustos propios 
del matorral , lo que no deja de ser ve
getación forestal pero indudablemen
te de menor importancia. 

Otro árbol , estructuralmente seme
jante al encinar, que se encuentra fun
damentalmente en las provincias de 
Toledo y Ciudad Real es el alcornoque; 
4.700 has. y 14.100 has., respec
tivamente. Mayor importancia tiene 
dentro de las especies arbóreas fron 
dosas el quejigo que ocupa 71 .800 
has. de la Comunidad, siendo Guada
lajara la provincia donde más abunda 
con 40.400 has. seguida de Ciudad 
Real. 19.300 has.. Cuenca 10.600 
has .• y Toledo 1.500 has. En Albacete 
prácticamente no existe. al igual que 
el alcornoque que tampoco existe en 
Cuenca ni en Guadalajara. 

Estos datos se quedan pequei'los al 
hablar de otras especies arbóreas, las 
confferas, cuya representación funda 
mental en Casti lla-La Mancha. casi 
única. es el pino. Ocho millones seis
cientas cincuenta y ocho mil has. 
castellano-manchegas están cubier
tas de diversas clases de pinos. El 
primer lugar de este ranking especial 
lo ocupa Cuenca con 338 .200 hasy 

seguida de Albacete con 227.200 has., 
Guadalajara con 155.600 has. y las 
últimas, las que en encinares eran las 
primeras, Ciudad Real con 102.500 
has. y Toledo, la provincia con menor 
superficie forestal de la región, con 
42.400 has. de pinos. 

EL 51 % DEL MONTE 
CASTELLANO-MANCH E
Go ES PRIVADO 

Por especies el primer lugar lo 
ocupa el pino negral 265.200 has.; le 
sigue el pino carrasco. 177.500 has. y 
ellaricio, 119.600 has. A bastante dis
tancia , en lo que al número 'de hectá
reas que cubren, se encuentra el pino 
silvestre, 76.000 has. y el pino pif'lo 
nero con 55.200 has. 

Los datos expuestos anteriormente 
pueden plantearse de distinta forma, 
en lo que a producción de madera se 
refiere. En nuestra comunidad ésta 
procede casi exclusivamente de las 
conlferas. un 90,3%. mientras que el 
9 .3 % restante queda para la madera 
de frondosas. El total de existencias 
maderables de confferas regional 
asciende a 41 .029.584 m3/ pie, desta 
cando Cuenca. no sólo a nivel regio
nal. sino nacional. Cuenca es la 
provincia espaf'lola que cuenta con 
mayor existencias de madera con 
28.176.546 m3• En Castilla -La Man
cha la siguen Guadalajara. 7.569.754 
m3.; Albacete 3.725.284 m3• Y. por 
último, Toledo 908 .000 m3 y Ciudad 
Real con 650.000 m3• 

El orden, prácticamente. es el 
mismo. salvo la permuta en los pues
tos finales entre Ciudad Real y Toledo. 
al que tenlamos en lo que a extensión 
de la masa arbórea se refiere; pero las 
diferencias ' no eran tan grandes. La 
razón hay que buscarla en la edad de 
los árboles. En Toledo y Ciudad Real 
estamos hablando de árboles jóvenes, 
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procedentes de las ca mpanas de repo
blación que comenzaron a desarro
llarse a partir de 1941 y su producción 
maderera se limita , prácticamente, a 
la que se obtiene en las labores de 
clareos. 

La mayorla del volumen de madera 
de la Comunidad es de propiedad pri
vada: un 51,3 % de monte de Castilla 
La Mancha es de particulares. Los 
montes de utilidad pública ocupan un 
43,7 % y el resto corresponde a mon
tes patrimoniales y consorciados. 

EL ARBOL, 
UN IMPORTANTE 
VALOR ECONOMICO 

En pesetas los datos que se conocen 
corresponden al quinquenio 1978-
1982 ya un volumen de 593.993.200 
m3 correspondieron un valor total en 
cargadero de 1.319.486.600 ptas. (Ver 
cuadro 13). 

En ese mismo quinquen io del que se 
disponen datos, la vegetación arbÓrea 
de la Comunidad se ha transformado 
en pesetas, además de por la madera 
por otros productos. Asf las leflas die
ron un valor medio anual de 
116.774.000 ptas. Como ponen de 
manifiesto Fernando Est irado Gómez 
y Pedro Mufloz Tr iguero en un traba jo 
realizado sobre el Sector Forestal y los 
Espacios Naturales, de obl igado 
seguimiento para todo lo que trate del 
sistema forestal en Cast illa-La Man-

cha, un 76 % de esas leflas procede de 
quercineas, lo que representa una 
seria amenaza para estas especies, 
sobre todo para la encina. Máxime 
ahora que, después de un tiempo de 
retroceso en su uso domést ico, vuelve 
a adquirir protagonismo en el uso 
familiar. 

ECONOMIA y TRABAJO 
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Otro producto que durante ese quin
quenio produjo unos recursos acepta
bles fue la resina, a pesar del' 
descubrimiento del tal-oil que tanto la 
ha perjudicado. Durante esos alias la 
producción anual fue de 7960Tm. que 
se valoró en 82.820.000 ptas. 

Fernando Estirado y Pedro Muñoz 
citan en su trabajo y cuantifican otros 
tipos de ingresos provenientes del 
aprovechamiento forestal , siempre 
hablando de la media anual del quin
quenio 1978-1982, cuando la peseta 
valfa algo más que ahora . Asr el 
esparto originó ingresos por valor de 
66 millones de pts. Los frutos de reco
lección (piMn, castalia, etc.) yde mon
tanera han supuesto una media de 
171 millones de ptas. El aprovecha 
miento de hongos, nfscalos, trufas y 
boletos, 26.520.000 ptas., aunque en 
este aspecto los autores citados consi
deran que se impone una ordenación 
de estos aprovechamientos y el esta
blecimiento de los canales de comer
cialización necesarios . Otro 

ECO OMIA Y TRABAJO 

aprovechamiento de monte citado es el 
de la grava, la arena, etc. cuyo valor 
anual se cifra en 84 millones de ptas. 

LO QUE NO SE APROVECHA 

Existen otras posibilidades de apro
vechamiento que actualmente no se 
están dando, al menos en la intensi 
dad necesaria . Se trata del aprove
chamiento de la biomasa residual 
forestal. Por lo demás el no aprove
charlo supone una agresión al medio, 
y un peligro de incendios. 

Según los estudios realizados por 
Fernando Estirado y Pedro Muñoz, en 
los tiempos en que el fuel-oil se 
encontraba a 28,50, se produjeron en 
nuestra reg ión 44.141 Tm. de resi
duos que si se hubieran utilizado como 
energra hubieran supuesto un ahorro 
de 625 millones de pts. Eso suponien
do un coste por calarla similar al fuel 
oil . Como la realidad es que la astilla 
derivada de los residuos forestales es 
más barata, los estudios muestran que 
si se hubiera comercializado la habida 
en Castilla -La Mancha durante el año 
83 los ingresos hubieran sido de 272 
millones de pesetas. 

No sólo es la cifra de posible ingreso 
lo importante de cara al aprovecha
miento de esta biomasa, también los 
medios que se ut ilizan. En una socie
dad en la que la realción capital -n!! de 
trabajadores se hace más distante, 
resulta esperanzador que existan 
posibilidades como este tipo de apro
vechamiento forestal en el que la 
mayor parte de la comercialización va 
destinada al pago de mano de obra. 
Asr de cada tres ptas. que cuesta la 
comercialización de la astilla hasta 
cargadero de camión, 1,12 ptas., 
corresponden al pago de mano de 
obra. 

Estas son razones por las cuales 
para este alio en Castilla-La Mancha 
se ha presupuestado 97,8 millones de 
pts. que se invertirán en aprovecha 
mientos silvoenergéticos; de éstos, 
36,5 millones irán destinados a mano 
de obra. 

Por el momento, este tipo de aprove
chamientos no está muy extendido, 
quizá porque el producto no tiene tam 
poco demasiada demanda y no la tiene 
porque la industria no confra en la 
continuidad del abastecimiento. 

Actualmente, este tipo de aprove
chamientos se llevan a cabo en la pro
vincia de Ciudad Real , en Sierra 
Morena y Sierra Madrona. Una punta 
de lanza que podrfa extenderse a toda 
la región. 

Feo. JOSE GOMEZ HERRUZ 
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El IVA que viene: perfiles 
de una nueva figura impositiva [y 11] 

En la primera parte de este artículo, publicada en el 
número anterior, se analizaban las razones por las que se 
aborda la implantación del IVA en España, tanto de orden 
exterior como interno. Se estudiaba también la trayectoria 
pretérita de esta figura impositiva, así como sus caracterís
ticas: concepto, sujetos pasivos obligados, tipos de grava
men y recaudación prevista con su implantación. 

En esta segunda parte se incide sobre los posibles efectos 
económicos causados por su implantación y sobre los obje
tivos que se desean alcanzar a través de esta novedosa 
figura impositiva en el panorama fiscal español. 

En los últimos dlasde la elaboración 
gubernamental del Proyecto de Ley se 
decidió un incremento de tipos de gra
vamen - ya citados- con el objetivo, 
entre otros, de colaborar a la financia
ción de la Seguridad Social mediante 
la recaudación del IVA, aligerando asl 
la cuantla de las cuotas empresa
riales. 

Esta posibilidad, contemplada 
desde los primeros pasos del IVA, 
supondda efectos económicos benefi
ciosos, pues no podemos olvidar que, 
comparativamente, la empresa espa
í'lola soporta unas cuotas por cargas 
sociales superiores a las de los paIses 
de la CEE, con los que nuestras 
empresas serán directamente compe
tidoras: Por ejemplo, con datos de 
1982, ESPAÑA, 62,2%; MEDIA CEE, 
42,6%. 

Esta diferencia juega en contra de la 
competitividad exterior de los produc
tos espaí'loles, pues aunq'.le tanto las 
ct'otas de la Seguridad Social como la 
carga del IVA incrementan los costes 
de los productos y se trasladan sobre 
los precios; según los acuerdos inter-
nacionales que regulan el comercio 
exterior (GATI), al pasar la frontera 
esos prod l.lctos para ser exportados se 
benefician de la desgravación de todos 
los imp!Jestos indirectos pagados 
(IVA) en el interior de su pals de od
gen, pero de tal desgravación no se 
benefician las cuotas de la Segllridad 
Social; de tal manera que resulta 
beneficioso para la exportación elimi 
nar cuotas sociales y financiarlas 
mediante el IVA. 

Si esto es asl con carácter global, 
más importante resulta con la incor
porac ión de Espaí'la a la CEE, pues con 
ésta se eliminan las fronteras fiscales 
al comercio para favorecer la libre 
competencia, que resultada perjud i
cial para Espaí'la a causa de la rémora 
sobre nuestras mercanclas (sobre sus 

precios) del incremento de costes cau
sado por las cuotas de la Seg ~'ridad 
Social. 

IVA, INVERSION y EMPLEO 

No sólo los exportadores resultadan 
beneficiados por un IVA capaz de 
financiar en parte los costes de la 
Seg !Jridad Social. El actual sistema de 
cuotas constituye ~In verdadero 
impuesto por cada trabajador 
empleado que recae sobre el empre 
sario o, lo que es lo mismo, es un 
mecanismo desincentivador de la con
tratación de trabajadores y, por ende 
generador de paro. AsI pues, todo des
cargo o redLicción de aquéllas cuotas 
redundada indirectamente en benefi 
cio de la generación de empleo, favo 
reciendo también la lucha contra la 
economla sumergida a que, en parte, 
da lugar el actual sistema de financia 
ción de la Seguridad Social. 

EIIVA podrla también resldtar favo 
recedor del empleo por Stl contribu 
ción a potenciar la inversión. En 
efecto, la modalidad de este impuesto 
a aplicar en Espaí'la, denominada " IVA 
tipo consumo", st'pone la inmediata 
deducción de la carga impositiva 
soportada por el empresario o profe
sional en .toda adquisición de bienes 
de capital (inverSiones) para su activi 
dad prodüctiva. y SLi correspondiente 
descuento de la cuota a pagar por IVA 
en el ejercicio. Queda, por tanto, al 
margen del impuesto y de forma inme
diata todo gasto en inversión; medida 
ésta que. coordinada con otras, 
pudiera redundar indirectamente en 
una mayor posibilidad de generación 
de empleo. 

EL IVA y LA INFLACCION 

La implantación del IVA, sobre 
todo si se pretende que éste cl1mpla 
objetivos que hacen necesaria su for 
taleza recaudatoria . tendrá. al menos 
en SLi primera etapa. efectos inflaccio
nistas. 

Aunque su cuantla recaudatoria 
fuese equivalente a la de los impues
tos sl'primidos con su implantación, 
ésta incidida de forma diferenciada 
sectorialmente; es decir, determina 
dos sectores económicos soportada n 
mayor carga fiscal y otros menor, 

MANCHA 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Mancha Ciudad Real. 5/1985.



aqüéllos repercutirían su incremento 
elevando sus precios, mientras éstos 
-está suficientemente probado- no 
los bajarían aunq~e disminuyera su 
carga impositiva . La inflacción global 
se vería así incrementada. 

Fuentes oficiales reconocen ya, y 
seglOramente no exageran, qüe el pri
mer año de sü implantación el IVA 
ocasionaría una inflacción adicional 
de 2 ó 3 pl,'ntos. 

A este respecto son más fiables los 
datos científicamente elaborados, tal 
es el caso de los que proporciona el 
trabajo recientemente plJblicado en 
Hacienda Pública Española (1) del que 
recogemos los siguientes: según SI,lS 
autores, el impacto directo de la 
implantación del IVA sobre el nivel 
general de precios al consumo sería 
de un 3,7% adicional al que se produ
jera en ese año 1986, para el que se 
calculan los datos. A ello habría qüe 
añadir el incremento indirecto gene
rado por actualización de salarios y 
beneficios como consecüencia del 
aumento anterior (todo aümento de 
precios al cons~mo genera un movi 
miento automático de intentos de 
recuperar el poder adqllisitivo y los 
niveles de beneficios anteriores a la 
subida por parte de los actores socia 
les), cifrado en IIn 1,94%, con lo que el 
trabajo citado prevé ,-,n incremento de 
precios acumulado, por causa de la 
implantación del IVA, cifrable en un 
5,64%; porcentaje que, al,ln calculado 

sin conocer los tipos de gravamen 
finalmente acordados para el 
impuesto. pl"ede no ser muy inco
rrecto . 

No nos aventuramos a arriesgar üna 
cifra; el tirón inflaccionista se hará 
notar aunque nüestra opinión es q\.!e 
puede estar ya diluyéndose en un más 
amplio periodo de tiempo. ya que en 
los dos últimos años vienen adaptán
dose paulatinamente los tipos de gra
vamen de los impuestos a sustituir por 
ellVA para amortigl,ar sus efectos en 
el año de su implantación. 

EL IVA y LA FINANCIACION 
DE LAS AUTONOMIAS 

Según la Ley 8/1 980, de 22 de sep
tiembre, de Financiación de las Comll -
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nidades Autónomas (LOFCA), articulo 
11.1. " Pl:eden ser cedidos a las 
CC.AA. en las condiciones qlOe esta 
blece la presente Ley los tributos rela 
t ivos a las siguientes materias 
tributarias: ... d) la imposición general 
sobre las ventas en su fase mino
rista" . Si está claro qlle el IVA es la 
forma que adoptará en España esa 
imposición general c~ando aquél sea 
aprobadO, además, la Disposición 
Transitoria Tercera de la misma Ley 
Orgán ica cita explfcitamente al IVA 
cuando dice: "hasta q~e el IVA no 
entre en vigor se considerará como 
imp~esto que puede ser cedido, el de 
I~,jo que se recauda en destino" . 

Todavía podríamos recalcar más la 
transfer ibilidad dellVA a las Comuni 
dades Aütónomas recurriendo a la 
legalidad vigente. pues tal se recoge 
en la DispOSición Adicional Segunda 
de la Ley de 21-X-1981 . de Cesión de 
Tribütos a Cataluña, pero la realidad a 
veces se disocia de la legalidad y la 
realidad del IVA todavía está por ver. 
Pero lo que resulta indudable es que si 
se transfiere el importe de la fase 
minorista (que. al margen sea dicho. 
según las últimas decisiones ministe
riales a la hora de retocar el Proyecto 
de Ley, tendrá ün régimen especial 
-denominado " tasa de eql:ivalen 
cia " - ante la dificutad de aplicarlodo 
el mecanismo del IVA a IJn colectivo 
tan nl.!meroso y escasamente dotado 
de infraestr~'ctura contable y adminis-

. : 

trativa como son los comerciantes 
minoristas) a las CC.AA., ello les 
reportada unos ingresos más que 
importantes. 

El problema qlJe se plantea es el de 
llevar a la práctica, al menos en la 
primera etapa, esa transferencia , por 
dificLiltades de administración y ges
tión -ya importantes " a priori " - qLie se 
acentuarían extraordinariamente a la 
hora de valorar el rendimiento dellVA 
en cada CC.AA. y gestionar Sil distri 
bución. En todo caso, será determi
nante en grado sumo el potencial 
recaudatorio realmente alcanzable 
por el impuesto una vez p~esto en 
marcha y, a la vista de ello, la compati 
bilidad de éste con los demás objetivos 
que se pretenderán alcanzar mediante 
elIVA. 

CONCLUSIONES FINALES 

Ante todo, recalcar qüe estamos 
ante tina nueva figura impositiva, que 
comporta Linas técnicas y qLie obliga a 
linos hábitos triblltarios diferentes, 
pero que no se trata de un impuesto 
más a sumar a los actuales, varios de 
los cuales desaparecerán con la 
implantación dellVA. 

Además de las obligaciones conta 
bles y de gestión a que obligará el 
n~'evo impuesto a los sl:jetos pasivos 
afectados, Sil introdl,'cción en nuestro 
país implicará variados y a veces com
plejos efectos económicos, sobre todo 
en los primeros ejercicios de su 
implantación (presión fiscal , inflac
ción. recaudación , etc.) 

Aparte de SLiS efectos inmediatos, 
son varios los objetivos qüe puede 
ayudar a conseguir el IVA con reper
Cüsiones estrLicturales y a más largo 
plazo para la economía española; ello 
explica las diversas alternativas por 
las que ha pasado el proceso de gesta
ción del impuesto qlle, incluso. se han 
reflejado en los últimos días de su pre
sentación (Proyecto de Ley), con modi 
ficaciones de algunos extremos de su 
estrtlctura : t ipos de gravamen, 
impuesto en la fase minorista -
renunciando a aplicar el implJesto en 
esa fase y sustitLiyéndolo por Lina tasa 
de equivalencia, que permita eximir a 
los comerciantes minoristas de las 

: . 

obligaciones contables y administrati 
vas reql'eridas por el IVA-, etc. 

Otros sectores, precisamente por 
esas dificultades que implica la aplica 
ción dellVA - no se debe olvidar qt.!e 
cuanto más perfecto técnicamente es 
ün imp11esto resulta más difícil su ges
tión-, ql'edarán fuera del mismo y 
serán eximidos o sometidos a un rég i
men especial; tal es el caso de los agri 
cttltores ind ividua les y de las 
pequeñas empresas, pero esta proble
mática desborda los objetivos pro
puestos con este articulo. 

(1) Ascens ión CALATRAVA y Timoteo M . 
AGUADO: " Efectos Económicos sobre la 
Economfa Nacional derivados de la implan
tación delIVA", en Revista HPE, n.o 88/ 1984, 
páginas 253 y siguientes. 
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Se ignora gran parte de las funciones de este eficaz organismo 

El IRYDA, ese gran desconocido 
Si en estos momentos hiciésemos l,;na 

encuesta entre los hombres de nl,;estro agro 
sobre cL!áles son las funciones del IRYDA, 
seg'-!ro que la mayoría de ellos diría ql,;e es 
l,;n organismo q'-!e se dedica a dar créditos a 
los agricL!ltores. Y lo cierto es q'-!e no irían 
mL!y desencaminados si no fuera porql,;e el 
Institl,;to de Reforma y Desarrollo Agrario 
tiene, además de la fL!nción por ellos des
crita, otras muchas tan importantes como la 
anterior y ql,;e, sin embargo, son desconoci 
das para el gran públ ico. 

eq'-!ivocarnos, qt:e el IRYDA es el gran des
conocido de los departamentos del M iniste
rio de Agr icultura, a pesar de ser t:no de los 
ql,;e más actividad desarrollan . En nt:estra 
provincia hay innL!merables ejemplos de Sl,; 
labor y ql,;izás las más importantes se cen 
tren en la concentración parcelaria donde se 
han obtenido excelentes res'-!Itados en algt:
nos términos mt:nicipales, cuya propiedad 
de la tierra tenía L!nos niveles rayanos en el 
tercerml,;ndismo. 

Carlos Delgado Ballenato, el actt:al jefe 
provincial , nos comentaba q'-!e c..: r iosa 
mente se da este fenómeno en la provincia 
de Cil,;dad Real y llega hasta el extremo d~ 
que alg t: na gente se dirige todavía al telé 
fono de la casa preguntando por ellnstitl,;to 
de Colonización, organismo ct:yas compe
tencias fl,;e ron absorvidas hace alg t: nos 
años por el IRYDA. 

El IRYDA es, en estos momentos, t:no de 
los pocos departamentos de Agr ic'-!Itt:ra qt:e 
sigt:en intactos en cuanto a competencias 
autonómicas se refiere a'-! nql,;e en t:n breve 
plazo de tiempo irán pasando algL!nas de 
ellas a la Consejería del señor López 
Carrasco. De momento, en ciertas parcelas 
se realiza el trabajo en común . Ql,; izás la 
al,; tonomía aL! mente la popularidad del 
IRYDA y deje, por f in, de ser ese gran desco
nocido para nuestros agr icl,; ltores. Podemos, pt:es, decir, casi sin temor a 

La entrevista q~e ofrecemos a los 
lectores de MANCHA f~e elaborada 
en el despacho del jefe provincial. Car 
los Delgado Ballenato, a q.:ien acom
panaba el técnico en c¡;estiones 
j~rídicas, Fernando Seco. Ambos 
est.:vieron de ac~erdo con nos
otros en q~e existe wn desconoci 
miento bastante grande de la amplia 
gama de competencias q¡;e tiene el 
IRYDA y por ello hemos creldoconve
niente realizar esta entrevista de ¡;na 
forma d iv~lgativa y casi, diríamos, 
didáctica porq¡;e de esta forma contri
b~ieremos a que se sepa cuáles están 
siendo s.:s grandes Ifneas de actlJa 
ción en n~estra provincia en materias 
como concentración parcelaria, trans
formación en regadío de zonas de inte
rés nacional, lfneas de a~xilioy mejora 
de estr¡;ct~ras viarias, eléctricas ... 
en aquellos sitios donde se trabaja. 

¿Cusles son, seffor Delegado, en 
lineas generales, las competencias 
del IR YDA ? 

Creo qL!e en¡;merar todas nL!estras 
competencias, ¡;na detrás de otra, a 
bote pronto,no es tarea fácil. Sin 
embargo, podemos en¡;merar las de 
transformación en regad ro de zonas 
de interés nacional, concentración 

parcelaria, act.:ación en comarcas de 
ordenación de explotaciones, comar
cas mejorables, f incas mejorables, 
at.!xilios económicos y técnicos, arren 
damientos rústicos, adq.: isición de 
f incas por cat.! sa de interés social me
diante expropiación, en fin, creo q¡;e 
están todas. 

¿Yen cuáles de ellas se está traba 
jando en equipo con las autoridades 
regionales de cara a una próxima 
transferencia? 

No hace m¡;cho sal ieron en el Bole
trn Oficial del Estado las primeras 
competencias q¡;e serán transferidas 
y de momento estamos trabajando 
j.:ntos. Estas transferencias corres 
ponden a las zonas de aclt!ación de 
concentración parcelaria yordenación 
de explotaciones, conocer e informar 
las prop¡;estas de actuación en zonas 
de interés nacional, expropiación de 
tierras por causa de interés social y 
ay.:da a las comarcas mejorables. 

LA CONCENTRACION 
PARCELARIA 

¿Cuales han sido las lineas de 
actuación deIIRYDA. en nuestra pro-

vincia en /0 que concierne a concen
tración parce/arial 

El primer caso de concentración 
parcelaria q¡;e se me viene a la memo
ria es el de Ag¡;do. Al principio, el tema 
lo llevaron desde Toledo y I¡;ego se 
cogieron las obras por parte de Ci¡;dad 
Real hasta llegar al final. Existían 
2068 parcelas con ~na s~perficie total 
de 2699 hectáreas y 123 propietarios. 
El res¡;ltado final dejó las propiedades 
red~cidas a ~n total de 259 parcelas. 

El caso de Alcoba de los Montes es 
todavra más llamativo, ya q.:e habla ¡;n 
total de 9177 parcelas con ¡;na s¡;per
f icie total de 5404 hectáreas pertene
cientes a 337 prop ie tar ios. La 
concentración dejó las parcelas redlJ 
cidas a ¡;n número de 546. 

Por otra parte, se han realizado 
otras concentraciones parcelarias q.:e 
están únicamente pendientes de la 
entrega de tft lJlos. Es el caso de 
Retverta del B.:llaque donde existran 
3043 parcelas con ¡;na s¡;perficie de 
2698 hectáreas, pertenecientes a 359 
personas. Tras la concentración, las 
parcelas han q¡;edado red.:cidas a 
674. 

En esta misma fase se enc¡;entra 
Hinojosas de Calatrava donde habla 
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2023 parcelas con t.:na s¡;perficie glo
bal de 1387 hectáreas y '-!n total de 
291 propietarios. Al final han qo.:edado 
402 parcelas. 

Por último, hay proyecto de concen
tración exp¡;esto y falta únicamente la 
toma de posesión y entrega de tít¡;los 
en el Vicario, donde se han realizado 
además obras de transformac ión 
en regadío. La so.:perficie total es de 
5315 hectáreas de las qt.:e 4965 será n 
regables . Antes exisitían 1 676 parce
las pertenecientes a 457 propietarios 
y ahora, tras la concentración, han 
qo.:edado 622. P¡;ede observarse en 
este caso q'-!e el número de parcelas 
conseg¡;ido es todavía bastante ele
vado, pero lo cierto es qo.:e el regadío 
ha condicionado bastante. 

Aparte de lo qo.:e es propiamente la 
concentración parcelar ia se han 
hecho '-!na obras de infraestr'-!ct¡;ra 
mo es la constrt.:cción de üna red de 
caminos de 75 kilómetros, 63 de ellos 
totalmente asfaltados, y la instalación 
de 280 kilómetros de t~lberías . 

EL PROBLEMA DE LA 
MENTALlZACION 

Pero todo no ha sido un camino de 
rosas a la hora de /levar a cabo una 
concentración parcelaria, ¿en cuantos 
pueblos, por ejemplo, se ha tenido que 
desistir de llevarla a cabo? 

Po.:es ha habido varios como es el 
caso de Cabezarados, Alcolea de Cala
trava, Alamillo, Villa nueva de la 
Fo.:ente, Piedrab:.!ena, Santa Cro.:z de 
los Cáñamos ... 

¿Tan poco mentalizada está la gen
te, señor Delgado? 

La gente, por norma general, no 
está me ,¡alizada para realizar una 
concentración parcelaria. Y no 
entiendo por q'-!é. Tenga en c¡;enta 
q'-!e hay '-!na enorme dismin¡;ción de 
costos y ahí está el caso de Ag i.!do, por 
ejemplo, que ya se ha dirigido a nos
otros para realizar '-!na sego.:nda fase 
de concentración. Pero el gran pro
blema, no es como piensa mo.:cha 
gente, que encontremos t.:na feroz 
oposición en los propietarios, más 
bien al contrario, adoptan ¡;na resis
tenci~ pasiva q¡;e es prácticamente 
imposible vencer. 

Antes, entre los pueblos donde el 
intento de llevar a cabo una concen
tración parcelaria han resultado frus 
trados, no ha nombrado usted Horcajo 
de los Montes, ¿es que ya se han supe
rado los problemas que exitfan allf? 

El problema de Horcajo, igual ql!e 
s¡;cede en m:Jchos po.:eblos, fl!e de 
oposición tenaz por parte de los gana 
deros, a q'-!ienes hay q¡;e reconocer 
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qt.:e la concentrac ión no les beneficia 
en nada. De c¡;alqt.:ier forma, Horcajo 
ha salido ya del bache y se va a iniciar 
m~y pronto el proyecto de concentra
ción. Lo cierto es q..:e ahora ha perdido 
st.: to.:rno porq'-!e los técnicos están 
oct.:pados en otros pt.:eblos en estos 
mismo menesteres y ahora les tocará 
esperar. 

¡Ah! y antes q..:e se me olvide qt.: iero 
señalar que también está en plena 
fase de eject.:ción t.:na concentración 
parcelaria dentro del término m¡;nici
pal de Porzt.:na. 

ZONAS REGABLES 

¿Qué papel está jugando el IRYDA 
en lo que concierne a las zonas de 
transformación en regad/o? 

En lo q..:e se refiere a las zonas rega
bies podemos empezar por La Man
cha, q'-!e abarca los términos de 
Alcázar de San J'-!an y Manzanares, 
qt.:e se abastece de aguas st.:bterrá
neas y tiene el gravísimo hándicap, en 
este momento, de la enorme bajada del 
ACl!Ífero 23. 

Por otra parte, la Zona de Peñarroya 
está totalmente terminada at.:nq'-!e 
faltan por solt.:cionar alg~nos as¡;ntos 
de carácter administrativo qt.:e retra 
sarán si.! p'-!esta en marcha, al menos 
en lo qt.!e se refiere a l.!na ft.:t'-!ra con
centración parcelaria . 

Por último, está la zona del Pantano 
de la Torre de Abraham donde ya se ha 
terminado el primer sector y los tres 
restantes entrarán en funcionamiento 
este año por lo que es m'-!y posible qt.:e 
se pt.:eda regar antes de qo.:e f inalice 
1985. 

¿Cuál es la última hora. muy breve
mente ya que se ha tratado en otro 

: : 

: : 

: : : . 

: . 

:, ¡ 

art/culo de la revista MANCHA, de los 
Estados del Duque? 

La Ley de los Estados del D¡;q'-!e 
tiene ¡;n arranq:.!e mt.:y especial a tra
vés de la ley 5/ 80donde la finalidad es 
la consolidación de la propiedad de la 
tierra con derecho a pesca , caza y pas
tos qt.!e son los qi.:e gravan, precisa 
mente, esta propiedad. Las zonas 
como.:nales po.:eden pasar a ser propie
dad de los partico.:lares tras ser rotura 
das por éstos. 

Pero el gran problema q'-!e hay qt.!e 
afrontar es la posibilidad de llevar a 
cabo l.!na concentración parcelaria 
pl.!es no hay qi.:e olvidar q¡;e el término 
se extiende por t.:n total de 88.000 
hectáreas. Lo más inmediato es llevar 
a cabo una ordenación de explotacio
nes, estiml!lando éstas con ay¡;das, y 
la ejec:Jción de obras en los po.:eblos y 
zonas de los Estados del Dt.:que por 
parte del IRYDA. 

LOS NUCLEOS POBLACIO
NALES DE COLONIZACION. 

Ci¡;dad Real ct.:enta desde hace bas
tantes años con varios p"eblos de 
colonización como es el caso de lla
nos del Ca¡;dillo, Villant.!eva de 
Franco, Cinco Casas, P¡;eblo Nuevodel 
Bo.:llaqo.:e, Santa Q¡;iteria y los Cl!atro 
núcleos q¡;e componen la Enco
mienda de Mt.:dela, es decir, Bazán, 
Umbría del Fresnedas, Villa Iba de 
Calatrava y Mirones. 

¿Cuál es la actuación dellRYDA, en 
la actualidad. en estos núcleos de 
población? 

Todos los p¡;eblos de colonización 
de nl.!estra provincia son antiguos y, 
por tanto, están entregados a los 
ayuntamientos de los ml.!nicipios a los 
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qL:e pertenecen o rigen ellos solos s;.!s 
propios destinos como es el caso de 
Llanos del Caudillo, entidad local 
menor. Por otra parte, las iglesias se 
entregaron al Obispado y cada ~no 
hace vida propia . 

Sin embargo, hay .;n caso aparte 
qL:e es el de Villan.;eva de Franco qi..!e 
fi..!e constrddo, en SL: día, por el Insti 
t.;to de la Vivienda y como qL:iera q~e 
nadie solicitaba casa lo pasaron allns
titi..!to Nacional de Colonización, c.;yas 
competencias pasaron al IRYDA 
cuando este desapareció, y se llevaron 
a cabo dos act.;aciones. Se adq;.! irie
ron fincas por procedimiento vol;.!nta 
rio, o sea sin llegar a la expropiación, y 
con las 300 hectáreas compradas se 
hicieron diversos lotes mixtos q.;e se 
entregaron a los colonos para qi..!e 
éstos las labraran . Se iniciaron, ade
más, actividades de carácter avícola 
con la instalación de i..! n centro de 
selección qL:e desapareció hace ahora 
L:nos tres años. 

Ahora, alg;.!nos colonos sigL:en con 
el negocio de las gallinas, pero ya a 
títL:lo partic i..! lar y ai..!nqL:e todavía q~e
dan casas libres, ya se han oc.;pado 
bastantes. 

ADQUISICION DE FINCAS 
POR EXPROPIACION 

¿Han adquirido ustedes muchas fin 
cas, mediante expropiación, por causa 
de interés social? 

Se han expropiado alg ~lnas f incas 
donde se ha colocado.;n b~e n .,úmero 
de colonos, tras llevar a cabo, en cier
tos casos, .;na labor de despedregado. 
Toda esta exper iencia - son palabras 
del señor Seco- ha sido de algL:na 
forma i..!na especie de reforma agraria 
a peq~eña escala. 

En lo qi..!e se refiere a fincas de rega 
dío tenemos " ochocientas", en Los 
PozL:elos de Calatrava, con .;na sL:per
ficie de 589 hectáreas y L:n asenta 
miento de 42 colonos, ya propietarios. 
Tambien es de regadío " Las Vegas", 
en el término de PL:ebla de Don 
Rodrigo, donde hay 27 colonos sobre 
489 hectáreas. 

En c~anto a las fincas de secano 
está " Hernán Muñoz" , en Aldea del 
Rey, con 1104 hectáreas y L:n asenta 
miento de 80 colonos; " Castillo de 
Prim" en RetL:erta del B.;lIaqL:e con 
2800 hectá reas y 80 colonos; 
"Cañada del Ag ;.!ila ", en Torre de J~lan 
Abad, con 866 hectáreas y 60 colonos; 
"Santa Q~iteria y El Rostro", esta con
segL:ida por ofrecimiento volL:ntario, 
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con 3360 hectáreas y 90 colonos, en 
la q~e existe ~n núcleo poblacional y 
ciertos h;.!ertos; " Pavón ", en Villa 
manriq"e, con 696 hectáreas y 40 
colonos; "Vicarías", en el término de 
Montiel , con 658 hectáreas y 99 colo
nos y, por último. lAna antiq;.! ísima qL:e 
es "Raña de la Lag~na ", en Horcajode 
los Montes, con 486 hectáreas y 92 
colonos. 

LAS LINEAS DE CREDITOS 
TIENEN UNA VIGENCIA 
CORTA 

¿Y cuáles son las lineas de auxilio a 
la agricultura, mediante créditos, con 
que cuenta ellRYDA en la actualidad? 

Por norma general. los créditos tie
nen ~na vigencia m"'y corta y son bas
tante variables. Estos pi..!eden ir con 
si..!bvenciones a fondo perdido en 
determinados casos de electrificación 
r~ral o de empleo de energías alterna 
tivas o sobre préstamos solicitados a 
la banca privada . 

Por ejemplo, para la adq~isición de 
tierras p.;ede darse el 20 por ciento a 
fondo perdido y el 80 por ciento del 
fondo escriti..!rado a pagar en 15 años 
con i..! nos intereses qt;e oscilan entre 
el 11 y 12 por ciento. Hay también 
préstamos y si..!bvenciones para mejo
ras de interés local permanente donde 
se entrega el 30 por ciento a fondo 
perdido y el70 por ciento a devolver en 
10 años con los mismos intereses 
anteriormente descritos. 

NL:estra act~ación se prodL:ce tam
bién en a;.!xilios para obras de eq;.!ipa 
miento n:ral de tipo social mediante 
.;na aYL:da al promotor q.;e va del 20 al 
40 por ciento del total pres.;puestado. 
Los Estados del Dt;qL:e ha n recibido en 
1984 t;n total de 19 millones de pese
tas en este concepto y para este año, 
de momento están previstos 18 millo
nes más qL:e podrían incrementarse. 

¿Por último, señor Delgado, ha tra
bajado el IRIDA ~n nuestra provincia 
en algún tipo de innovación técnica en 
estos últimos años? 

A.;nq.;e todavía no se ha p.;esto en 
marcha de ~na forma total. estamos 
tratando de ;.!tilizar agL:as residL:ales 
para el riego en Alcázar de San JL:an. 
Nosotros creemos qL:e pt;ede ser L:n 
precedente importante y de gran utili
dad para otros términos mi..!nicipales. 

JOSE LUIS MURCIA 

MANCHA 
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MANCHA 

PARA VER EL FUTBOL 
POR lA RADIO 

SIGA ESTA RECETA 
COMPOSICION 

Honestidad, Verdad, Valentía, 
Profesionalidad y Oportunidad. 

EXCIPIENTE. 
Un brillante equipo de colaboradores 

trabajando en la Primera Cadena 
de Radio totalmente privada en España. 

POSOLOGIA. 
Tómese a lo largo de la temporada 84/85 

en caso de Liga, Copa, 
Copas Internacionales, encuentros 
de la selección o cualquier evento 

deportivo digno de interés. 
y siempre, a las 12,00 horas en 
"Supergarcía en la Hora Cero", 

en la repetición de "Supergarcía" 
a las 5,30 h. Y todas las mañanas, cinco 

minutos diarios, con los 
"Comentarios de José María García" 

en "El primero de la mañana:' 

La Radio Comercial Bien Hecha. 

C iuda~ Real 96.2 

Puertollano 89.3 
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CtE~ 0AKt> QJE 
a::aLTASo\ ,AlGO, kI~ 
~ ~llJ€RAa 
MOMéN1O OFt>RTLJ~ 

PERDOMO 

9.1?A 'PRES'IOWrRl.O"'--.....&.I ..... _.. .~;;;;;;;;;;;;;;;;;:::,I 

r;e~'~ ~'R EN 
ANTWIO y t1E E~HIAIE' A 
LAf"I&AAlAWé~~ 
lOSADl!as ~ HAblA ItJllrTAtO 

MANCHA 
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DIA 28 DE JUNIO . 

Corrida de Toros a beneficio de los Centros de Educación Especial 

de la Provincia, Asociaciones de Minusválidos Psiquiátricos, etc. 

¡¡COLABORA EN ESTE ACTO ALTRUISTA!! 

MANCHA 
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PERDOMO 

ALA(JSASElE~~ 
CLJALaJIER CALlflCJJi\b MfNC)5; 

a~Q.Jf ERA (JJJA-~ ••. 
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CULTURA 
CICLO 

DE 
NOVELA 

NOVELA CONTEMPORANEA ESPAÑOLA 

Dos jornadas destacables 
por su calidad 

V tres protagonistas: 
Francisco Avala, Santos Sanz V 
José Manuel Caballero Bonald 

Organizado por el Area de Cultura de la 
Diputación Provincial, que preside Manuel 
Juliá Dorado, se celebró durante 16s días 15 
al 19 de abril un interesante ciclo literario 
dedicado a la novela contemporánea espa
ñola que tuvo como marco el Salón de Actos 
del Colegio Universitario de Ciudad Real. En 
la presentación del ciclo, el señor Juliá Do
rado indicó el aporte positivo que supone la 
celebración de un acto de tales característi 
cas, que puede encuadrarse dentro de la di
námica cultural del país y está sobradamen-

MARIA DEL CARMEN SANCHEZ 

te justificado ante la pléyade de novelistas 
que han afluído en la Literatura Española 
durante las últimas décadas. Indicó también 
que el novelístico es un género narrativo 
cercano al pueblo, por lo que conocer la 
novela, supone también un acercamiento a 
los pueblos y sus épo~as, y añadió que, con 
el ciclo se pretendía "recuperar un 
momento cultural del que ha estado carente 
Ciudad Real, para no permanecer al margen 
de lo que es la cultura española en estos 
momentos". 

MANCHA 
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CULTURA 

POSGUERRA Y LITERATURA 
DE EXILIO 

Académico, Premio Nacio
nal de - Literatura en 1984. 
profesor. investigador social. 
ensayista. novelista. filósofo, 
sociólogo. cuentista. confe
renciante. escritor exiliado 
hasta 1960. autor entre otras 
de las novelas "Tragicomedia 
de un hombre sin esplritu'·. 
"Historia de un amanecer" y 
"El jardln de las delicias". 
Francisco Ayala. en un len
guaje sencillo y ameno. que 
mantuvo despierto el interés 
de un salón de actos total
mente lleno. inició su diserta
ción remontándose al siglo 
XIX como el momento en que 
se produce el apogeo del 
género literario novellstico. A 
partir de entonces la novela 
se constituye en género prin
cipal de la clase dominante. 
es decir la burguesía. y viene 
a cumplir un papel social de 
primer plano ya que se lee en 
el seno de un número consi
derable de familias llegando 
su influencia a la sociedad 
entera. 

LA GENERACION 
DEL 98, GRAN INNO
VADORA DE LA 
NOVELA 

Corresponde la época de su 
apogeo al realismo y al 
naturalismo. tendencias que 
de otro lado. fueron decli
nando en los últimos aflos del 
XIX y principios del XX por 
reacciones en contra inicia
das a partir de la Generación 
del 98. Compuesta por escri
tores de primera categorla. 
fuertes individualidades. 
entre las que FranciscoAyala 
destacó cuatro grandes figu
ras: Baroja. Azorln. Valle
Inclán y Unamuno. la 
generación. innovadora en 
gran medida del género 
novelesco. pero según la 

visión propia de cada uno de 
sus miembros. convierte de 
otra parte la creación literaria 
en más minoritaria. Supe
rida la reacción social ante la 
nueva novela que hará deno
minar a Unamuno "nivolas" 
a las suyas y designar más 
tarde antinovelas a las de 
Azorln. se va a iniciar lo que 
se conoce como la Segunda 
Edad de Oro. o más modesta
mente Edad de Plata. periodo 
en el que Francisco Ayala . 
encuadra a tres generacio
nes: La del 98; la Novecen
tista. preSidida por Ortega y 
Gasset. que no escribió nin
guna novela, y donde apare-

cen figuras como Gabriel 
Miró o Ramón Pérez de Ayala 
la Generación Vanguardista. 
con Ramón Gómez de la 
Serna (temporalmente ante
rior), que fue una especie de 
adalid o patrón de la vanguar
dia y de la generación del 
ultrlsmo. con la que entroncé. 
la generación del 27. rica 
esta última en una pléyade de 
poetas Hricos, pero que 
c.úenta también con algunos 
prosistas oscurecidos en 
parte. pero de importancia, 
como Antonio Espina. César 
Arconada, Francisco Ayala o 
Rosa Chacel, quesonautores 
de novelas breves. porque no 

Francisco Ayala, premio Nacional de Literatura-84. 

se puede mantener la aten
ción del lector dentro de una 
prosa metafórica rica en imá
genes. concentradlsima . 

Termina la actuación de 
esta llamada Segunda Edad 
de Oro cuando estalla la gue
rra civil . o quizá antes. 
cuando se proclama la Repú
blica y se produce una des
viación de las energlas men
tales del pals hacia la polltica. 
Para algunos se termina 
inclusive la vida -Federico 
Garda Lorca-, para muchos 
viene el exilio al que pasarán 
la mayor parte de los escrito
res activos por entonces y 
que alcanzó también -exilio 
interior- a los que decidieron 
quedarse. ya que indepen
dientemente de sus afiliacio
nes pollticas. las condiciones 
del pafs y la rígida censura no 
permitían desarrollar la crea
ción literaria . 

NO HABlA LAZOS DE 
UNION ENTRE LOS 
EXILIADOS ESPAÑO
LES 

" El exilio fue pues, general 
para todos los escritores. un 
fenómeno universal. no par
ticular". Refiriéndose al exi
lio exterior. el conferenciante 
aí'ladió que " se ha hecho una 
especie de magnificación o 
una elegla, lo que es una 
"mala literatura ", pues la 
realidad no era esa; su vida 
material fue más cómoda. y 
además se podran expresar 
con libertad". Afladió que. en 
este sentido, Rosa Chacel 
también ha negado que el 
exilio literario fuera un todo, 
que hubiera. unos lazos de 
unión o rasgos comunes 
entre los exiliados literarios. 
Exisitieron, sr. notables dife
rencias : se exiliaron escrito-
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Corresponde la época de u apogeo 
al realismo y al naturalismo 

tendencias que de otro lado, fueron 
declinando en lo 

últimos año del XIX y principio 
del XX por reaccione en contra 

iniciada a partir 
de la Generación del 98 

res jóvenes, pero que ya 
antes de la guerra eran cono
cidos; otros, que no habran 
t.ranscendido, se dieron a 
conocer en el exilio; algunos, 
más jóvenes, se revelaron 
como escritores fuera de 
Espafla , e incluso hubo 
quien, como Juan Goytisolo, 
decidi6 exiliarse voluntaria
mente. Diferencias en las 
que también incidió el pars al 
que se iba, siendo más fácil 
en este sentido, el exilio a t ie
rras americanas o dé la 
misma lengua. " Para los que 
hacen la Historia de la Litera
tura existe la necesidad de 
clasificar, pero no hay que 
acatar los encasillamientos 
de manera dgida porque son 
sólo categodas del conoc i
miento, no conocimiento en 
sr". 

EN LOS SESENTA 
LOS NOVELISTAS 
ESPAÑOLES DESCU
BREN A LOS HIPA
NOAMERICANOS 

Voviendo a los escritores 
que permanec ieron en 

Espafla después de la guerra 
civil, Ayele indicó que lascon
diciones eran muy ditrciles, 
pero la vital idad y el genio de 
algunos escritores lograron 
vencer la resistencia del 
ambiente y producir obras 
literarias considerables. Asr, 
la aparición de " Nada", de 
Carmen Laforet, que expre
saba el tremendo vaclo del 
pars, o " La familia de Pascual 
Duarte", brote de genial idad 
creadora, a la que seguida 
" La colmena" que ya no pudo 
publ icarse en Espafla a pesar 
de que Cela no era opositor al 
régimen, sino al contrario, un 
func ionario del mismo, que 
abrió un ca mino nuevo a la 
novela dentro de la penrn
sula. Aflad ió que esta novela 
tremendista de Cela repre
senta, por otra parte, un paso 
atrás en la evolución de la 
literatura espai'lola, porque 
se estaba escribiendo en una 
especie de encierro, sin con
tacto con el exter ior y supuso 
un caer en el cast icismo y 
costumbrismo. 

A las citadas sigu ieron 
otras novelas: " El Jarama", 
dI'! Sá nchez Ferlosio, especie 

de denuncia tácita de la vida 
gris y sin esperanzas de la 
clase media, o "Tiempo de 
silencio", de Martrn Santos, 
que vió truncada su vida por 
un accidente. Después, en la 
década de los sesenta, se 
produce la apertura del rég i
men, una era de desarro
lIismo; los escritores en los 
que habra predominado una 
literatura de intención polf
t ica , de denuncia indirecta , 
de pronto descubren la litera
tura de los exiliados y de los 
hispanoamericanos que prc. 
duce un deslumbramiento y 
un impacto decisivo en la lite
ratura espaflola . Ciertos 
escritores literarios, como 
Torrente Ballester, adquieren 
a partir de entonces una pre
sencia públ ica y sus obras 
empiezan a ser vendidas. 
Otros, los que se llamaron a sr 
mismos " la generación de la 
berza ", cambiaron de orien
tación y escribieron novelas 
extraordinarias, como le ocu
rre a Caballero Bonald, cuyos 
comienzos estaban cifrados 
en la protesta social. 

DESCONCIERTO 
ACTUAL 

Próximos ya al momento 
act ual, ind icó Franc isco 
Ayala, que este es de terrible 
desconcierto; hay una pér
dida de la orientación, no se 
sabe lo que se quiere hacer, y 

esto ocurre en todo el mundo, 
no sólo en Espafla que está ya 
plenamente incorporada al 
mundo occidental. Numero
sos factores inciden en ello: 
" se publica mucho pero no se 
ve dónde van las novelas. 
Esto quizá es el resultado de 
una crisis de fondo del paso 
de una época a otra en que 
nos encontramos y en la que 
todo está cambiando e 
incluso los medios de comu
nicación son otros, la multi
tud de la gente no recibe los 
mensajes sociales a través 
del libro, de la lectura, sino a 
través de los medios electró
nicos: en fin es una enormi 
dad de factores -concluyó
los que hacen que nos encon
tremos en un momento de 
desconcierto" . 

"El exilio fue 
general 

para todo 
lo e critore 
un fenómeno 

uni er al 
no particular" 

LA GENERACION DE LOS CINCUENTA 
Santos Sanz Villanueva, doctor en Filologfa 

Románica, profesor de la Universidad Complu
tense de Madrid, Premio Nacional de Ensayo 
por su obra "Historia de la novela social espa
f'\ola" y prestigioso crftico literario, compartió 
una mesa redonda con el poeta y novelista 
José Manuel Caballero Bonald, autor de "Dos 
dfas de septiembre" y "Toda la noche oyeron 
pasar pájaros", entre otros títulos, en la que 
ambos se erigieron en artffic'es de disertacio
nes mati.zadas de auténtica calidad literaria y 
seriedad exposítiva. 

Comenzó Santos Sanz 
indicando el dato signif ica 
tivo de que Caballero Bonald 
tenra 24 aflos en 1950 y otros 
componentes de la genera
ción en la que están encua
drados Juan Goytisolo, Luis 
Goytisolo Juan Garcfa Horte
lano, etc. andaban entre los 
20 y los 30 aflos, para com
prender que desde esa edad 
y ese coraje, quisieran dar 
una respuesta artrstica a 
una serie de problemas . 
culturales y polfticos del 

pars. Testigos de cambios 
importantes en la sociedad 
espaflola que asiste al esta 
blecimiento de relaciones 
polrticas y diplomáticas con 
los parses de la órbita occi 
dental y con E.E.U.U.: a la 
entrada en una dinámica que 
luego se ha llamado las vras 
hacia el desarrollo; y a la 
transformación de las estruc
turas económicas y morales 
del pafs -se aludió, como da
to anecdótico a ' Ia aparición 
del primer Seat " 600" , vehr-

MANCHA 
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CICLO 
DE 

NOVELA 

culo que fue absolutamente 
revolucionario para los usos 
morales-, estos escritores 
quieren presentar, a través 
de la literatura, una alterna
tiva a la situación socio
polltica existente. 

ACUSADO CRITI
CISMO 

La realización artlstica no 
puede separarse de este 
ambiente, . que origina en 
ellos un acusado criticismo 
juvenil y les lleva a convocar 
reuniones de poetas y 
cineastas en Salamanca y un 
malogrado Congreso de 
escritores en Madrid, con
tandocon el apoyoangularde 
Antonio Tov~r desde Sala
manca y laln Entralgo y Ruiz 
Jiménez desde Madrid. Con 
el fondo siempre de la proble
mática social, estos jóvenes, 
nif'los de la guerra, tratan de 
regenerar la novellstica, la 
litératura, y abogan por un 
desarrollo del cuento corto. 
AIH están personas que luego 
se van a diferenciar y han 
militado en posiciones muy 
distintas; José M.a Gallardón, 
Enrique Múgica, Sánchez 
Dragó, pero que en aquellos 
momentos tienen la misma 
idea de que hay que hacer un 
frente artlstico a la situación 
del pals. Frente que, por un 
lado, necesita una materiali
zaci6n por la vla de la temá
tica y, por otro, un 
tratamiento literario. 

Indicó Santos Sanz que 
esta generación se compene
tra en una misma inquietud 
personal de regeneración 
pública y literaria, llegando a 
fuertes vinculaciones perso
nales e incluso al matrimo
nio, es el caso de Sánchez 
Ferlosio y Carmen Martln 
Gaite o Alfonso Sastre y Eva 
Foret. todos eran miembros 
de unas mismas tertulias 
donde se discutla de polltica, 
de literatura ... No todos, sin 
embargo, consiguieron el 
suficiente tono o altura 
artlstico-literaria, si Bonald, 
que es representativo de la 
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generación aunque no 
arquetlpico, al entender de S. 
Sanz, porque escribió mejor 
que algunos compaf'leros. 

Por lo que a temática se 
refiere, estos escritores 
intentan "dar testimonio 
contemporáneo de Espaf'la ", 
con dos grandes objetivos: 
llevar a cabo una literatura 
antiburguesa y resaltar la 
vida de los obreros. A estos 
efectos afluyen cantidad de 
libros de viaje, documenta
les, en los que el escritor 
renuncia a la ficción para dar 
paso a un testimonio, "para 
que el lector perciba por los 
ojos, por los sentidos, cuales 
son las deficiencias, las limi
taciones existentes". A la vez 
dan una visión negativa de la 
realidad'social desde el punto 
de vista temático y son testi
monio directo de la situación 
de atraso del campo, como 
ocurre en la novela " Central 
eléctrica", de Jesús lópez 
Pacheco. Pero de otro lado 
este criticismo de escritores, 
nacidos entre los ai'los 1934 
a 1936, se apoya en una 
especie de visión socialista 
del mundo que deja siempre 
el resquicio a una esperanza, 
de optimismo histórico, 
intentando quitar el sentido 
derrotista y negativo de la 
literatura. 

Serlaló Santos Sanz, la 
decisión de los novelistas del 
50 de adoptar en sus obras 
una exclusión del punto de 
vista del autor, que opta por 
las acciones, no por los 
comentarios, como vla para 
eludir la dura censura del 
momento . AsI , en "El 
Jarama", de Sánchez Ferlo
sio, nos encontramos con 
que " no pasa nada", pero al 
final , consumada la tragedia 
de la chica, aparece un perso
naje joven, no pert~neciente 
al grupo, del que sólo se indi
can las iniciales, R.S.F., (Ra
fael Sánchez Ferlosio7)quese 
incorpora como testimonio a 
la cruda realidad que expone 
la novela: el sin sentido, la 
falta de perspectiva de aque
lla gente que no ve porvenir. 

Esesta una literatura poco 

psicologista, de lenguaje 
informativo que domina 
desde 1952 hasta pasados 
los af'los 60. A partir de estos, 
aparece " Dos dlas de sep
tiembre", de Bonald, que da 
un toque de calidad y pre
senta caracteres simbólicos 
enriquecedores. Poco más 
tarde, en el 66, Goytisolo, en 
"Serias de identidad" mos
traba, como poco antes Mar
tln Santos en " Tiempo de 
silencio", que en efecto hay 
conflictos sociales, pero tam
bién una historia y una cul- . 
tura que hay que analizar 
saliendo a la búsqueda de las 
serias de identidad de los per
sonajes. " Hoy no soplan 
vientos favorables para aque
lla literatura que fue una 
necesidad histórica, con
cluyó Santos Sanz; los vien
tos de la critica son harto 
tornadizos y quizá vuelvan 
mejores para aquella manera 
de entender la literatura que 
no es menospreciable, se 
escribieron notables obras, 
obras que quedarán en la his
toria literaria de todos los 
tiempos, aunque hoy se vaya 
más por una linea cultura
lista". 

Segu i damente José 
Manuel Caballero Bonald, 
aludió a los móviles que 
hicieron pOSible su obra en la 
que distinguió tres etapas. la 
primera constituida por lo 
que se puede considerar 
como ciclo formativo para 
aquellos adolescentes de la 
posguerra y por una obra 
ligada a un cierto neorroman
ticismo, en la que se puede 
hablar en el plano poHtico de 
sobrinos descarriados del 27. 
Poca a poco empieza el 
enfrentarse a su propio 
medio en el que se encuentra 
una censura vigilante que 
hacia dificil poder testimo
niar aspectos de la injusticia y 
de la miseria del pueblo. 

Te tigo de 
cambio 

importante en la 
ociedad 

e pañola quieren 
pre entar una 

alternativa 
a la ituación 

ocio-política 

DEFENSA DE LA 
VIDA 

Indicó Bonald que son dos 
los hechos que configuran la 
generación: la celebración 
del centenario de Machado y 
la revolución cubana, que sir
vió de acicate ético. 

Poco a poco va reunién
dose un grupo de amigos con 
afinidades, que asumen una 
responsabilidad moral y poll
tica con 'respecto a lo que ocu
rrla en la Esparla de los ai'los 
50 y 60 y en la que predomi
naba una especie de defensa 
de la vida . Esto conforma una 
segunda etapa, dentro del 
movimiento social realista, 
que es menos individualizada 
que la primera y que fue lan
guideciendo poco a poco a 
partir del ai'lo 65, quizá por un 
sentimiento de cansancio, de 
hastlo. 

Indicó Bonald que, después 
de unos inicios poéticos, en 
su primera novela escrita en 
Colombia, con el titulo "Dos 
dlas de septiembre", se limita 
a contar lo que habla vivido y 
que supone un enfrenta
miento entre unas personas 
que no tienen medios de sub
sistir y otras a las que les 
sobra . En " Agata, ojo de 
gato", su segunda novela,si
tuada en el coto de Dorlana, 
emplea un lenguaje luju
rioso, exuberante, barroco, y 
encubre una defensa ecoló
gica de la naturaleza ultra
jada, quizá con la misma 
preocupación moral y pollt ica 
que en la primera, pero con 
diferente mecanismo litera
rio. La tercera, "Toda la 
noche oyeron pasar pájaros", 
es una novela llena de con
tradicciones, rica en len
guaje, que, localizada en un 
puerto imaginario de la costa 
gaditana, presenta el fondo 
sórdido, muy presente, de la 
guerra civil, y viene a suponer 
un intento testimonial para 
co'ntar historias de su zona
nativa,Cádiz, en la que trans
curren siempre sus novelas. 

la tercera etapa supone 
una renovación total en la 
mayorla de los componentes 
de la generación -algunos 
como Sánchez Ferlosio no 
llegan a ella- que se disolvie
ron en una iiteratura más rica, 
más imaginativa. " Ahora
concluyó Bonald, pienso que 
lo principal es escribir lo 
mejor posible". 
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Otras tres Mesas Redon
das, con irregular concurren
cia , completaron el ciclo 
novellstico. La primera sobre 
el tema " Novela policIaca", 
contó con la presencia de 
José MarIa' A lla como mode
rador y de los escritores Juan 
Madrid, Andreu Martln y 

CULTURA 

NOVELA POLICIACA 
Lourdes Ortiz. Con un segu i
miento digno por parte de los 
conferenciantes y un prolon
gado coloquio, se puso de 
relieve la idea principal de 
que la policíaca, contra la 
idea generalizada, no es un 
género menor, sino quizá el 
que mejor refleja el momento 

determinado de una socie
dad; sus caracterlst icas 
ambientales, económicas, la . 
corrupción, etc. Por lo que a 
Espal'la se refiere , se puso de 
relieve que habida cuenta de 
que la novela policIaca verda 
dera no puede existir sin 
libertad, no puede extral'lar 

que hasta la llegada de la 
democracia no haya habido 
un desarrollo amplio de la 
misma. Se constataron tam
bién algunos de sus antece
dentes, como Garcla pavón, 
manuel Vázquez Montalbán y 
Manuel de Pedrolo entre 
otros. 

EL EROTISMO EN LA LITERATURA 
la segunda, con el tItulo 

" Novela erót ica ", estuvo 
moderada por Jul ián Dlaz 
Sánchez y contó con la parti
cipación de Antonio Gómez 
Rufo, René Palacios y Javier 
Domingo; contó también con 
la ausencia de Antonio de Se
ni llosa y Luis Garcla Berlanga 
y con la presencia de última 
hora de Francisco Umbral. 

En li neas generales , 
resultó un acto aburrido, en 
el que la lectura de las expo
siciones cansaron al públ ico. 
Se destacó la idea de que la 
novela erótica ha existido a 
lo largo de toda la historia de 
la literatura. desde la Bibl ia o 
el Corán hasta el escritor que 
más se precie. aunque algu
nos. como Juan Ramón 
Jiménez, hayan escondido el 
erotIsmo en la intimidad. El 
erotismo se entendió como 
una narración en la que el 
autor y el lector se ponen de 
acuerdo para que el texto 
suscite emociones de carác
ter sexual, y se puso de 
rel ieve que en Espal'la no ha 
pod ido desarrollarse el 
género en los al'los de fran 
qulsmo por la prohibición 
expresa que con respecto a él 
ha exisitido. Umbral, cuya 
actuación ha sido ya discu
tida, vertió su disertación en 
base a notas que, sobre la 
marcha, fue tomando de las 
ideas de sus predecesores en 
la palabra . No vamos a discu-

hecho fue el único que 
arrancó algunas sonrisas 
entre el público, pero sI hay 
que resaltar su absoluta 
improvisación, sus aires de 
" estrella " son ya sobrada
mente conocidos. Después 
en otros medios el se 1'1 or 
Umbral ha ponderado la 

tir el ingenio de Umbral, de Paco Umbral. 

maravilla de color, la varie
dad cromática de los verdes 
de la Mancha -suiza inven
tada por nuestros pintores- y 
ha aconsejado la visita a 
nuestras t ierras, incluso ha 
recordado a sus poetas, sin 
duda en esto ha demostrádo 
un mayor acierto. 

La novela erótica 
ha exi tido 

a lo largo de 
toda la 

hi toria de 
la literatura 

MANCHA 
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NARRATIVA DE LOS OCHENTA 
Finalmente el tema "Ulti

mas décadas. La narrativa en 
los ochenta ", cerró el ciclo 
literario. Intervinieron los cd
ticos Rosa Pereda, Luis 
SuMn y Mariano Navarro y 
los escritores Jesús Pardo, 
José Mada Merino y Luis 
Mateo Drez. 

Demasiado cercano en el 
tiempo, el tema, según indi
cación de los propios partici
p~tes, presenta dificultades 
para un tratamiento riguroso 
y sereno. Se indicó que en la 
novellstica espal'lola, des
pués de cuarenta al'los, los 
escritores se han encontrado 
con los maestros de siempre: 
Cladn,Baroja y Galdós, y de 
otro lado que se ha roto con lo 
anterior, no existen restric
ciones y se trabaja en liber
tad, buscando el propio 
camino. 

Más que de desconcierto, 
se indicó que hay que hablar 
de diversidad sobre el presu
puesto de la aparición actual 
de muchos hombres nuevos y 
de una gran fluidez litera
ria . 

Otro aspecto sel'lalado fue 
el de que existe una reivindi 
cación absoluta del lenguaje 
literario para la novela y que 
se ha conseguido una progre
siva normalización del pano
rama novelesco espal'lol en 
los últimos diez al'los, a la vez 
que la recuperación de algu
nos escritores de los al'los 20 
y posteriores, como Rosa 
Chacel , Goytisolo, Bonald, 
que han seguido ofreciendo 
una importante aportación 
intelectual. Se destacó el 
nombre de Javer Marias den
tro de la novela de hoy y tam-

Ponentes de la mesa redonda sobre la Narrativa en los 80. 

MANCHA 

Má que de de concierto 
e indicó que hay que hablar 

de diver idad obre el 
pre upue to de la aparición actual 

de mucho hombre nuevo 
y de una gran fluidez 

literaria 

bién el hecho de que la 
novela está empezando a 
imponerse por sr misma (a lo 
que puede ayudar la cdtica 
sin necesidad de imponerse) 
y el de que, de aqur a diez 
al'los, habrá una generación 
de escritores espal'loles muy 
capaces de seguir un buen 

proceso. Desde la experien
cia editorialista, se resaltó 
que la dispersión en la novela 
actual es una dispersión de 
gusto, de identidades perso
nales y de la lingürstica, por lo 
que el proceso de elección se 
hace cada vez más compl i
cado. 
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CONGRESO INTERNACIONAL SOBRE LOS JUDIOS 
EN LA HISTORIA DE ESPAÑA 

Informaciones de primera 
mano, valioso 

intercambio de datos, 
rigurosidad cie lítica, 

personalidades 
españolas y extranjeras 

en el tema del 
Judaísmo. 

Sin más alardes localistas que la consta
tación de un hecho real , puede afirmarse 
que el nombre de Ciudad Real ha traspasado 
las fronteras provinciales y nacionales con 
motivo de la celebración en su capital , del 
primer "Congreso Internacional sobre los 
Judíos en la Historia de España". Su marco, 
el Coleg io Universitar io de la ciudad, enno
blecido con la circunstancia, y las confe
rencias, más de treinta en sólo tres días 
correspondientes al 28, 29 Y 30 de marzo. 
Profesores especializados en temas hebrái 
cos de distintas Universidades, españolas y 
extranjeras, han presentado gran variedad 
de temas, con ponencias que cronológica 
mente abarcaron desde aspectos medieva
les hasta otros de reciente actualidad como 
puede ser el establecimiento de relaciones 
diplomáticas entre España e Israel. 

Por lo que a la representación española se 
refiere, estuvieron presentes los profesores: 
José Luis Lacave (C. S. 1. C. Madrid), A. 
Represa (Archivo General de Simancas), R. 
Pérez Bustamante (Univ. de Alcalá de Hena
res), F. Ruíz Gómez (C. U. Ciudad Real), E. 
Cantera Montenegro (U. N. E. Ü . Madrid), C. 
Arbós Ayuso (C. S. 1. C. Madrid), J . Carrasco 
Pérez (Univ. de Granada), L. R. Vi llegas Díaz 

(Univ. de Granada), M . C. Sanabria Sierra 
(Univ. Complutense), J . 1. Gutiérrez Nieto (C. 
S. 1. C. Madrid), A. Losada García (Corres
pondiente de la Real Academia de la Histo
ria), A. Naval Más (C. U. Ciudad Real), E. 
Ben ito Ruano (U. N. E. D. Madrid), M . A. 
Motis Dolader (Univ. de Zaragoza), A. M . 
Rodríguez Navarro y J . L. Navazo Gancedo 
(Univ. de Oviedo), Miguel Sánchez (C. S. 1. C. 
Madrid), 1. González García (Univ. Complu
tense Madrid), A. 1. Almendral (C. U. Ciudad 
Real), J . L. Martínez Sanz (Univ. Complu
tense Madrid). 1. M. Hassan (C. S. 1. C.) Ma 
drid), E. Romero (C. S. 1. C. Madrid), J . C. Pe
reira Castañares y F. García Sanz (Univ. 
Complutense Madrid) y A. Marquina (Univ. 
Complutense). Intervinieron por parte ex
tranjera, los profesores H. Beinart (Univ. de 
Jerusalem), H. Mechoulan (C. N. R. S. París), 
G. Nahon (E . P. H. E. París) y H. Avni (Univ. de 
Jerusalem). 

A la de las ponencias, con fuentes e infor
maciones de primera mano, hay que añadir 
la aportación de los debates en los que se ha 
suscitado un valioso intercambio de datos, 
con riguroso carácter científico, entre los 
propios congresistas, y la asistencia nume-
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rosa de personas que se ir'lteresaron por el 
tema. 

Realizado el Congreso, la organización del 
mismo tiene ahora programado el trabajo de 
la publicación de las actas, prevista para los 
próximos meses, y quizá lo que pueda resul 
tar más interesante para la comunidad cien 
tífica . Patrocinada por el Instituto de 

Estudios Manchegos, la publicación reco
gerá uno o dos volúmenes de conclusiones, 
una vez que se hayan recopilado todos los 
originales de los conferenciantes, y su publi 
cación irá precedida de una amplia campaña 
de difusión tanto a nivel nacional como 
internacional, siguiendo los cauces norma
les en las publicaciones científicas entre 
hebraistas. 

Apertura oficia l del Congreso. De izquierda a derecha: José Luis Lacave. director del Instituto Arias Montano; Haim Beinart. de la Universidad 
Hebrea de Jerusalem; Francisco Javier Martln del Burgo. presidente de la Diputación Provincial; Javier Paulina; Lorenzo Selas. alcalde de 
Ciudad Real: Isidro Sánchez. profesor del colegio Universitario de Ciudad Real. 

Atilano Domínguez Basalo. 
Ana ' Clara Guerrero y Fran
cisco Ruíz GÓmez. han sido 
los coordinadores del Con
greso, artífices desde dentro 
de su realización, y sin cuya 
voluntad de llegar al final y 
esfuerzo por contactar con 
los asistentes, aquél quizá no 
hubiera llegado a tan buen 
término. Con dos de éllos. 

Ana Clara Guerrero y Fran
cisco Ruiz, MANCHA ha 
realizado la siguiente entre
vista que, a modo de pequef'lo 
resumen-avance de algunos 
aspectos del Congreso y de 
las futuras concl usiones, 
ofrecemos a los lectores. 

DEBATES A 
ALTO NIVEL 

La preparación del Con
greso ha sido larga y labo
riosa. ¿En vuestra opinión se 
han correspondido los resul
tados a toaa esa/abor realiza
da previamente? 

tacto a muchas personas que 
vienen de puntos muy leja 
nos, y en ese sentido ha 
habido q ue trabajar en 
conectar a los diferentes 
interventores y acordar el dla 
de su actuación . También ha 
habido problemas de organi
zación: buscar la gente, pro
curar la financiación, puesto 
que el Coleg io no tiene 
medios para ello, y en ese 
sentido si ha sido un poco 
laborioso, pero tampoco 
excesivamente, empezamos 
en septiembre y práctica 
mente para enero o febrero 
estaba todo resuelto, excepto 
cosas que hay que ir solucio
nando sobre la marcha. Y 
naturalmente en la forma en 
que se han desarrollado, en 
las comunicaciones. en las 
ponencias, las intervencio
nes de los asistentes, no sólo 
de los que tralan alguna 
comunicación al congreso 
sino también de los mismos 
congres istas, se ha prOdu
cido, desde una puesta en 

SI, es un proceso largo por- común sobre determinados 
que hay que poner en con- _ temas -habla tres seccio-

MANCHA 

nes, Medieval, Moderna y 
Contem poránea-, hasta 
debates interesantes durante 
los tres días y aportaciones 
que surg ieron precisamente 
en ellos y fueron de mucho 
interés para los propios con
gresistas. Esto lo reconocie
ron ellos, personas que están 
en la primera linea en temas 
del hebralsmo como José 
Luis Lacave o Almendral, 
reconocieron la importancia 
de los debates y el alto nivel 
que se habla logrado en ellos. 
y desde luego el Congreso ha 
sido importante para el Cole
gio mismo. donde no se cele
bran tantas actividades 
culturales, el que esto se 
haya celebrado de la forma 
en que se ha hecho y q ue todo 
el mundo se haya ido con
tento y se haya producido una 
participación tan grande por 
parte del público. nos parece 
muy positivo. 

¿Cuáles han sido a vuestro 
juicio. las ponencias y los 
ponentes de mayor interés? 
y. de otro lado. ¿se han produ-

cido aportaciones nuevas 
sobre el tema en cuestión del 
Congreso? 

FRANCO 
Y LOS JUDIOS 

Quizá lo que se presentaba 
como más interesante era lo 
del último día. es decir la 
parte de Contemporánea. La 
existencia en principio de 
algunas diferencias en el 
análisis de temas como el 
comportamiento de Franco 
con los judíos, las distintas 
posturas de Avn i y Marquina, 
que luego resultaron no ser 
ta ntas. pero en principio el 
hecho de que dos ponentes 
presentaran ideas contra 
puesta, siempre resulta inte
resante. Además por ser 
tema tan cercano suscitó 
muchos debates y también, 
las diferencias de Beinart V 
Mari Carmen Sanabria sobre 
el trato dado a los judros o la 
polémica de Gutiérrez Nieto 
con Vi llegas sobre temas de 
conversos. 
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Por otra parte, dentro de 
que todavla hay que esperar 
aportaciones importantes, 
hay que senalar el estudio 
que se hizo, a cargo del profe
sor Carrasco, un especialista 
en historia demográfica , 
sobre la emigración de juicios 
franceses a partir del siglo 
XIV en Navarra, eso llamaba 
inmediatamente la atenciÓn 
y suscitaba la participación 
en el coloquio, preguntando 
datos, de todos los especialis
tas en esa época de f inal de la 
Edad Media, porque además 
utilizaba fuentes de primera 
mano que no eran conocidas 
por los hebrarstas por perte
necer más al ámbito de la his
toria econÓmica que ellos no 
manejan ya veces ni conocen 
su exisitencia, tales como 
registros de aduanas o datos 
importantes sobre la primera 
expulsiÓn de judios en Fran
cia que tiene lugar en esa 
época de finales del XIII y en 
el XIV. También fue impor
tante la ponencia de Lacave, 
los datos que dió sobre sina
gogas, revisión del libro de 
Canteras " Sinagogas en 
Espana" . En su ponencia hizo 
una slntesis del libro de Can
teras, de las publicaciones 
monográficas posteriores al 
libro referidas a una sinagoga 
en una ciudad determinada, y 
luego diÓ información de pri
mera mano sobre nuevas 
sinagogas descubiertas en 
Espana, hizo incluso una 
rápida clasificación tipolÓ
gica acompanada de local iza 
ciÓn geográfica, y senal&' el 
estado de conservación de 
las sinagogas, por ejemplo la 
importancia de las catalanas, 
y muy interesante fue la des
cripción que hizo de una 
supuesta sinagoga subterrá
nea aparecida en Teruel 
debajo de la plaza. Apareció 
de forma casual, por un soca
vÓn que se produjo, y él la 
conociÓ porque le llamaron 
dado su cargo en el Instituto 
Montano del que es presi
dente, aunque luego inme
diatamente met ieron la 
excavadora y desaparecieron 
todos los restos. Pero supuso 
la visión de un especialista, 
en un momento determi
nado, de unos yacimientos 
arqueológicos que se pierden 
y no se van a poder estudiar. 
La comparÓ con otras sinago
gas similares: por su empla
zamiento en la plaza central , 
en un ángulo, conJa de Truji -
110, y por el hecho de ser sub-

CULTURA 

Intervención de José Luis Lacave. 

Intervención de Beinart. 

Ha que hablar 
de una e olución cronológica 
que en realidad tuvo lugar 
en toda la política exterior 

de Franco, re pecto a lo judío 
e e tuvo de acuerdo en que 

fueron protegido en determinado 
momento y a determinada 

familia, 

terránea , con algunas 
sinagogas clandestinas por 
ejemplo con la de Almagro, 
que aunque más pequena 
parece que podrla tener 
alguna relación. Y, sobre 
todo, quedó de manifiesto la 
importancia que esto tiene 
para el judalsmo: el hecho de 
encontrarse una sinagoga en 
una ciudad tan grande como 
Teruel y la de estar escondida 
aunque en el centro de la ciu
dad. 

¿Existen previsiones con 
respecto a Is continuidsd del 
Congreso? y ¿serls factible Is 
implantación en Ciudsd Resl 

MANCHA 
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Francisco Rulz, José Luis Lacave y Elena González. 

de un Centro Internacional de 
Investigaciones hebraIcas? 

Ahora mismo no hay nada, 
sólo quizá una cierta volun
tad. Esto ya salió en el primer 
viaje de Beinart, pero real
mente aqui no hay documen
tación . La idea sin embargo, 
puesto que ya se ha cele
brado el Congreso, es recoger 
la documentación publicada 
sobre esta región y sobre Ciu
dad Real en concreto. Se 
podria pensar en una especie 
de seminario permanente, 
pero mucho más restringido 
que la idea publicada en "El 
Pais", de hacer un Centro de 

MANCHA 

Estudio Internacional. Sim
plemente que si aqui hay una 
Facultad de Historia, se 
podrian hacer tesinas y tesis 
sobre el tema. 

CENTRO DE 
ESTUDIOS 
HEBRAICOS 

Ahora mismo hay una 
razón más sentimental que 
cientifica, y es el hecho 
de que la mejor jUderia de la 
Edad Media que se conoce en 
la Peninsula Ibérica es la de 

Ciudad Real, por ese hecho y 
por el de que se conozca a 

. Ciudad Real (casi sin saber 
dónde está en el mapa) por su 
juderia, es por lo que se 
podria dar una explicación a 
que se haya pensado en la 
implantación aqui de un Cen
tro de Estudios Hebraicos. 
Luego está la realidad de que 
aqui en el Colegio Universita
rio no se estudia hebreo y que 
en la Universidad, la Facultad 
de Letrasque se piensa crear, 
tampoco preve e un departa
mento de hebreo, entonces 
claro eso no quiere decir que 
no pueda celebrarse aqui un 
congreso anual,pero eso es 

distinto, traer a la gente para 
una puesta al dia sr estaria 
bien y es factible, incluso es 
posible tener un fondo de 
publicaciones de temas 
hebraicos, pero para eso no 
se puede basar uno en la vo
luntad personal como ha ocu
rrido ahora, cuando algunas 
personas del departamento 
de Historia hemos aportado 
nuestra iniciativa. Dentro de 
un tiempo no se sabe lo que 
puede pasar, entonces tiene 
que haber un cauce institu
cional, que la Universidad lo 
tome y lo asuma como una 
idea y que dentro del Instituto 
de Investigaciones de 
Castilla-La Mancha haya una 
sección de estudios hebrai
cos, esa seria la única posibi
lidad de que todo esto tenga 
una continuidad. Es posible, 
si, pudiera ser. 

De producirse esa posibili
dad ¿podrla suscitarse con
troversias con Toledo habida 
cuenta de que en esta locali
dad el tema y estudio de los 
judios cuenta con larg8 tr8di
ción? 

Creemos que no, tampoco 
se trata de competir con 
nadie. Precisamente la cele
bración del Congreso coin
cidió con los actos de 
Córdoba, nos preguntaron 
incluso si habia alguna rela 
ción; pero no, ni sabiamos 
que ibamQs a coincidir, y casi 
hubiera sido mejor que los 
actos de Córdoba hubieran 
tenido lugar un poco antes o 
los nuestros un poco después 
para que hubiera dado 
tiempo a que vinieran las per
sonas que asistieron en Cór
doba. 

Con Toledo ocurre lo 
mismo, este arlo, se ha cele
brado all! un ciclo de confe
rencias de tema judio,claro, 
lo mejor es que si esto lo 
asume la Universidad de 
Castilla-La Mancha y ya que 
Toledo perteneceria como 
distrito universitario a dicha 
Universidad, se coordinasen 
todos los centros y colabora
sen en éllo. Es de suponer 
que no habria ningún pro
blema ya que, en realidad, 
con esto nadie se apunta nin
gún tanto. 

HUBO POCO 
OFICIALlSMO 

¿Qué versiones se hañ 
expuesto en torno al estable-
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cimiento de rel8ciones diplo- complejidad del tema, en los 
matic8s entre ESP8fJ8 e problemas económicos, poH
Isr8el? ticos diplomáticos, para el 

establecimiento de esas rela-
Esto quedó muy en el aire, ciones. 

nadie quiso entrar a fondo en 
el tema. Hubo una comunica- ¿H8n 8p8recido dur8nte 
ción sobre ello, "Relaciones Iss intervenciones de los 
entre Espaf'la e Israel : los ponentes versiones diferen
condicionantes para un tes con respecto 81 tem8 de 
entendimiento", se hizo un los judios en ESP8fJ8, es decir 
análisis de cuáles eran las son diferentes los enfoques 
relaciones que se hablan según los re81icen esp8fJoles 
tenido : la 'historia , los o hebreos, el C8S0 por ejem
momentos de mayor acerca- plo de Franco y los judios? 
miento o distanciamiento y Hubo un determinado 
más o menos cuál era la enfrentamiento entre H. Bei
situación actual. Pero la ver- nart y M. C. Sanabria o entre 
dad es que los judios que Avni y Marquina. SI hay dife
habla en ese momento y que rencias, pero no por ser 
podlan haber intervenido con israeH o espaf'lol, sino se dirla 
más interés, no hablaron más por la especialidad de 
concretamente del tema o al cada uno. Las diferencias son 
menos no politizaron el asun- entre hebralstas y no 
too Se habló mucho más de hebralstas cuando se trata el 
aspectos terminológicos, que tema de los judios y también 
si judios, israelitas, israeHes, según las fuentes que se uti 
semitas, Jerusalem o Tel lizan. En el caso de la relación 
Aviv ... Pero hubo poco oficia- histórica, sobre todo después 
lismo en el Congreso. Estu- de la expulsión, el problema 
vieron siempre pendientes, de los conversos, la inquisi
eso sI, personas de la oficina ción, la persecución de judios 
de Representación Diplomá - etc., hay una diferencia de 
t ica del Estado de Israel, que criterios clara. 
pensamos que iban a venir y , 
luego no vinieron, quizá por
que era sábado. Pensamos 
ta mbién que iba a venir el 
presidente de las Comunida
des Sefardles, Samuel Tole
dano, y tampoco vino, 
seguramente por el mismo 
motivo, porque además era el 
sábado que se iniciaba la pas
cua judla. 

Entonces, no hubo mucho 
ambiente oficial y por ello 
quizá se politizó menos el 
8ma. Los profesores que 

venlan de Israel lo haclan 
más en un plano cientlfico, 
para contrastar opiniones. 
Aunque esa comunicación 
podrla haber suscitado más 
intervenciones. 

Donde sI se produjo más 
participación fue al hablarse 
de las relaciones entre 
Espaf'la y el mundo árabe. Lo 
que dijeron es que no habla 
fundamentos históricos para 
hablar de relaciones tradicio
nales entre los dos paises, 
cuyo establecimiento de rela
ciones ha sido también muy 
reciente y se dijo que en 
realidad el mantenimiento de 
esa amistad era un condicio
nante de la poHtica exterior 
de Espaf'la. Eso, claro, era a 
favor del establecimiento de 
relaciones entre Espaf'la e 
Israel; pero no se entró en la 

Hubo una profesora muy 
jóven que defendió la tesis de 
Sánchez Albornoz, en el sen
tido de que los conversos por 
su propio celo religioso, para 
evitar la desconfianza social, 
fueron los que apoyaron la 

. Inquisición, la persecución 
de los judeizantes, y dijo, lo 
mismo que ha dicho Sánchez 
Albornoz, que la Inquisición 
era un invento de judios, 
basándose en que t iene ante
cedentes dentro de la comu
nidad hebrea y no dentro del 
mundo cristiano; pero citar 
eso en una sala en la que es
tán varios judlos, algunos de 
los cuales habran recibido la 
persecución en su propio 
cuerpo en la época nazi (por 
ejemplo habra judios de dis
tintas partes de Europa: 
Viena, Polonia, que se tuvie
ron que refugiar en Espaf'la y 
hablan recibido la persecu
ción masiva como pueblo que 
es también la que se dió aqul 
én la Aenlnsula a principios 
del XVI), citar eso, en ese 
ambiente, creó una polémica 
tremenda, diciendo que eso 
era una'" calumnia y que no 
habra fundamentos cientlfi
cos para afirmarlo. 

También sobre temas más 
recientes como el de Franco y 
los judios y si apoyó Franco a 

los judios sefardres. Pero en 
realidad no hubo muchas 
diferencias de opinión, éstas 
se resumieron más en cifras. 
El problema es la documenta
ción bastante reciente que 
Avni no ha consultado. Docu
mentación espaf'lola que 
acaba de abrirse hace muy 
poco en el M inisterio de 
Asuntos Exteriores y que sr 
habra visto Marquina. Pero la 
verdad es que Avn i estuvo 
muy receptivo, dijo que él 
habla consultado un tipo de 
documentación, pero que si 
alguien habra tenido acceso a 
más, estaba dispuesto a 
aceptar todo lo que estuviera 
basado en fuentes rigurosas, 
no hubo grandes diferencias. 
Hubo, sI, la aportación de 
experiencias personales en 
el sentido de que se habra 
protegido a los judios, pero 
tanto Avni como Marquina, 
declan que relativamente. 

Es decir apareció el ele
mento personal,pero los que 
trabajaban con fuentes fue
ron más cautos. En realidad 
parece que sobre esto hay 
grandes diferencias cronoló
gicas, no tiene nada que ver 
el comportamiento de Franco 
al principio, con el de los af'los 
cincuenta o el del final. Hay 
que hablar de una evolución 
cronológica que en realidad 
tuvo lugar en toda la poHtica 
exterior de Franco. Se estaba 
de acuerdo en que se prote
gió, sr, en determinados 
momentos ya determinadas 
familias, quizá gente que 
podrla resultar interesante 
traer por los trabajos que des
empef'laban; en cambio, hubo 
otra gente que no se sintió 
proteg ida . No se puede 
hablar de una actuación 
homogénea. 

Lo cierto es que Avni, que 
en alguno de sus libros 
defendra la tesis de una aco
gida numerosa, aqur, en el 
congreso no dijo eso, fue 
mucho más moderado y 
estuvo de acuerdo con Mar
quina en que la poHtica de 
Franco estuvo guiada siem
pre por los intereses del 
momento, y según dicho 
momento apoyó o no a los 
judios. Llegaron a discutir si 
fueron 400 familias, 500 
familias; era incluso un pro
blema de número. 

¿Qué organismos h8n con
tribuIdo a 18 fin8nci8ción del 
Congreso y qué c8pltulos de 
g8StOS h8 habido? 

Habrla que distinguir dos 
capltulos en los gastos; por 
una parte los de la celebra
ción del Congreso, es decir 
traer a los profesores, y por 
otra una serie de gastos que 
están en relación con la orga
nización y con la publicación 
de las actas. 

No hubo 
mucho 

ambiente 
oficial; 

por ello e 
politizó 

meno el tema 
de la 

relacione 
E paña-I rael 

Con la celebración, en H
neas generales, los gastos 
están próximos al millón de 
pesetas, financ iados por 
medio de las aportaciones de 
la Diputación (Area de Cul
tura), la Junta de Comunida
des de Castilla-La Mancha, la 
comisión de Investigación 
cientlfica y técnica del M inis
terio de Educación y Ciencia, 
la oficina de Representación 
diplomática del Estado de 
Israel, el Ayuntamiento de 
Ciudad Real y el Colegio Uni
versitario. 

Los otros gastos se repar
ten también entre diferentes 
entidades, quizá lo más cos
toso sea la publicación de las 
actas, que oscilará entre 
millón y medio o los dos 
millones de pesetas, y 
correrá a cargo del Instituto 
de Estudios Manchegos que 
pertenece al Consejo de 
Investigaciones Cientlficas y 
que, aunque es un patronato 
independiente, está sufra
gado por la Diputación. Esde
cir, que en su mayor parte la 
financiación ha sido local, de 
instituciones que están rela
cionadas con Ciudad Real y 
con la región, y luego lo más 
importante ha sido la aport
ción del Ministerio, pero en el 
sentido de dar un apoyo 
cientlfico,de respaldo, al 
Congreso. 

M.a DEL CARMEN 
SANCHEZ 
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Entrevista a José Luis L. Aranguren 

- Profesor, usted ha escrito que " la 
moralidad consiste en poseer la sufi
ciente inteligencia práctica y el 
suficiente talante moral para crear 
nuevas pautas de comportamiento, 
nuevos patrones de vid.a, todo ese " e
lan" creador de moralidad que, fuera 
de todo código moral (pero no forzosa -

Para aquéllos 
que conocen 
la trayectoria 

de José Luis L. 
Aranguren, 

no puede 
resultar extraño 

saber 
de su enorme 

categoría humana; 
haberla constatado, 

sin embargo, 
constituye un grato 
recuerdo. Además 

de figura 
indiscutible 

en la Filosofía 
actual, Aranguren, 

educación exquisita, 
es u na persona 

MANCHA 

"En términos fundamentales, se t 
mente contra él) inventa moralidad y 
contribuye a crear una existencia 
mejor". ¿Considera que ha habido la 
suficiente inteligencia ' práctica y el 
necesario talante moral desde el inicio 
de la transición hasta nuestros dfas, 
como para contribuir a una existencia 
mejor? (En concreto la pregunta hace 

referencia al descontento universita
rio de los años sesenta, que usted 
vivió. y el que también se ha vuelto a 
detectar recientemente). 

Bien, sí es necesaria la inteligencia 
práctica concreta, lo que se llama pru 
dencia que es una virtud cons iderada 

Pronunció una conferencia sobre 
"Etica en la Escuela" 

Aranguren en Ciudad Real 

José Luis López Aranguren. 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Mancha Ciudad Real. 5/1985.



CULTURA 

ha mejorado con el régimen actual" 

--

por una parte como intelectual y por 
otra como moral, pero también se trata 
de una sensibilidad moral, de una 
conciencia moral, y de una toma de 
actitudes morales, la intel igencia sola 
no es suficiente. 

Contestando a la pregunta, yo dirfa 

que en términos fundamentales se ha 
mejorado con el régimen actual. Es 
verdad que ahora está empezando a 
surg ir un descontento en el ámbito 
univers itario, pero tendrfamos que 
preguntarnos si este descontento 
tiene mucho que ver con el anterior, 
cuál es el sent ido de este descontento. 

José Luis L. Aranguren, renombrada autoridad en el campo filosófico 
de la Et ica dentro y fuera de nuestras fronteras, visitó Ciudad Real el 
pasado veint idós de marzo con motivo de la conferencia que ba jo el titulo 
" La Et ica en la Escuela " pronunció en la Escuela de Artes Apl icadas de la 
localidad. 

El acto, organizado por A.C.I.D.E., Asoc iación para la Cooperación, 
Investigación y Difusión Educat iva, contó con una gran afluencia de 
público que abarrotaba el salón de actos del mencionado centro. Tras unas 
breves palabras del presidente de A.C.I.D.E., Honesto Sanz, en las que 
puso de manifiesto la gran preocupación de la organización por el perfec
cionamiento del profesorado y en general todo aquello relacionado con el 
ámbito educativo, el profesor Aranguren, que mantuvo despierto en todo 
momento el interés de la sala, resaltó aspectos como el carácter moral de 
la pedagog fa misma, ciencia que además de informar, trata de formar, y 
" la formación es una tarea moral " . 

Resaltó en una época caracterizada por ser la civilización de la imagen, 
el maestro se presenta ante el niflo como una figura paradigmática. 
modelo o antimodelo, heredero y continuador del padre. De ah f la influen
cia decisiva del profesor en el niflo, en qu ien - agregó- no se debe 
desarrollar la docil idad, pues ello supondrfa fomentar el conformismo con 
lo establecido y no es esa la función social del pedagogo en el entorno de la 
vigente realidad moral que es cambiante, sino la de fomentar el espfritu de 
critica y de cuest iona miento, ello tanto más cuanto que la nuestra es una 
sociedad abierta, con un plural ismo moral y diferentes códigos morales, 
por ello mismo la función del maestro tiene que consistir en " orientar al 
alumno en un mundo como este en que no están tan delimitadas como en 
otras épocas. las sendas del bien o del mal " . 

Debemos dar a la moral todo el sentido que tiene 

Alud ió también el profesor al hecho de que la palabra moral les suena a 
los jóvenes como desgastada, sin fuerza moral de apelac ión, porque por 
moral entendemos una especie de código, algo impuesto, obligado y 
además sin fuerza de coacción, pero " la moral es algo más -indicó- y 
debemos volver a dar a la moral todo el sent ido que tiene. Las costumbres 
de los jóvenes, la elección de una profesión, de un estilo de vida, el sentido 
mismo de la vida , todo ello es moral. La moral no consiste en la aceptación 
sin más de los estilos que se nos presentan, sino en la capacidad de crear 
nuevos modelos" . 

A la conferencia siguió un prolongado coloquio, en el que contestando a 
algunas preguntas suscitadas, el profesor puso de relieve la actual volun 
tad democrát ica en el plano de la cultura, que se constata en los ámbitos 
locales, municipales, etc. En el tema de la Universidad indicó que si bien 
el sistema democrático de Norteamérica, sobre todo bajo la actual presi 
dencia de Ronald Re~gan no es un modelo para muchos, en la Universidad 
por el contrario los profesores y las jerarqufas en general, pract ican una 
convivencia democrática mucho mayor que en las espaflolas. Otros temas 
como el de las asignaturas de Etica y Re ligión, el pluralismo de los conoci 
mientos,etc, fueron también objeto de este part icipativo diálogo. 

La actitud de los universitarios en 
aquellos al'los anteriores, el al'lo 
mismo de nuestra separación de la 
cátedra y los al'los subsiguientes, era 
un descontento polltico-social, los 
jóvenes universitarios protestaban 
movidos por una actitud moral frente a 
un régimen que consideraban injusto. 

de cuya actitud, 
no sólo de sus 
palabras, 
se tra nsm ite 
una enseñanza: 
la del respeto 
por el ser humano. 
Con todas 
las faci lidades 
por su parte 
y en un ambiente 
que él 
contribuyó a hacer 
amable, 
el profesor 
concedió a MANCHA 
las declaraciones 
que a continuación 
ofrecemos 
a los lectores. 

MANCHA 
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L. A ranguren. 

Desp\.!és ya con el cambio de régimen, 
cayeron en el extremo opuesto, en un 
conformismo con la situación, quizás 
pensando que ya habla otros lugares, 
otras tribunas, otros centros donde 
realmente debla ponerse en cuestión 
lo establecido o lo que habla que esta 
blecer: el parlamento, las eleccio
nes ... , y que por lo tanto la Universidad 
ya no tenia por qué tener la anterior 
significación polít ico-moral. Ahora, 
con motivo de la aprobación de estatu 
tos, etc., otra vez ha surgido un movi 
miento estudiantil de descontento, se 
dirla que, aparentemente, no está 
motivedo por razones morales, ' sino 
más bien de carácter económico, la 
elevación de las tasas y cosas seme
jantes. De todos modos, además de 
por la elevación de las tasas, los chicos 
han protestado porque ellos conside
raban que la proporción del voto deci 
sorio que se atribula a los estudiantes 
era insuficiente, y que ten ia mucho 
mayor peso la votación de los profeso
res. y es posible que, aún cuando la 
motivación primera sea un poco ambi
güa, todo esto se continúe con una 
actitud estudiantil que sea de reserva, 
de critica y de protesta al régimen 
actual. De modo que es muy posible 
que se inicie una nueva época de dis
conformidad estudiantil y por lo tanto 
de protesta moral. 

-También ha escrito usted que " es 
éticamente necesario el " Juicio 
finar. Todos necesitaremos un dla 
que se nos diga lo que mAs al/A de lo 
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que hayamos hecho, y de lo que 
hayamos sido, habrlamos tenido que 
ser". Se entiende sin embargo que los 
actos humanos están encaminados 
a un fin ¿dónde estriba la finalidad 
ética de conocer cómo deberla haber 
sido una actuación cuándo ya no hay 
posibilidad de rectificación? 

LA CONCIENCIA MORAL, 
UN PASO DETRAS DE 
NUESTRO 
COMPORTAMIENTO 

Es una situación paradój ica la de la 
moral, porque la moral entendida 
como conciencia moral, va siempre un 
poquito detrás, por lo menos un paso 
detrás de nuestro comportam iento, es 
decir que hay en cada uno de nosotros 
el yo que podríamos llamar un " yo eje
cutivo", que va haciendo las cosas, y 
detrás siempre, va el " yo reflexivo" 
que va pon iendo en cuestión lo que el 
yo ejecutivo ha hecho. Entonces, sI. es 
menester que siempre emitamos un 
juicio final , no sé si al final de la vida 
estaremos para eso, pero en cada 
momento decisivo, después de cada 
momento decisivo de la vida es funda 
mental realizar una pregunta moral 
sobre si he hecho bien o he hecho mal. 
Pero claro es una pregunta moral que 
siempre llega tarde, yeso ocurre en 
real idad con la moral toda, quizás, que 
siempre viene un poco después. Sobre 
todo lo que sabemos es lo que hace-

mos mal, pero no siempre lo que hace
mos bien, y además si estamos muy 
convencidos de que lo hacemos bien 
es mala seflal, es que no lo hacemos 
bien, porque somos far iseos, el far i
seismo antiguo blblico, aquel de te doy 
gracias Seflor porque no soy como el 
republicano, consiste precisamente 
en eso. Realmente en cierto modo está 
bien que la conciencia moral no nos 
diga que hacemos bien las cosas, sino 
que solamente nos diga que las hace
mos mal, en otras lenguas se dirla que 
hay un sentimiento más posit ivo, por 
ejemplo en francés se dice que se 
t iene " bonne con cience" en espaflol 
no se dice nunca tengo buena con
ciencia, a lo SlAmo tengo la concien 
cia tranqu ila, pero esto quiere decir 
que la conciencia no remuerde nada y 
eso no es nada positivo. Sobre todo lo 
que nos dice la conciencia es " has 
hecho" mal, el remord imiento, se dirla 
que es lo t rpico, pero claro, eso nos lo 
dice después que lo hemos hecho, así 
que es una gran paradoja de la moral 
que se podrla decir en cierto modo que 
llega siempre un poco tarde. Qu izás es 
también el signo no solamente de la 
moral, sino de la Filosotra toda, por lo 
menos eso es lo que pensaba Hegel, 
que el buho o la lechuza del saber 
levanta su vuelo siempre en el crepús
culo, es decir cuando ya ha ocurrido 
todo, a la carda de la tarde, hay ese 
reproche fundamental que se podrla 
hacer a la moral en tanto que ta l. una 
cosa lAn tanto paradójica, el reprochar 
a la mora l misma, pero es verdad que 
siempre llega un poco tarde, nos dice 
que hemos hecho mal, bueno, se 
puede escarmentar para no volverlo a 
hacer, pero siempre hay esa especie 
de insuficiencia . 

- La institución familiar ha ido cam
biando sus estructuras conforme sus 
miembros han ido adquiriendo inde
pendencia económica, según eso 
¿cree que /a familia como hoy la cono
cemos puede desaparecer? y si es asl 
¿qué repercusiones sociales y éticas 
puede ello traer consigo? 

Yo más bien me inclino a pensar que 
no, que no desaparecerá la familia; 
institucionalizada o no esa es otra 
cuestión. Hubo otra época, todavla no 
muy lejana, en los aflos sesenta, no 
tanto en Espafla, que vivra bajo el rég i
men franqu ista, pero si en otros pai 
ses, y particularmente donde yo vivla 
entonces, en América, en California, 
donde especialmente los jóvenes pen
saron que, en efecto, de la misma 
manera que se pasó de la vieja familia 
patriarcal, troncal , a la familia nuclear 
o conyugal, compuesta sólo por el 
marido, la mujer y los hijos, si los hay, 
las cosas podrlan cambiar, por esa 
misma evolución histórica . Pensaban 
que la familia conyugal o nuclear era 
un nido de egoismos, no individuales 
sino famil iares y que eso tendrla que 
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desembocar en otra cosa que era lo 
que entonces se llamaban las comu 
nas, en las cuales la vinculación sería 
más amplia, es decirl en cierto modo 
serían una síntesis de la vieja familia 
patriarcal, que era muy amplia pero ya 
entre gentes no vinculadas por un 
parentesco y a la vez con unos senti
mientos directos de rel igión inmediata 
entre cada uno de sus miembros, eso 
claro, habría llevado consigo la aboli
ción de la familia, pero las comunas 
tuvieron su vida más bien etrmera, 
desaparecieron y hoy apenas quedan. 

El problema más bien parece ser si 
va a subsistir la familia como instit~
cionalizada, legalizada, o la familia 
más volandera es decir la pareja. Se 
diría que el dilema actual es familia o 
pareja, y claro la familia es mucho más 
cambiante, pero no parece que vaya
mos a un régimen de abolición de la 
pareja, se pudo pensar antes, pero hoy 
yo dirla que no. Lo que ocurre es que 
las parejas antes eran indisolubles y 
hoy muy cambiantes; normalmente, 
salvo excepciones que siempre ha 
habido, se trata de ~na unión de un 
hombre y una mujer y no de un hom
bre con muchas mujeres, la poligamia, 
o de una mujer con muchos hombres, 
poliandria. Pero en cambio sucesiva 
mente si, es verdad, eso es una dife
rencia notoria, ql.le no simultanea 
mente, sino sucesivamente se podría 
hablar de que el rég imen actual es un 
rég imen de poligamia s~cesiva , en ese 
sent ido sí podría hablarse de cambio; 
pero quizás lo que pasa con la pareja es 
que allnque se ha pensado que una 
porción de sus f~nciones se podrían 
cumplir de otra manera, por ejemplo la 
educación a través de las guarderlas, 
no es fácil que el conj' .nto de SI/S fun 
ciones se puedan sustitu ir, habría que 
multiplicar una serie de instituciones 
para q'.Ie todas las funciones que cum
ple la pareja quedasen cumplidas, se 
cumplirían, pero con un desparra
miento tal que sería muy dificultoso; 
es decir que la pareja es una especie 
de funcionamiento de carácter artesa
nal, que tiene las ventajas y los incon
ven ientes de la artesanra , la 
preeducación se llevaría qu izás mejor 
mediante esas otras instituciones, 
pero todas esas funciones juntas no 
parece que puedan cumplirse mejor 
que en la pareja, de manera que yo 
más bien creo que continuará la sllb
sistencia de la familia nuclear, llá 
mese familia, llámese pareja . 

-Desde algunos sectores se afirma 
que la diferencia generacional es 
mayor en nuestros dfas debido a los 
grandes avances de la técnica. Sin 
embargo estos avances inciden tanto 
en jóvenes como en mayores. y por 
otra parte la sociedad parece presen
ter una imagen de mayor acerca
miento de los padres hacia los hijos y 
de un perfeccionamiento en los méto-

CULTURA 

dos pedagógicos y psicológicos. ¿cómo 
se conjuga en su opinión todo ésto? 

Yo diría que pasó la época de esa 
tremenda ruptura generacional. Hubo 
una época, no muy lejana todavra, en 
que se hablaba de esa ruptura, pero 
creo que las cosas han cambiado por 
una y por otra parte. Por . una parte 
porque los padres se han hecho más 
comprensivos, han procurado enten
der los problemas reales de los nii'los y 
de los jóvenes,han procurado adap
tarse a los cambios de existencia, a los 
cambios generacionales; y por otra los 
hijos no están ya en la anterior 
actitud, entre otras cosas porque la 
ruptllra era I.ln lujo que se podía pro
ducir en una época de sociedad 
afluente y opulenta, fueron esos ai'los 
en que económicamente se podra 
todo. Por ejemplo yo recuerdo que en 
los EE. UU. era mtoy frecuente que los 
chicos y las chicas ctlando llegaban a 
una determinada edad, se marchaban 
de casa, porq~e consideraban que 
debían vivir una vida independiente, 

pero también porque pOdran vivir una 
vida independiente, bien por la propia 
ayuda de los padres, o porq tOe era rela
tivamente fácil encontrar alguna colo
cación, a veces en la misma 
Universidad, es decir no habra pro
blema económico; hoy en cambio sr lo 
hay, por esa razón los chicos no se 
marchan tanto ni tan deprisa . Por otra 
parte se han hecho más comprensivos 
los unos y los otros. No es ya que los 
hijos tengan una visión del mundo 
diferente a la de los mayores, sino que 
la cosa se ha hecho tan grave que no 
se trata simplemente de una visión del 
mundo, por ejemplo hoyes un pro
blema muy grave el de la delincllencia 
juvenil , el de la drogadición, el de la 
libertad de cost~mbres. (particular
mente de las chicas, de la libertad 
sexual etc.) y la verdad es q~e los 
mayores tienden, aunque resulte difI
cil , a aceptar la nueva situación, y a 
comprender que tienen un drogadicto 
o un delincuente en casa; antes, si una 
chica llevaba una vida libre, los padres 
rompran con ella, ahora lo aceptan 
porque se dan cuenta de que los chicos 
tienen uña visión diferente de las 
cosas, en general viven con esa carga 
dramática. 

-Profesor ¿cómo recuerda los 
acontecimientos que rodearon a su 

detención, y qué sintió en aquellos 
momentos? 

Se habra realizado una asamblea 
en la Facultad de Filosofra y Letras en 
la que se decidió exponer una serie de 
puntos ante el Pabellón de Gobierno. 
La marcha encabezada por los profe
sores Montero, Garda Calvo y por mr, 
se realizó en perfecto orden, como 
hablamos acordado, y hablamos avan
zado bastante ctoando comenzó el 
empleo de la manga de riego. Yo me 
dirigr al jefe de los polidas para decirle 
que ntOestra intención era solamente 
la de llevar ante el Pabellón el comuni
cado para después disolvernos. 
Entonces me indicó que esperáramos 
pues debía recibir órdenes, pero como 
el tiempo pasaba y no regresó, 
temiendo que acudieran a otros proce
dimientos, a los que después se llegó, 
me acerqué a otro oficial que me dijo: 
" Profesor, queda usted detenido", y 
como yo le preguntara por qllé estaba 
detenido, ai'ladió; " No he dicho dete
nido, ! :no retenido". Entonces irrum-

pieron contra la manifestación, A 
nosotros nos metieron en un Jeep y 
nos llevaron por la carretera de la 
Corui'la, después nos cambiaron a 
otros coches corrientes y nos traslada
ron a la Dirección General de Seguri 
dad donde permanecimos hasta las 
siete de la tarde. Lo que sentí es que 
procedran injustamente,como de cos
tumbre. 

-¿Pensó entonces que le retirarfan 
de la cátedra? y ¿fueron muy duros los 
alfas que hubo de pasar fuera de 
Espalfa? 

No, entonces no prevera lo que des
pués ocurrió aunqlJe si pensaba que 
nos harían un expediente. En cuanto a 
los aflos que pasé en el exterior, no 
fueron muy malos, en realidad no era 
un exilio. Venia todos los veranos sin 
ninguna dificultad, más bien las difi
Cultades surglan al salir ya que a veces 
me llamaban después de haber 
pasado el control e incluso alguna vez 
cuando ya estaban todos los pasajeros 
embarcados. Fue muy d~ro sr para mi 
mujer, ella se quedó aqur con los chi 
cos, sobre todo por el más pequei'lo de 
los siete para quien el cambio hubiera 
sido más problemático, y ttovo que 
afrontar sola todos los problemas 
hasta mi reincorporación en 1976. 

Ma DEL CARMEN SANCHEZ 
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CI Bernardo Balbuena, s/ n 

Teléfonos' 21 4303·04·05·06 

CIUOAD REAL 

HOTEL ALMANZoR 

66 Habitaciones Insonorizadas y con Aire Acond icionado • Baño completo • TV • Cafeterfa 

Restaurant • Aparcamiento 

MANCHA 

IIMORMIX" 
Mortero Prefabricado 

Hecho en central hormigonera 

TECNICA: • este mortero tiene un 
.-e- I"';"'m-o';"rt-e-r-o- e- s-t-j - e-I-a-- control de calidad 

L/sto para su utilización 

cantidad de mortero e mortero a punto de 
entregada . paleta siempredispo

nible. boradosegúnlasúlt i - perman en te que 

mas normas de la ~i~~~~:~~ en la ECONOMIA: 
construcción DIN 
1053 Y MV 201 . 

• la carga de un cubi 
--....;;;....;...;;..;.;.---- lote es suf icien te 

· el fraguado del mor
tero es de 24,36 a 48 ABASTECIMIENTO: 
horas. según las . sin molestias en el 
necesidades de la pedido. 
obra. ahora bien una e solamente se sirve la 
vez pues.to sobre el cantidad de mezcla 
soporte. este c0':flen- necesaria . 
zará a fraguar Igual 
que los convenciona - e facil ita el control de la 
les. obra a través de la 

e más rentable que el para 4 ó 5 horas de 
mortero preparado trabajo. 
en la obra . 

• aumenta el rendi- - se suministran tamo 
miento en un 15% o bién pequeñas canti · 
más, según las cir - dades. 

cunstancias. e evita las pérdidas de 
• ev i ta pérdida de arena y cemento del 

tiempo al principio y mortero preparado 
al f inal de la jornada. en la obra . 

HORMIGONES CIUDAD REAl, S .. A. 
HORMIGONES Y MORTEROS · BOMBEO DE HORMIGONES· ARIOOS NATU 
RALES Y TRITURADOS 

Planta n2 1 CIUDAD REAL Hormigones y Aridos Silicios Ctra. Toledo Km. 187 
Teléfono 221427 - 22 06 88 
Planta nl! 2 MANZANARES Hormigones y Aridos Calizos Polígono Industrial. 
Teléfono 61 1817 - 61 1606 
Planta n2 3 ALCAZAR DE SAN JUAN Hormigones. Polígono Industrial '"Alces". 
Teléfono 541075. 
Planta n2 4 CAMPO DE CRIPTANA Aridos. Cantera de Caliza. Telf. 56 13 14. 
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ORO, volando alto 
Es la segunda vez que, en este apartado, tratamos el tema 

de las "independientes" y hemos de confesarte que, en 
ambos casos, nos han sobrado motivos para hacerlo. Si , en 
principio, hablábamos del fenómeno como una mosqueante 
alternativa a unos sistemas de ventas-diseño artístico
promoción, etc, y que, en diferentes apartados poníamos en 
tela de juicio las " verdaderas" diferencias entre una inde
pendiente y una casa de discos convencional (léase en el nº 
1 de esta revista "Las independientes o ver el culo a la olla"), 
ahora, y sin desmentir lo que en el artículo de marras seña 
lábamos, es de sabios quitarse el sombrero para, entre 
dientes con rabia, pero con fuerza , hacer público un " ¡cha 
peaul" como la copa de un pino ante la madre, por derecho 
propio, de todas las independientes nacionales. 

Con motivo de una " chamorrista " 
invitación a un histórico programa de 
TV, hoy por hoy retirado de servicio, se 
me dio la oportun idad de conocer per 
sonalmente a la gente de ORO. Pri
mero Charly y Alejandro, después 
Servando. Hablamos de cantidad de 
cosas; es una lástima que por proble
mas de espacio no podamos contaros 
todo el resultado de aquello. 

Pero en cambio sr pude extraerles 
una entrevista en exclusiva primicia, 
en la que por ambos lados, como 
observarás, nos tiramos los " tejos" 
habidos y por haber. 

P.- ¿Cómo se fundó D.R.O.? 

R.- Se fundó como una necesidad 
genética. En nuestros Cromosomas 
estaba el impulso de acabar con la 
obsolescencia de las Grandes Compa
nras que ahogaban a los Nuevos Gru
pos Espa/'loles y en 1982 (Enero) 
decidimos acabar con esta situación. 

- ¿Cómo es D.R. O.? Explicad cada 
sección. 

- ORO está dividido en departa 
mentos: promoción, producción di 
se/'lo, ventas, administración, etc. 
Funcionan autogestionariamente, la 
coordinación general, es genética. 

- ¿Todo lo haceis vosotros? 

Todo lo q\.!e está' bien hecho, bien 
hecho esta . 

- ¿Sois conscientes de que Ibero
fon es quien realiza los peores prensa
jes? ¿Por qué no lo re81izais con 
Cofasa o Polygram? 

- ¿Sois conscientes de que no hay 
nada que determine esa afirmación? 

IBEROFQN cuenta en estos 
momentos con la única sala de Corte 

Digital de Espa/'la y nuestras últimas 
producciones son Todas Digitales. 

- ¿Cuál ha sido el disco más ven
dido? ¿Y el menos vendido? 

- " CUANDO SE COME AGur' de 
Siniestro Total , aunque parece que el 
" CUATRO ROSAS" de Gabinete va a 
acabar con su hegemonra. 

¿El que menos? .... no t iene impor
tancia. 

De los sellos fichados por D.R. O., 
¿cuáles han sido o cuál ha sido en el 
que habeis depositado más confianza? 

- Todos. Creemos en la gente que 
cree. 

- ¿No creeis una aventura arries
gada el editar sin una promoción 
masiva. productos de los sellos: Situa
tión, lIIuminated. Ilusión. 4 Ad, etc.? 

- El riesgo da sabor a la vida (Sabor 
Agridulce además). 

- ¿En cuál de estos sellos habeis 
puesto más confianza? 

- Basaremos nuestros esfuerzos 
en IIluminated. El más rec iente y el 
que más cosas tiene que decir de 
todos los actuales sellos independien
tes británicos. 

- Cada vez está más en tela de jui
cio la diferencia entre una indepen
diente como D . R . O. y una 
convencional como Zafiro. Hispavox 
etc. ¿Cómo podrlais explicarlo? 

- No son anarquistas, no son una 
cooperativa, no tienen un 90 % de pro
ducto nacional y no son tan simpáticos 
como nosotros. 

- ¿Dónde se conoce internacional
mente el catálogo D.R. O. y por consi-

guiente a nuestros intérpretes 
españoles? 

- Suiza, Alemania, Bélg ica, Ital ia, y 
pronto Gran Bretai'la y Latinoamérica. 

- ¿Qué pa{s ha demostrado un inte
rés por vuestro catálogo? 

- Los que ya hemos mencionado y 
para un futuro Sudamérica: Argen
tina, Méjico, Brasil , Venezuela ... 

- Hay quien afirma que uno de 
vuestros últimos fichajes. y creo que el 
más polémico. ha sido el de LA MODE; 
como digo hay mucha gente que cree 
que al fichar D.R. O. a LA MODE ha 
fichado sólo un nombre gastado. 
pasado de moda y con poca cuerda. En 
ri!sumen un mal negocio ¿Cuál creeis 
que es el mejor sistema de promoción? 

- Sedan los mismos que hablaban 
de la " Crisis Independiente" y esas 
cosas. 

LA MODE está mucho mejor sin el 
ZURDO. Afinan más. Son menos pre
tenciosos. Además LA MODE no está 
gastada ni pasada de moda y tiene 
cuerda para rato. Un próximo LP con 9 
canciones dan prueba de ello " ORO 
tiene fé en ellos" . 

- ¿Qué acontecimientos importan
tes tiene D.R.O. para el futuro? 

- Conquistar la tierra, que Gabi
nete sea disco de oro, el LP del Aviador 
ORO, destruir los vestigios del pasado, 
matar el t iempo, divertirnos y vender 
discos. 

Tras estas declaraciones. nos senti
mos obligados a visitar al dra siguiente 
su nueva torre de despegue, sita en la 
calle "Fundadores", sentimos Lean
d~o y yO una "hispana" curiosidad. 

Pudimos perfectamente comprobar 
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Los chicos de ORO en plena sesión de trabajo 

la extraordinaria armonía entre los 
pequei'los pero distintos departamen-
tos Promoción -Ventas - Disel'lo
Artístico-Administrativo, etc., y el 
entusiasmo que cada uno ponía en su 
causa. Hubo fotos, que aquí refleja 
mos, y aunque buscamos por todas 
partes, no encontramos ese departa
mento existente en casi todas las 
casas de discos. reservado a los profe
sionales en general y en cuya puerta 
figura el consabido rótulo: " DIRE-
... LAVADO DE CEREBRO" . 

Aprovechamos un envio de promo
ción devuelto para aduel'larnos de su 
contenido; había cantidad de discos de 
" PORTIO N CONTROL- 23 SKIDOO
DORMANNU -X MAL DEÚTSCH 
LAND y que fue voluntad de los 
muchachos de ORO que donásemos a 
los lectores de esta revista . (Interesa
dos en conseguirlos. leer instruccio
nes finales). 

Yo no quisiera cerrar este artículo 

ULTURA 

sin comentar algunas eventualidades 
sobre las "independientes" . 

Los actuales momentos son bas
tante difíciles. Ya internacionalmente 
debido a la supresión de pagos por 
parte de PINNACLE o SPARTAN. ql 'e 
hasta ahora se han encargado de dis
tribuir casi la totalidad del material 
independiente británico. incluidas las 
ya consagradas " CHERRY RED - OVAL 
- ROUGH TRADE" ha obligado de 
alguna forma a los multiples y modes
tísimos sellos f iliales a replantear 
siempre una penosa reagrupación. En 
Espaf'la ha ocurrido algo similar. con 
cretamente en la zona Catalana, que 
ha dejado un vacio de difícil solución. 

ORO ha vencido la problemática dis
tr ibución que desde un principio tuvo 
con Pancoca . La adhesión de los sellos 
TRES CIPRESES y GRABACIONES 
ACCIDENTALES. amén de evitar la 
extinción de los mismos. ha supuesto 
la posibil idad de que conjuntamente 

~ Gestuales GAD 
Con mot ivo del cul tllra l pop organi 

zado por la Diputación que tuvo lugar a 
f inales de marzo. vino a Cil!dad Real el 
gn'po GAD. dirigido por el argentino 
Carlos Borsani. Un grllpo celebrado 
como vanguardista en el re ino, con 
varios ai'los de funcionamiento en 
todo tipo de escenarios. predomi
nando los pubs y las discotecas. 
habiendo tenido especial eco la actua 
ción que realizaron en el famoso Rock 
Ola. Vanguardia indudable en la 
provincia e incluso en la nación; sin 
embargo, vanguardia algo alejada. 
sobre todo en elegancia. de las últimas 
tendencias europeas. 

" Rt,inas romanas en la M -30" fue 
un espectáculo t;rbano,suma de 
varios sketchs,que comenzó con los 
alocados paseos de los componentes 
del GAD entre el escaso público - en 
relación con el hecho- que había 
aguardado paciente a pesar del frío 
contacto de las gradas. Tocaron el 
tema de las autonomías - ya l!n tanto 
pasado- y, principalmente, el sexo. 

MANCHA 

En resumen resl!ltaron sketchs diver 
tidos, imag inativos y, sobre todo, iróni
cos . La construcción dramática 
demostró un traba jo consolidado, aun 
que a mi parecer se entretuvieron 
demasiado tiempo en alguna ocasión. 

No es por afán de ser q ~ojsq uilla , 
pero como yo había oído y leído que lo 
pr incipal del espectác:!lo era el ves 
tuario, las luces y el sonido, esperaba 
algo mós en ésto; el vest~ario, sí, fue 
resultón , a;.:nque en ningún momento 
le calificaría de "brillante", como han 
hecho algunos críticos. Las luces, 7, y 
el sonido, teniendo en c~'enta la culpa 
bilidad del local - campo cubierto del 
Doncel- creo q;.:e levantó dolor de 
cabeza a más de :!no, a pesardeque la 
selección musical si era de calidad. 

De la actuación hay que resaltar 
merecidamente el trabajo de Enrt 
queta Bull irch , la oronda, provocat iva 
y descarada qt;e maneja el gesto 
mag istralmente - el gesto constituye 
el plato fuerte del grl!po en lo qlle a 
interpretación se ref iere- , que se nos 

puedan distribuir catálogos tan oscu 
ros - innovadores-anticomerciales
como vanguardistas. 

Hoy 4 AD - ILLUMINATED 
SITUATION TWO-DISCOS DEL CRE
PUSCULO tienen una regular 
distribución en nuestro país (a excep
ción de 4 AD). merced al sello ORO. 

Otro día hablaremos de otras inde
pendi",n tas espaf'lolas. nuevas o 
menos nuevas. que son una seria 
amenaza para las discografícas espa
f'lolas más pasivas y convencionales. 

lo MARIANO MOZO 

Pdt8 

Para consegu ir alguno de los discos 
de regalo escribir a L. Mariano Mozo, 
c/ Nueva 75. Alamillo (Ciudad Real ). 
simplemente comentando los pro y 
contras de las independientes. 

muestra en escena como ..:na al!tén
tica reina de lo c~tre . Y al pequef'lo 
Luis Lázaro. el actor invitado. que 
rebosa tablas y. además, con mucha 
gracia. 

En cualqt'ier caso se trata de un 
grupo al que merece la pena ver. Y 
más. en nuestra provincia . Porque 
ellos. con esto de venir de fuera. pue
den poner en escena. y ponen temas 
que aqu í suponen prohibiciones y cen 
s ~'ras - a saber: unos c~ras corren 
como locos tras I.'na nif'la qlle va a 
hacer la Primera Comllnión, sexl!al 
mente inspirados. " Pa to! Beau " malo
grado cómics de Puertollano. halla el 
final de s;.:s días porque en alg'.'na de 
sus vii'letas un sacerdote " se entre
tiene" con una dama antes de 
oficia r.- Así es la vida : en t'n mismo 
lugar y con un mismo tema. los de 
fllera cobran.los de dentro ... a cambiar 
de planes. Y aunql!e no vaya por los 
GAD, porq"e ellos lo tienen felizmente 
sllperado , s:! rg e :! na preg~nta . 
manida pregunta ya -comprensible
mente {?l. antes. ¿Y ahora7-: ¿Qué 
pasa con la libertad de expresión? 

JUANA APARICIO 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Mancha Ciudad Real. 5/1985.



CULTURA 

Cines provinciales: 
situación límite 

Por motivos netamente profesionales, he tenido ocasión 
de visitar más de quince pueblos de nuestra provincia a lo 
largo de cinco meses, y me he podido dar cuenta de algo 
de lo que, hasta ahora, sólo había oido hablar. La situación 
de los locales cinematográficos de nuestra provincia es la
mentable. Una situación que se ha ido creando por la acu
mulación de una serie de circunstancias que voy a intentar 
analizar, y que van desde la imprevisión de los propios 
empresarios, anclados en el pasado y con una gestión no 
acorde con los tiempos que vivimos, hasta una forma de 
programación alejada de toda lógica comercial. Una situa
ción que está haciendo que, a velocidades realmente incre i
bies, muchos de nuestros viejos locales de cine tengan que 
cerrar por imposibilidad de sus propietarios de mantenerlos 
en funcionamiento. 

Creo que no hace falta ser muy inte
ligente para darse cuenta de que, en la 
actualidad, han cambiado mucho las 
cosas respecto al pasado. Y, la verdad, 
no sabría decir muy bien si ha sido 
para bien o para mal, aunque quizás 
habría que pensar en lo segundo, a 
juzgar por la situación. La inmensa 
mayoría de los cines y teatros que fun 
cionan aún, o han funcionado hasta 
hace poco t iempo por nuestra provin
cia, son ant iguos, t ienen muchos aflos 
sobre sus muros, son grandes, destar
talados, con muchos gastos de mante
nimiento. Abrirlos diariamente les 
cuesta a sus empresarios un chorro de 
dinero que luego no ingresan en taqui
lla, por lo que el negocio resulta rui 
noso. causa esencial de que muchos 
hayan decidido cerrarlos, cuando no 
venderlos para tirarlos y constru ir en 
sus solares bancos o grupos de vivien
das, bares, discotecas, " pubs" o cual
quiPo,' otro negocio más rentable . Y, lo 
malo no es que se cierren, sino que no 
se sustituyen. No se construyen otros 
más funcionales en su lugar, con la 
consecuencia de que la localidad de 
turno se queda, de la noche a la 
maflana, sin un local cinematográfico 
que, en la mayoría de las ocasiones, 
era ya el único existente. Y ya tene
mos , entonces , el problema 
planteado. 

LA COMPETENCIA DE 
LAS SALAS DE CINE 

Pero, ¿cómo se ha llegado a esta 
situación? 

Muchos son los pueblos de nuestra 
provincia, incluso pueblos grandes, 
que hoy se encuentran sin un local 
cinematográfico, o bien con uno que 
sólo funciona tres o cuatro dlas como 

máximo cada semana. La mayoría de 
ellos fueron edificados en lo que se ha 
dado en llamar " época de las vacas 
gordas ", allá por los aflos cuarenta y 
cincuenta, cuando el cine era práct i
camente el único espectáculo que 
existla y al que acudla todo el pueblo 
en masa, pusieran lo que pusieran . No 
hay que ser muy mayor para acordarse 
de aquellas largas colas dominicales, 
donde para poder tener una entrada a 
una de las sesiones había que pasarse 
toda la maflana esperando llegar a la 
taqu illa. Hoy, ver una cola en un cine 
es muy raro, por no decir excepcional. 
Pero es lógico, porque los tiempos, y 
los públicos. no son los mismos. Las 
diversiones se han multipl icado. Están 
las discotecas, los pubs. los clubs cul
turales. la televisión, las parcelas o los 
chalets, el campo desde que todo el 
mundo tiene automóvil está mucho 
más cerca, el video ha invadido los 
hogares. Salir al cine, todo un rito. se 
ha convert ido no pocas veces en una 
molestia . Y los empresarios no pare
cen haberse dado cuenta de todo esto. 
Siguen una rutina de funcionamiento 
que • si en tiempos les dió buenos 
resultados . hoyes totalmente 
obsoleta. 

MATERIAL ANTICUADO 

Pero si los cines son viejos. tan vie 
jos como ellos son sus equipamien
tos. excepto honrosas excepciones de 
empresarios que se han preocupado 
de ir modernizando sus proyectores. 
decoraciones, sistemas de sonido. etc. 
Muchos locales de nuestra provincia 
tienen una proyección lamentable. Y 
un no menos lamentable sonido. Pro
yectores viejos. anticuados. que toda
vla siguen utilizando el casi arcaico 

sistema de la i luminación por arco vol
taico. que producen alternativas de 
iluminación . Sus cabezas de sonido 
están gastadas y sus antiguos altavo
ces distorsionan los diálogos y hacen 
casi insufrible la música, siendo mate
rialmente imposible segu ir con clari 
dad lo que los actores dicen en la 
pantalla. Se siguen manteniendo las 
antiguas butacas. estrechas, de filas 
apretadas, incómodas y poco gratas. 
Eso si, muchos de estos cines tienen 
unas decoraciones fastuosas. son de 
gran aforo y su aspecto externo es fla 
mante. cuando no lujoso. Pero son 
simples fachadas. tartas de agradable 
presencia pero de sabor amargo. Para 
colmo. su capacidad los hace costosos 
de mantenimiento. necesitados de 
muchos empleados, a los que hay que 
pagarles sueldos elevados e inscribir
los en la Seguridad Social para cum 
plir con las leyes. Es lógico. por tanto, 
que sus gastos sean mucho mayores 
que sus ingresos. Porque hoy. el 
espectador. aparte de comodidad,pide 
también calidad en las proyecciones y 
el sonido. Hay que reciclar esos loca 
les. convertirlos en rentables por 
medio de una revisión entera y com
pleta de sus equ ipos; hacer de una 
sola sala . al menos dos. con menos 
butacas pero mucho más funcionales. 
con menos empleados y una automa 
tización absoluta de sus equipos. Las 
harla mucho más defendibles y. por lo 
tanto, de mejores resultados. Y, desde 
luego, es solución mucho más ade
cuada, socialmente hablando. que 
vender o derribar los viejos locales. 

La promoción del material que 
manejan es otro de los grandes pro
blemas con los que hoy se encuentran 
los empresarios cinematográficos . 
Los viejos sistemas de publicidad 
- carteles. fotograflas de las pellculas. 
etc.- siguen aún siendo válidos. pero 
indudablemente insuficientes. Los 
medios de comunicación han tomado 
el relevo y adquirido una preponde
rancia singular en nuestra sociedad. 
Son pocos. por no decir que se podrían 
contar con los dedos de una mano. los 
empresarios cinematográficos provin
ciales que los ut ilizan. Son caros. 
indudablemente. pero sus resultados 
podrían sorprender a más de uno. Por 
otro lado. cada pellcula. por sus espe
ciales características. necesita de un 
lanzamiento propio. único. que muy 
pocas veces se utiliza. Hay tltulos que 
por su especial significación se lanzan 
prácticamente por si solos; pero otros 
necesitan una promoción estudiada. 
especial. que nunca -y aqul si que no 
hay excepciones- se hace. Yeso que 
una promoción estudiada. adecuada a 
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cada caso, seria una de las grandes 
defensas de los empresarios frente a 
la televisión y el vídeo familiar o 
público. Se ha perdido por completo 
-yen esto no tienen sólo la culpa los 
empresarios, sino quizás más las 
distribuidoras- aquella costumbre, 
sana costumbre estaría dispuesto a 
asegurar, de repartir propaganda 
directa de las películas no sólo en el 
interior de los cines yen propia mano 
del espectador, sino también por las 
calles y plazas de nuestros pueblos. 
Era un método de propaganda directo 
del empresario al posible espectador, 
quizá lento, pero eficaz, que no estada 
mal que se resucitase, pues deben 
pensar en la promoción de sus produc
tos y, lo que es más importante, selec
cionar cuidadosamente los mismos. 

LAS DISTRIBUIDORAS, 
DICTADORAS 
DEL NEGOCIO 

Pero aquí, yen su descargo, hay que 
decir que se tropiezan con un obstá 
culo que, de momento, parece i:1salva
ble: los " lotes" de las distribuidoras. El 
empresario cinematográfico de pro
vincias no es libre de elegir los produc
tos que va a exhibir en su local. Está en 
manos de las distribuidoras, las 
auténticas dictadoras del negocio 
cinematográfico en nuestro país. Las 
distribuidoras establecen, a principio 
de temporada, unas " listas de mate 
rial" que los empresarios deben con 
tratar íntegras, sin poder quitar o 
al'ladir absolutamente nada. Listas 
que, en su mayorla, se hallan forma 
das por dos o tres películas atractivas y 
el resto -hasta incluso a veces dos 
docenas de títulos- compuesto por 
una serie de películas de " relleno", de 
escasa o nula calidad, difícilmente 
comerciales y de atractivo más bien 
escaso para el público. y no me refiero 
ya a la calidad puramente artística, 
sino a la misma comercialidad. Y el 
empresario tiene que "tragárselas" 
enteras si quiere hacerse para su 
local con esos títulos que, de ante
mano, sabe que van a darle buenos 
resultados. El problema viene cuando 
tiene que pasar los otros. Hasta el 
punto de que hay ya algunos - los 
conozco personalmente- que pagan 
los mínimos exigibles por contratación 
y no los pasan por sus cines. De otro 
lado,esta política de " lotes" de las dis
tribuidoras, impide también que títu
los interesantes de otras marcas 
puedan acceder a la programación de 
muchos locales y que incluso queden 
inéditos en las diferentes localidades 
que sólo t ienen uno o dos locales de 
exhibición. Porque nuestros empresa
rios son gentes de costumbres fijas, y 
trabajan siempre con las mismas mar
cas, cambiando con muchísima difi -
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cultad a otras. Aqu í no hay más que 
una solución, la unión firme y fuerte 
de todos los empresarios, que deben 
formar una pil'la frente a las imposicio
nes de las d istribuidoras y hacerles ver 
algo que, para mí, está muy claro: sin 
ellos, las distribuidoras no podrían 
sobrevivir. Quizá algunas, sobre todo 
las grandes multinacionales, poddan 
convertise a su vez en exh ibidores - si 
es que la ley lo permite, que no estoy 
en estos momentos muy seguro de 
ello- pero no todas podrfan de la 
noche a la mañana establecer esta 
solución. No olvidemos algo muy 
importante y es que la industria cine 
matográfica se apoya en tres grandes 
pilares: producción, distribución y 
exhibición. Si uno de ellos falla, el edi 
f ic io cuidadosamente levantado se 
vendrla al suelo. Los empresarios 
cinematográficos no parecen haberse 
dado cuenta de ello y siguen siendo el 
" pariente pobre " de la industria, el 
que está pagando los "platos rotos " de 
una crisis que está haciendo desapa 
recer a muchos de ellos. Pero, para 
poder ejercer su fuerza , deben estar 
unidos y defender en corporación sus 
intereses. Unos intereses que no son 

quejarse de la competencia qu~ les 
hace la televisión o de la explotación 
masiva que de títulos cinematográfi 
cos se nutre la industria del vídeo o 
protestar por la obligatoria cuota de 
pantalla o en tener la exclusividad 
absoluta en la difusión cultural del 
fenómeno cinematográfico. No; su 
batalla está en su propia desunión, en 
su incapacidad para pensar y actuar 
en conjunto y como gremio. Por eso, 
cuando la crisis se apodera de uno de 
ellos, está solo, debe luchar solo y es 
un vencido de antemano. Su única 
solución es cerrar su cine, convertirlo 
en apartamentos, bares, bancos o dis
cotecas. Lamentable, pero cierto. Y la 
prueba la tenemos en que cada -vez 
son más los cines que se cierran y 
menos los que se abren . Se calcula 
que, a lo largo de cada al'lo, en nuestra 
provincia se cierran de cinco a seis 
locales cinematográficos. Eso en una 
provincia que, en los al'los cincuenta, 
tenía uno de los censos más amplios 
de locales de exhibición por habitante 
del país. No había entonces un pueble
cito que, al menos, no tuviera un cine 
para sus habitantes. Hoy, son muchos, 
demasiados, los pueblos de nuestra 
provincia que están desprovistos de 
locales de exhibición; y en los que 
todavía hay alguno, lo normal es que 
sólo funcione durante uno o dos días 
en los f ines de semana, y con dificul 
tades, siempre expuestos a cerrar en 
cualquier momento. Y esto no es una 
consideración, sino una real idad, aun 
que sea una realidad dolorosa para 
qu ienes amamos el cine. Que es algo 
mucho más importante de lo que 
muchos empresarios se creen, yalgo 
también mucho más trascendental 
que un " negocio" . Porque estamos 
hablando de un medio de difusión de 
cultura, del " arte" más significativo y 
definidor del siglo XX. Lo malo de todo 
esto es que los empresarios cinema 
tográficos no son en el fondo los cul 
pables directos de la situación, sino las 
víctimas de una serie de circunstan 
cia s que si bien ellos han contribuido a 
crear les han superado en sus fuerzas. 
Hoy se necesitan empresarios 
emprendedores, con nuevas ideas y 
nuevos métodos de trabajo. Yo sé que 
existen . Ahora tienen que dar un paso 
al frente y sal ir a la luz. 

Permftaseme que, como final , haga 
un poco de estadística . En la actual i
dad, hay en nuestra provincia alrede
dor de cuarenta cines en funciona
miento. Hace quince años eran más de 
un centenar. De los que quedan, 
¿cuántos se cerrarán antes de fin de 
año? En Ciudad Real , capital, a princi 
pios de los a 1'1 os setenta llegamos a te 
ner cinco cines en funcionamiento al 
mismo tiempo. Hoy sólo tenemos dos. 
Es un dato significativo. 

F. BADIA 
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Pintores foráneos 

Ruiz Mencía 
Ruiz Menera, vallecano de naci 

miento y de familia palentina, es un 
joven pintor madrileño que nace hace 
29 años. El mismo se considera un 
autodidacta nato. Aprende a pintar a 
través de lo que lee en los libros o ve 
en multitud de exposiciones que 
visita . En sus comienzos usa el lápiz y 
el carbón, con gran soltura, consi
guiendo magnlficos efectos de claros 
curo . Una vez que se siente 
perfectamente maduro, dec ide 
enfrentarse con el color al óleo. 

Monta su primera exposición en el 
barrio donde por primera vez ve la luz: 
Vallecas. A partir de ahí busca salones 
y salas de exposiciones en los que mos
trar a un público, lo más amplio posi 
ble, su obra . Le preocupa y busca que 
la gente conozca su producción. Des
pués de varias exposiciones en Madrid 
capital y un corto periplo en Manzana 
res, recala finalmente en Ciudad Real 
capital. 

En su corta, pero Intensa carrera 
como pintor hay que destacar tres 
fases de su pintura. En una primera 
fase se encuentran las obras de su 
principio de carrera en las que se apre
cia una constante evoluc ión en el 
dominio del color. En una segunda 
fase puede verse en las obras un cui
dado más meticuloso y un perfeccio
namiento tanto en forma como en 
colorido. La tercera fase viene mar
cada por un cambio notable en su pin 
tura en relac ión con las obras 
anteriores. Su paleta se convierte en 
monócroma, con sólo ocres, verdes o 
azules, conjugándolos de manera tan 
armon iosa que su cuadros producen 
un agradable efecto y sensación a 
quien los contempla . 

La obra que presentó Rufz Menera 
del 17 al 30 de abril en la sala de 
Exposiciones de la Casa Municipal de 
Cultura , comprendió 46 cuadros, 
muestra clara de su evolución y tra 
yectoria. En ellos pasa de lo clásico a lo 
maduro de una manera rafda y eficaz. 
Su obra comprende paisajes y bodego
nes. Los primeros son de un estilo tan 
personal que dificil mente pueden ser 
catalogados en ninguno de los actual 
mente conocidos. Lo mismo puede 
decirse de los bodegones. 

No es pintor de muchos colores, 
pero los que emplea lo hace con 
acierto y armgnfa. Sus cuadros refle 
jan lo que el pintor siente, sus senti -

CULTURA 

Cuadro de Mencla 

Cuadro de Ruiz Mencla. 
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Manuel López-Villaseflor y López
Cano nace en Ciudad Real el 28 de 
junio de 1924. Desde los primeros 
aflos de su vida manifiesta su inclina
ción al mundo ae la pintura, asr a los 
once aflos obtiene el Primer Premio 
Extraordinario de la Asociación de la 
Prensa, en la primera Expo.sición de 
Arte Infantil Manchego. 

En plena guerra civil asiste, durante 
las noches, a los cursos de dibujo en la 
Escuela de Artes y Oficios, con don 
Manuel Mendra . A la vez que realiza 
los estudios de bachillerato, pinta sus 
primeros cuadros al óleo y lee a los 
novelistas y poetas de la generación 
del 98. En 1942, se traslada a Madrid 
tras serie concedida una beca de la 
Diputación, e ingresa en la Escuela de 
Bellas Artes de San Fernando. En el 
verano de 1945, viaja a Marruecos y 
en el mismo afio asiste a la Exposición 
de Valdepeflas. 

En 1946 la Exposición Nacional de 
Bellas Artes rechaza dos cuadros 
suyos lo que no es óbice para que al 
afio siguiente, con la ilusión en alza, 
finalice sus estudios en la Escuela 
Superior de Bellas Artes. En 1948, 
expone en el Casino de Ciudad Real , y 
por primera vez en Madrid en la sala 
Macarrón, con el pintor López Torres. 
En el mismo afio es accésit en los Con
cursos Nacionales de Pintura . 

En 1949, obtiene la Pensión del 
Estado, "re mio Roma, y se traslada a 
dicha ciudad desde donde, en sucesi
vos aflos, viajará por distintos parses 
europeos, poniéndose en contacto con 
los movimientos de vanguardia. Des
cubre la gran pintura mural del "cuat
trocento" italiano y conoce a Marino 
Marini. 

En 1950, hasta su vuelta a Espafla, 
concurre a las exposiciones de las 
Academias extranjeras en Roma, Bie
nal de Venecia . En el51 , en la Primera 
Bienal Hispanoamericana de Arte, 
obtiene el premio " Draz de Villar" , 
Cuba. En 1952, obtiene la primera 
Medalla de Oro en la Exposición 
Nacional de Bellas Artes con su cua 
dro " El cuerpo del mártir", y el mismo 
afio el Gran Premio en la Exposición 
Internacional de Agrigento (Italia). 

Invitado especial a la Exposición 
Internacional de Messina, Ital ia, en 
1953, permanece alll hasta el afio 
siguiente, en que de regreso a Espafla, 

MANCHA 
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López-Vi Ilaseñor 

En 1970 Ciudad Real 
le nombra 

hijo predilecto 
ofreciéndole 

un homenaje popular 

Manuel López-Villa señor. 

realiza los murales para el trasatlán
tico " Cabo San Roque", y el mural 
para la Basllica de Atocha de Madrid. 
En 1956, realiza la primera gran Expo
sición en las Salas de la Dirección 
General de Bellas Artes. da comienzo 
a los grandes murales en la Diputa
ción de Zaragoza, y es nombrado aca
démico correspondiente de Bellas 
Artes de San Fernando. En 1957 es 
seleccionado para representar a 
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"Homenaje a Juan Alcaide ", 1980. 

Espafla en la IV Bienal de Tokyo y par
ticipa en la exposición de Art istas 
Manchegos en el Museo de Arte 
Moderno de Madrid. 

En 1958, realiza la segunda exposi
ción en las Salas de la Dirección 
General de Bellas Artes y es llamado a 
ocupar la cátedra de pintura mural en 
la Escuela de Bellas Artes de San Fer
nando, al afio siguiente obtiene, por 
oposición, la cátedra de Pintura Mural 
y Procedimientos pictóricos, desarro
lla gran actividad en numerosas expo-

"Exodo V", detalle de "La partida", 1977. 

CULTURA 

siciones individuales y colectivas, yen 
la docencia, siendo subdirector y jefe 
de estudios de la Escuela de Bellas 
Artes de San Fernando durante siete 
aflos. 

En 1960, realiza los murales al 
fresco en la Diputación de Ciudad 
Real. En el61 , expone en Colon ia, Ale
mania, yen el66 participa en la " Inter
national Galiery" , Cleveland, Ohio. 
Ciudad Real le rinde un homenaje 
popu lar en 1970, nombrándole hijo 
predilecto. En el mismo afio construye 
su casa-estudio en Torrelodones, 
donde en adelante trabajará preferen
temente. El Museo Vaticano adquiere 
en 1973 su cuadro " Avila Mística ". 
Comienza sus series del " Exodo", 
" Retratos de cosas", " Reencuentro en 
el t iempo", " Muros" , iniciando una 
fuerte preocupación por la pintura tes
t imonio. 

Durante la mitad de la década de los 
setenta toma contacto con artistas e 
intelectuales manchegos, surg iendo 
la idea de la formación de la Fundación 
Cultural de la Mancha. En 1981 , 
realiza IIn Clirso de Arte en la Funda 
ción, con sede en Almagro, y, en cola 
boración con el Ayuntamiento de 
Torrelodones (Madrid) promociona 
la Primera Semana Cultural y la inau
guración de la Casa de Cultura. En 
1982 es propuesto como miembro del 
Instituto de Estudios Manchegos, 
siendo además Comendador de la 
Orden del Mérito Civil y de Isabel la 
Catól ica. 

Durante la mitad 
de la década 
de los etenta 
toma contacto 

con artistas 
e intelectuales 

manchegos 
urgiendo la 

Fundación Cultural 
de la Mancha 

Cuando se acerca un alma a tu pin-
I tura 

y ante tu paz violenta se detiene, 
no puede resistir tanta amargura 
bajo esa claridad que la contiene. 

Terrible claridad donde la sombra 
se queda como esfinge de tu m ina. 
Quiere nombrarte a gritos, y l ayl te 

I nombra 
con una bruta piedra en la retina. 

Selfor villaselfor: gloria concreta. 
Tus panes, tus membrillos y tus peces 
son lo vulgar del lego a su paleta. 
Por dentro están tus éxtasis, tus pre-

I ces, 
tu sujetar mil veces tus mil veces ... 
ILa santidad diffci l del asceta! 

JUAN ALCAIDE 

Valdepelfas. 1947. 

. .. " Sólo me atreverfa a decir que el . 
arte de Villaseñor ha penetrado y se ha 
incorporado a la corriente más pro
funda. más metaffsica, de la plntura 
espalfola. la que busca el ser de las 
cosas. La pintura de Villaselfor no es 
de tema manchego. pero la suya sI es 
la obra de un manchego. de un caste
llano. de un hombre de la meseta. Es 
una obra dramática, en que cada 
objeto se aisla. se individualiza, con
mueve al universo con el patetismo de 
un grito: soy, existo". (. . .) 

MANUEL.ESPADAS BURGOS 

Director del Instituto de Estudios Man
chegos 
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EN LA REGION ... 

OBJETIVO CASTILLA-LA MANCHA 
(De lunes a sábado a las 13,30 h.) . 

Un Informativo Total 
RUEDA RATO, LA PRIMERA CADENA DE RADIO CON COBERTURA REGIONAL 

EMISORAS: 

Radio Ciudad Real O. M., RCR-2 F. M., Rad io Cuenca F. M., Radio Guadalajara F. M., 
Radio Luz-Alcazar de S. Juan F. M., Radio Sol-Valdepeñas F. M., Radio Tajo F. M., Radio 

Talavera F. M. Y Radio Toledo O. M. 

MANCHA 
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Fachada principal de la propiedad A la derecha la torre. cuya construcción. según algunas opiniones pudiera remontarse al siglo XII. 

Galiana, una finca 
manifiestamente desconocida 

Enclavada a escasa distancia de la capi- . 
tal , la finca Galiana constituye una de las 
grandes extensiones agrarias de la provin
cia de Ciudad Real, cuyo título de propiedad 
ostenta, desde 1975,Ia Diputación Provin
cial. A través de Convenios realizados con el 
Centro Multiplicador de la Cámara Agraria y 
con la Escuela de Ingeniería Técnica Agrí
cola de Ciudad Real, la finca cumple uno de 
los objetivos de la adquisición; convertirla 
en centro de experiencias y mejoras agra-

rias. La autofinanciación, remontado el 
anterior déficit, constituye asímismo una 
meta para sus responsables, que verían de 
este modo, cumplido el carácter social de la 
finca. La casa, situada en Lin enclave desde 
el que se dominan gran parte de las tierras, 
es una mansión señorial en perfecto estado 
de conservación que, en esporádicas oca
siones, es oCLipada por distinguidos visitan-' 
tes de Ciudad Real. 

Constituyó la actual dehesa 
Galiana, un antiguo mayorazgo fun 
dado en el siglo XVI por don Cristóbal 
Trevií'lo, gran caballero de Cilldad 
Real , asl llegó hasta 1875, aí'lo en que 
siendo su propietario don José Ramón 
Maldonado.fue confiscada y sacada a 
pública subasta en el Boletln Oficial de 
la Provincia . Pasó entonces a propie
dad de la familia Barreda -Trevií'lo que 
la vendió al término de la guerra civil 
espaí'lola, a la familia Fernández
Ovies. 

Del mayorazgo se conserva la torre, 
conocida como el castillofundaci6n del 
marqués de Casa-Trevii'\o y cuya origi
naria denominación, posiblemente 
tomada por su proximidad al do Gua
diana, era Halli -anna, de donde deriva 

la actual de Gal iana. En su fachada 
pueden hoy observarse las armas de la 
familia Trevií'lo. 

Adosada a la torre y com l1 nicada 
con ella, se encuentra la casa, posible
mente del siglo XVIII , y demás depen
dencias. La extensión de la primitiva 
f inca se estima en unas 10.000 hectá
reas , quedando entonces dentro de su 
perlmetro el pueblo de Valverde y 
algunas otras poblaciones hoy des
aparecidas. 

Famosa por su ganaderla, que fundó 
D. Alvaro Pedro Maldonado, la finca 
estuvo dedicada al cl lltivo de produc
tos de regadío, secano, vino, olivos, y, 
además de una renombrada ganade-

MARI CARMEN SANCHEZ 

da de toros, contó con IJn número con 
siderable de cabezas de ganado lanar. 
En tiempo de S L! expropiación se 
supone que debla n trabajar en ella 
l/nos 80 gai'\anes y qt1e habda 160 
mulas. 

LA DEHESA OCUPA UNA 
SUPERFICIE SUPERIOR 
A LAS 600 HAS. 

Actualmente la finca , situada en el 
término municipal de Cilldad Real, a 
doce kilómetros de la capital (carretera 
de Piedrabuena),t !ene una superficie 
de 636 hectáreas, 23 áreas y 82 cen
tiáreas. se dedica a cultivos de secano, 

MANCHA 
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pastos, labor y regadfos. Tiene casa y 
otros edificios que comprende la finca 
como anejos a élla y la fachada princi 
pal de las edificaciones al saliente, y 
comprende una superficie de 3 .. 620 
m2. 

Cruza la posesión el camino de 
Benavente, que separa la primitiva 
dehesa de Galiana de la de Benavente, 
otro camino que queda dentro de su 
perímetro es el que va desde la aldea 
de Valverde a Alcolea de Calatrava, el 
camino de Picón; el de Ciudad Real a 
Alcolea y Piedrab'.Iena, y la carretera 
que conduce de esta capital a la villa 
de Piedra buena. 

Linda toda la finca, por el saliente, 
con la madre del río Guadiana (donde 
existe una isla que pertenece a la finca 
que describe), tierra de Victoria Bas
tante Garcfa; al mediodía con las fin
cas de D. Salvador Pérez Peláez, y D. 
Raimundo de la Flor Martín entre 
otros; al poniente,con las tierras de 
Elisa y Félix Bermejo, Victoria Bas
tante Fernández y otros, y al norte, con 
las propiedades de Dona Elisa y Dona 
Me Jesús Medrano Cendreros y con el 
rfo Guadiana. (La descripción anterior 
se hace sigu iendo la Que figura en la 
escritura de adquisición). 

EN 1975 LA OIPUT ACION 
PROVINCIAL AOQUIRIO LA 
FINCA 

La finca fue adquirida por la Excma. 
Diputación Provincial a D. Fernando 
Pérez Ullibarri ~rasac y a su esposa 
oe. Ana Me Fernández Corugado Fer
nández, mediante escritura de 
compra-venta otorgada el 21 de julio 
de 1975 ante el notario de Ciudad Real 
D. Vicente Gutiérrez Cueto. Fue valo
rada, según consta en la escritura, en 
85.353.015 pesetas, si bien su adqui
sición ascendió a la suma de unos 125 
millones de pesetas habida cuenta de 
la valoración de la parte urbana, la 
maquinaria y una plusvalra de un 15 % 
del valor de la finca de la que se hizo 
cargo la Diputación. 

Adquirida con la finalidad de con
vertirla en centro de experiencias 
agrarias, en ella se ha venido reali 
zando una serie de actividades enca
minadas a una mayor rentabilidad y de 
cara a su carácter social. Cabe desta
car entre ellas la adquisición de un 
anemómetro, de un aerogenerador y 
de un enrollador BAUER en 1983, 
además se han realizado, en colabora 
ción con AINCRA, (Asociación de 
Investigación para la mejora del cul 
tivo de remolacha azucarera), ensayos 
sobre el cultivo de la remolacha, se ha 
implantado un área de experienclas 
con la Escuela de Ingenierfa Técnica 
Agrícola de Ciudad Real, así como 

MANCHA 
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El Presidente de la Comisión de Agricultu
ra, senor López-Camacho, y el administra
dor de la finca. senor Vil/alba. ante el canal 
que atraviesa la finca. 

" : 

contactos con la Junta de Comunida
des de Cast illa-La Mancha para la 
implantación de l on laboratorio, y con 
la Cámara Agraria a través de un con
cierto para la implantación de un cen
tro multiplicador de semillas que se ha 
visto incrementado con setenta hectá 
reas. 

Informaciones recibidas del senor 
López-Camacho, presidente de la 
Comisión de Agricultura, a cuyo cargo 
corre la plánificación de la misma, y 
del sef'lor Villalba Chueca administra 
dor de la finca, inciden en el sentido de 
que el objetivo es lograr la autofinan
ciación de la propiedad dada la función 
social de la misma y al margen de los 
convenios realizados. 

En este sentido los resultados se 
presentan como halagüeños, así, las 
citadas fuentes informan que de un 
presupuesto cifrado para 1983 en 
48.447.275 pesetas de los que 
23 .802.275 correspondían a personal 
y 24.645.000 a utillaje, se gastaron 
43.276.414 pesetas (21 .803.909 
relativos a personal y 21 .472.505 a 
l.tillaje), con lo que se obtuvo una eco
nomía de 5.170.861 pesetas. En el 
mismo al'\o el importe total de los pro
ductos de consumo destinados a la 
propia f inca y que deben tanto con 
tabilizarse en la partida de ingresos, 
ascendieron a 3.284.168 pesetas dis
tribuidos en alfalfa, cebada, marz, trigo 
para sembrar, paja para pienso ycama 
del ganado, corderos para vida etc. 

En cuanto al rendimiento, los datos 
relativos a la cosecha vendida en el 
ejercicio del af'lo 84, presenta la 
siguiente valoración: 

cebada .. .. .. .. ... . . . 
corderos . ...... ..... . 
corderos ...... . ..... . 
lana . . .. ... ......... . 
leche .......... . .... . 
leche .. .. ....... . . .. . 
alfalfa ............. . . 
tr igo . .... .. .. ...... . . 
avena .............. . 
girasol . ... ...... . ... . 
pastos ... . .......... . 
ovejas .. . . .. ..... . .. . 
maíz ..... . . .. . ..... . . 

Total . . . . ...... . . 

14.297.752 
2.806.451 
1.289.253 

204.540 
669.838 

90.340 
91.410 

1.049.070 
1.010.185 

174.460 
320.000 
110.220 

12.643.151 

34.856.672 

A los anteriores beneficios habría 
Que af'ladir 617.320 kilos de remola 
cha aún sin vender Que pueden 

I suponer unos ingresos aproximados 
de cinco millones de pesetas, así 
mismo habrfa que contabilizar como 
ingresos un importe de 3.622 .190 
pesetas correspondientes a productos 
destinados a Hospitales y Hogares y 
24.000 kilos de cebada, 3.000 kilos de 
maíz, y paja por valor aproximado de 
un millón de pesetas dejados para la 
f inca, todo lo cual arrojarla un importe 
superior a los 45 millones de pesetas. 
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LOS INGRESOS, EN 1984, 
EXPERIMENTARON UN 
AUMENTO DEL 20 % 

Se calcula que los ingresos han 
experimentado un aumento del 20 % 
en dicho ejercicio del 84, lo que es más 
significativo ten iendo en cuenta q~e 
según indicaciones del sel'lor López 
Ca macho el déficit en ejerc icios ante
riores, atendiéndose a referencias 
remitidas de intervención, se cifraba 
en 14 ó 15 millones de pesetas 

El presupuesto para 1985,contem
pla un importe total de 47.714.820 
pesetas, desglosados en 23.579.820 
para gastos de jornales, 2.000.000 
para seguridad social y 22.135.000 
para ut illaje. 

Por lo que a personal se ref iere, la 
finca cuenta con 18 traba jadores fijos 
y un número fluctuante de contrata 
dos eventlJalmente para la recog ida de 
los cllltivos de riego \.! otros trabajos 
que slorjan y para los qlle el personal 
propio es insuficiente. En este sentido 
el trabajo qloe conlleva mayor número 
de contratac iones es el de la remola
cha, prod\.!cto este que a pesar de re
Sultar menos rentable que otros cult i 
vos desa rrollados con el personal f ijo o 
la ayuda de maquinaria, sig \.!e mante
niéndose debido en parte a la ayuda 
social que genera en mano de obra . 

HAY 18 TRABAJADORES 
FIJOS 

De otra parte se t iende a qlJe los 
beneficios de la producción recaigan 
en la propia provincia o en la región 
castellano-manchega, ello se consta 
ta , por ejemplo, en la venta de los pro
ductos remolacheros qt'e se reali za 
íntegr :.¡ mente en la azucarera de Ciu
dad Real , o del maíz que se vende en 
MERCOMANCHA, entidad en la que 
fueron entregados 327.580 kilos de 
maíz en el pasado ejercicio, repart idos 
con los 332.800 kilos que correspon
dieron a Bolal'los. 

De ca ra a la entrada de Espal'la en la 
Coml 'nidad Económica E~ ropea ,a la 
compet it ividad agraria q\.!e puede deri
varse, y en orden a mejorar en lineas 
generales la produ cción agrar ia , 
existe un conven io con el centro M t'l 
t iplicador de semillas de la Cámara 
Agraria, mediante el cual se destinan 
151 hectáreas a la selección de semi 
llas con el siguiente desglose: 

ALFA 20 Has 
ALFA 16 Has 
LOGRA 20 Has 
PEN 25 Has 
BECA 25 Has 
BECA 45 Has 

SOCIEDAD 

Por otra parte se dedican 65 hectá 
reas a las siguientes clases de cebada: 

PALLAS 14 Has 
PALLAS 13 Has 
DOBLA lO Has 
CITAMARA 20 Has 
PLAISA 8 Has 

El resto de la producción durante el 
presente al'los 1985 presenta una 
extensión de 153 hectáreas entre pro
ductos de regadro y secano según la 
distribución que se refleja en el cuadro 
adjlonto. 

Pero si bien la producción agrícola 
presenta ~' na explotación y rentabili
dad aceptables, no ocurre lo mismo 
con la sección ganadera. La slJperficie 

no cultivable que corresponde al 
monte bajo, la zona volcánica de la 
f inca -antiguo volcán de Galiana-, y 
la superficie de pastos q ~le se arrien
dan para el ganado vacuno, asciende a 
265 hectáreas. En esta extensión 
pasta el ganado que, en el períOdO 
comprendido entre el 111/ 84 al 
1/ 1/ 85, sumó 827 ovejas y 27 carne
ros. Su prodlJctividad es antieconó
mica. En este sentido el set\or López 
Ca macho, manifiesta su interés en 
real izar una mejor planificación que
previo estudio riguroso de la rentabili 
dad, repercutiría en ampl io beneficio. 

LA PRODUCCION 
GANADERA, 
UN OBJETIVO A MEJORAR 

Entre las mejoras previas a realizar 
se est ima una mejor dotación de jau 
las, la compra de modernos ordel'lado
res y la ret irada de las ovejas que no 
sean de producción y su reposición por 
ganado de la t ierra que presenta 
menores problemas de adaptación. La 
producción de leche actual osci la en 
torno a los 50 ó 60 litros diar ios. Un 
buen programa de ordel'lo que supu 
siera ordel'la r rotat iva mente y con 
cont inu idad unas 250 ovejas durante 
todo el al'lo, conlleva ría un aumento 

Ochocientas veintisiete cabezas de ganado lanar. 

MANCHA 
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El Presidente de la Comisión de Agricultura, señor López-Camacho, ante los montlculos 
de paja . . 

'. : 

/ 

! 

El interior de la casa tiene un cierto sabor campero y señorial. 

MANCHA 

considerable de dicha cantidad. De 
esta forma, opina el seflor López
Ca macho, cabe la posibilidad, dentro 
de las plan ificaciones futuras, de pro
ducir queso propio, de carácter artesa
nal, con la denominación " Queso 
Finca Galiana". La producción de 
queso es uno de los medios de subsis
tir para los ganaderos", en la finca 
estas pos ibilidades deberlan ser 
mayores ya qt;e se cuenta con pienso y 
forraje-pasto, paja propia. 

En cuanto al abastecimiento de 
agua se refiere, la finca , si bien ha 
sufrido las consecuencias de las ante
riores sequias, no presenta problemas 
acuciantes. Cuenta con un registro 
con toma del Guadiana que, a través 
de un canal, recorre la finca 'hasta la 
casa en una longitud de unos tres kiló
metros, y que presenta una capacidad 
de elevación en potencia de ochocien
tos mil litros/ hora si bien sólo se apro
vecha realmente un 20 % de las 
posibilidades. 

Cabe señalar por último, que, dado 
el carácter social de la finca y con la 
excepción de la remolacha y las posi 
bles mejoras ganaderas , su 
explotación se real iza ten iendo en 
cuenta el mayor rendimiento de los 
productos y su mínimo gasto, así 

. mismo en un intento de administra
ción trasparente, el señor López
Ca macho hace referencia al hecho de 
que todos los productos se venden con 
albarán y " se comprueban los pesos y 
ta lones con la ent idad compradora 
para llevar un control rígido de la pro
ducción y sus ventas. 
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Las feministas de Ciudad Real, pioneras en la toma de iniciativas 

Centro Asesor de la Mujer y Casa 
de acogida para maltratadas 

La Asociación de Mujeres Manchegas, que cuenta con el 
objetivo claramente marcado de luchar por la igualdad 
indiscriminatoria de los seres humanos -hombres 
mujeres- en el ámbito de un entorno social en el que las 
segundas siguen teórica y prácticamente marginadas, dió 
cumplimiento a un nuevo escalón de su trayectoria, con la 
inauguración, el pasado 16 de abril , del Centro Asesor de la 
mujer para la provincia de Ciudad Real. Asistieron al acto la 
subdirectora del Instituto de la Mujer, Isabel Romero; la pre
sidenta de la Asociación de Mujeres Manchegas, Charo 
Tapia, Julia Asensio y Concha Tolosa, representantes de la 
Asociación; Maite Simarro, del Instituto de la Mujer, y 
diversas autoridades provinciales: Francisco Javier Martín 
del Burgo, presidente de la Diputación, Anastasio López 
Ramírez, vicepresidente, y el delegado provincial de Cultu 
ra, José María Cano de Mateo. 

Con la colaboración del Instituto de 
la M ujer. la patrocinación de la Dipu
tación y la organización y gestión a 
cargo de la Asociac ión de Mujeres 
Manchegas. el Centro Asesor de la 
mujer supone inicialmente una posi 
tiva valoración gestora de las feminis
tas de Ciudad Real. habida cuenta de 
que sólo existen otros cuatro.con la 
misma finalidad informativa. en toda 
la geografla espaf\ola. repartidos en 
las localidades de Madrid, Cáceres. 
Sevilla y Pamplona (regido por femi
nistas en colaboración con el ayunta 
miento). 

La información. las vlas de solución 
a los malos tratos y el cambio de men 
talidad de la sociedad son objetivos a 
lograr a través de un racional izado 
programa fundamentado en los 
siguientes puntos: 

-Asesoramiento legal y de todos 
los recursos públicos y privados. 

-Información de las vlas de acceso 
a la educación con el objeto de que 
pueda obtener una vida autónoma. 

- Prestación de medios humanos y 
económicos a toda mujer que haya 
sufrido cualquier t ipo de agresión. 

-Denuncia pública de los casos. 
rea lizando un trabajo permanente de 
sensibilización y educación de cara a 
la población. 

-Estudio de la problemática de la 
mujer en Ciudad Real. 

-Preparación de charlas y cursillos 
en barrios. 

., La in(ormación·::::· .... ::. 
la,' : ... la de ~luc¡óR.:" 
'a 10 .:malo ·::.trato 
.. y: eLcambio de '. 

' . ., mentallda.d. 
de la pciedad .,:.: 

.... obJetivo 
.. ..:-aéi :. Cen tro .A 
." 'dé lá: M T 

.:.:::::::::::::::::.:.,.:.:.; .':' .. :' .... : ..... 

- Organización de encuentros con 
colectivos de mujeres de otras ciuda
des con el fin de unif icar esfuerzos y 
planteamientos. 

Con un potencial humano de cinco 
personas integrantes de la Asociación 
de Mujeres Manchegas. una abogada 
y una piscóloga. el centro ha contado 
con una aportación incial de la Diputa 
ción Provincial de 5.500.000 pesetas 
gestionadas a través del área de Salud 
y Bienestar Social que preside Anas
tasio López; con la ayuda del Instituto 
de la Mujer para inmuebles y mobilia
rio. y. cara al furuto. con subvencio- . 
nes. actualmente en gest ión. de la 
Junta de Comunidades de Cast illa-La 
Mancha y del Ayuntam iento de Ciu
dad Real. 

Con vistas a su conversión en lugar 
de "encuentro" de todas las mujeres 
de la provincia. el centro ha iniciado. 
por otra parte. una ampl ia campaí'la 
publicitaria por toda la provincia que 
supondrá no sólo darle a conocer. sino 
también iniciar la toma de un primer 
contacto con las mujeres de estas t ie
rras. 

CASA DE ACOGIDA 
PA RA 6 MUJERES 
Y SUS HIJOS 

Paralelamente. en el mes de mayo. 
tendrá lugar la apertura de una Casa 
de Acogida a mujeres maltratadas que 
contará con una potencialidad mlnima 
para seis mujeres y todos sus hijos 
hasta una edad de 14 af\os o en caso 
exepcional hasta los 16. Contará con 
una extensión de 200 m2 repartidos en 
dos pisos normales dentro de una 
comun idad de vecinos . • El criterio de 
selección para la admisión de mujeres 
está pensado de forma proporcional a 
las necesidades y situación de las mis
mas. A este respecto la casa manten
drá siempre abierta sus puertas para 
casos limite. de malos tratos ostensi
bles. que tendrán acogida inmediata. 
si bien se exigirá la condición previa de 
denunciar el caso en comisaria. Igual 
mente existirá una especie de regla
mento interno que habrá de ser 
aceptado y respetado por las mujeres 
acogidas. para las que se establece 
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Presentación del Centro Asesor de la MUJer. 

una permanencia de veinte dfas 
mfnimo y de dos meses máximo, 
en cuyo término se llevarán a cabodili
gencias oportunas encaminadas a la 
posible ~olución de sus problem~s. 

En If:l presentación del Centro, Julia 
Asensio indicó que desde su legaliza
ción, en 1981 , la Asociación de Muje
res Manchegas venIa planteándose la 
necesidad de creareste centro una vez 
que se tuvo conocimiento de la exis
tencia de malos tratos de que son 
objeto muchas mujeres, (durante 
1983, se presentaron 250 denuncias 
en Madrid, 200 en Barcelona, 70 en 
Bilbao, 40 en Zaragoza y 160 en Sevi
lla) y anadió que, aunque la legislación 
cambia, las costumbres lo hacen más 
lentamente, de donde surge la necesi
dad de información. 

CORREGIR LA 
DESIGUALDAD EXISTENTE 

Anastasio López,por su parte, 
comentó que, tras el planteamiento 
del problema a la Diputación y a la 
vista de la necesidad de transforma-

MANCHA 
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ción de la sociedad entre cuyos secto
res más importantes está el de la 
mujer de la que en la práctica no se 
respetan los derechos quedando rele 
gada a la reproducción, el trabajo 
-mano de obra barata- y a una baja 
participación en la polltica (sólo el 6% 
de las mujeres espanolas acceden a 
ella), se articuló la creación del Centro 
a través de un Proyecto que va a firmar 
la Diputación con el Instituto de la 
Mujer y de un Convenio con la Aso
ciación de Mujeres Manchegas para 
que ellas se responsabilicen del Cen
tro y de los pisos. " El Centro, dijo, va a 
tener el apoyo permanente de la Dipu
tación que t iene confianza absoluta en 
la Asociación para corregir la desi
gualdad existente". Constató la inicia
tiva de la Asociación que se erige, en 
parte, en pionera, e informó que la 
Diputación ha contratado a Charo 
Tapia como funcionaria de empleo 
para llevar la coordinación. 

Indicó Charo de Tapia que, en efecto, 
actuará como coordinadora no sólo 
ante la Diputación, sino también ante 
el resto de los organismos -sanidad, 
trabajo, educación-, a fin de realizar 

convenios Que apoyen el proyecto del 
Centro y Casa. Anadió que se pretende 
hacer algo vivo, un lugar de "encuen
tro", con realización de actividades 
que también se sacarán a los diferen
tes pueblos. 

La discriminación como fenómeno 
que sigue existiendo aunque de forma 
más sutil y la situación enganosa de la 
mujer fueron algunas incidencias de 
Concha Tolosa quien apuntó que hay 
que cambiar la sociedad y que este 
Centro entra de lleno dentro de las 
actividades de las feministas . Dijo 
que, según datos de la O.I.T., las muje
res efectúan las 2/ 3 partes del trabajo 
del mundo, mientras que sólo perci
ben la décima parte del beneficio 
generado por ese trabajo, lo que con
lleva la necesidad imperiosa de con 
cienciar a la mujer, en la mayorfa de 
los casos desconocedora de sus dere
chos, y de darle también una educa
ción en aspectos como el sexual. A 
este respecto denunció que los partos 
en adolescentes se han quintupl icado 
desde 1982, y esto t iene como causa 
la desinformación. 

Isabel Romero matizó que las admi
nistraciones están comprometidas en 
el hecho de que la mujer no esté dis
criminada, pero que la práctica no es 
siempre satisfactor ia, de donde deriva 
la Importancia de que el proyecto del 
Centro se lleve a cabo en colaboración 
con un organismo oficial. Senaló que 
las mujeres ganan 'un 20% menos Que 
los hombres y con frecuencia no cono
cen las leyes por estar consideradas 
como ciudadanas de segunda clase 
que, todavla en 1985, siguen siendo 
maltratadas por sus maridos. 

Finalmente Maite Simarro citó los 
centros de información existentes en 
Madrid, (que también cuenta con dos 
Casas-refugio en las que suelen estar 
ingresadas unas veinte mujeres por 
mes), en Cáceres y Sevilla, y algunos 
que están en proyecto de apertura en 
Palma de Mallorca, Gijón, Zaragoza,La 
Coruna, Canarias, etc. Reincidió en 
que los mismos deben dedicarse a una 
labor informativa ya ser, a la vez, lugar 
de encuentro y Que, a través dellnsti
tuto, están programadas diferentes 
campanas entre las que habrfa que 
resaltar las previstas sobre los malos 
tratos y sobre información profesio
na l. 

Francisco Javier Martln del Burgo, 
tomó también la palabra para resaltar 
el hecho de que en otros paises, en el 
parlamento sueco o en el noruego por 
ejemplo, la mujer está más incorpo
rada a la vida polltica, lo que debe ser 
también un objetivo para la mujer 
espanola y matizó que. aún en nues
tros dlas, sobre todo en sectores más 
conservadores, se sigue "viendo con 
malos ojos" el hecho de que la mujer 
salga de la casa para incorporarse a 
otras actividades sociales. 
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AMPLIO PROGRAMA 
DE ACTIVIDADES 

Es importante reserlar de otro lado 
que la Asociación ha iniciado ya 
amplio programa de actividades en 
base a la animación y dinamización 
cultural y social para las mujeres de la 
provincia que se está llevando a cabo 
desde los primeros dlas de abril y se 
diversifica en actividades externas por 
diferentes localidades e internas, en el 
propio Centro Asesor. 

Con respecto a las ;>rimeras, se 
están realizando ya una serie de sali
das periódicas a pueblos de la pro
vincia para. por una parte, difundir el 
Centro Asesor y los servicios que 
presta y por otra, fomentar grupos de 
mujeres en sus propias localidades y 
que hagan ellas mismas demanda de 
actividades según sus necesidades 
tales como: 

-Alfabetización 
-Servicios Sociales y culturales de 

que carecen, como guarderlas y biblio
tecas. 

- Situación económica de las muje
res, tipo de desigualdad salarial o 
necesidades de salida profesional. 

- Análisis del trabajo doméstico, 
etc. 

A partir del conocimiento de ésto, el 
Centro intentará ofrecer respuesta a 
estas propuestas y estará abierto a 
cuantas fórmulas concretas se adop
ten como medida y que pueden ser 
mesas redondas, charlas, cursillos de 
alfabetización, etc. 

TALLERES 
EXPERIMENTALES 
EN EL CENTRO 

En cuanto a las actividades a reali 
zar en el propio Centro, para las que se 
tiene intención de racionalizar los 
horarios y facilitar en la medida de lo 
posible los autobuses, se enmarcan 
en la creación de talleres experimen
tales permanentes, con profesionales 
adecuados para cada caso, tales como 
Iniciación a la lectura desde un punto 
de vista feminista, Iniciación a las for
mas y los colores, Conocimiento del 
propio cuerpo y sus posibilidades 
expresivas, Proyecto periódico de pro
grama de radio para dar difusión al 
centro y tener consultas directas, etc. 
Sin fecha, pero ya programada, la pri 
mera actividad en los locales del Cen
tro, consistirá en la proyección de un 
video basado en un programa femi
nista de televisión con el titulo "Vién 
dolas venir" a la que seguirá una 
fiesta informal. 

la idea inicial es solicitar del Ayun
tamiento u otros organismos, locales 
apropiados para la celebración de los 
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Representantes de la Asociación de M Ujeres Manchegas en plena sesión de trabaJO. 

actos. MANCHA ha tenido, no obs
tante, conocimiento de un ambicioso 
proyecto de la Asociación, al que por 
su categorla de Simple "potencia " no 
se ha dado difusión, consistente en el 
logro de un asentamiento lo suficien
temente amplio como para dar cabida 
en un mismo recinto a las instalacio
nes del Centro Asesor y a otros espa
cios que se acondicionarán para 
talleres, salas de reunión para actos 

informativos, culturales o recreativos 
e incluso desde el que se pudiera man
tener una relación cercana con la casa 
de acogida, lo que sin duda supondrla 
un contacto más estrecho entre las 
diferentes áreas y un ahorro conside
rable de tiempo. 

MARIA DEL CARMEN SANCHEZ 
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Centros de Orientación Familiar 
e: 

Entre la contracepción y la . , . 

procreaclon 
Los centros de orientación familiar están proporcionando 

un servicio indispensable de atención al ciudadano en 
cuanto a planificación personal y familiar se refiere. Sin 
embargo, el concepto por el que en un principio se crearon 
estos centros de asistencia ha variado sustancialmente, 
enfocándose su funcionamiento no sólo desde la perspec
tiva de la contracepción, sino también del asesoramiento y 
ayuda en materia de sexualidad, esterilidad y diagnóstico 
precoz del cáncer genital y mamario. 

Ciudad Real dispone de uno de estos centros yen él nos 
hemos adentrado para conocer cómo funciona y para qué 
sirve. 

Desde diciembre del af\o pasado 
hasta ahora, se han practicado en Ciu
dad Real capital cinco vasectomlas, y 
otras tantas están pendientes de reali
zarse, como método de contracepción 
masculina . 

Este método que implica la esterili 
zación del hombre de una manera 
irreversible, es decir de por vida, va 
implantándose poco a poco en la 
sociedad moderna y el hombre cada 
vez es menos reacio a ello. Hay que 

destacar, que en el ámbito nacional se 
han visto casos de alrededor de cinco 
millares de vasectomlas practicadas, 
por lo que el porcentaje en que se 
situaría Ciudad Real estada en el uno 
por mil. 

Un Indice bajo, pero satisfactorio si 
se tiene en cuenta que este método de 
contracepción masculina ha sido posi
ble gracias a la puesta en marcha en 
nuestra capital del Centro de Orienta 
ción Familiar, aunque por supuesto, 
las operaciones pertinentes han sido 
realizadas por especial istas urólogos 
de la Residencia Sanitaria de la Segu
ridad Social. 

La apertura de este Centro de Orien
tación Familiar en Ciudad Real -
aunque ya en 1981 empezara a 
funcionar de una manera precaria de 

El personal del Centro atiende, con toda 
cordialidad. cualquier tipo de consulta. 
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la mano del Ministerio de Sanidad- se 
produjo en el mes de diciembre del 
pasado al'lo, registrándose de enton
ces a esta parte un gran número de 
consultas, fundamentalmente efec
tuadas por mujeres, " aunque los hom
bres ya van perdiendo también el 
temor y vienen a informarse en qué 
consiste la vasectomía, contraindica 
ciones que puede haber, resultados, 
etc. ", indicarla el doctor Rafael 
Ramos, director del Centro. " Son más 
las mujeres que acuden a consulta, 
pero nosotros recomendamos que 
vengan acompal'ladas de sus maridos 
porque la decisión de no procrear más 
hijos concierne a los dos y siempre es 
interesante que uno y otro conozcan y 
decidan sobre el método de contracep
ción más idóneo" , explicarla el doctor 
Ramos. 

CONTRACEPCION y 
CONCEPCION 

Aunque en un principio los centros 
de planificación fam iliar se constitu
yeran únicamente para tratamientos 
de contracepción, es decir para tratar 
a aquellas parejas que temporal oper
manentemente decidieran no tener 
más hijos, hoy en día la función de 
estos centros ha cambiado, amplián
dose su misión además de para la no 
procreación, para tratar aquellos 
casos en los que no se hace posible la 
concepción de hijos, intentando bus
car las causas del problema y dar una 
soluc ión al mismo, que pasaría 
incluso por la inseminación o en 
su caso, facilitar los trámites que hay 
que segu ir para la adopción de nii'los, 
si tal es el deseo de los interesados. 
Además de estas funciones, la tenden
cia real de todos los centros de este 
tipo que hoy funcionan en Espai'la, va 
encaminada también a detectar pro
blemas de tipo genético y al diagnós
tico precoz del cáncer gen ital y 
mamario. 

El Centro de Orientación Familiar de 
Ciudad Real se encuentra ubicado 
junto al Ambulatotio de la Seguridad 
Social. Su funcionamiento depende 
tanto de la Junta de Comunidades de 
Casti lla -La Mancha como del In salud. 
Las consultas se efectcían todos los 
días de S'30 de la mai'lana a dos de la 
tarde, previa petición de hora al telé 
fono 21 32 17. "A las personas que 
vienen al centro por primera vez" -
explica Rafael Ramos- " se les da en 
primer lugar una charla sobre anato
mra y fisiologra humana y se les habla 
en general sobre los métodos anticon
ceptivos ex istentes, con sus ventajas e 
inconvenientes, con su porcentaje de 
fa llos y aciertos". El siguiente paso 
consist irá en una entrevista con la 
asistente social que determinará el 
tipo de problema de la persona en 
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Sala de consultas. 

cuestión o de la pareja . Posterior 
mente se llega al asesoram iento del 
ginecólogo para aconsejar sobre el 
método que mejor les va a ven ir en 
cada caso, previa analítica y controles 
citológicos semestrales y anuales. Se 
hace una exploración ginecológ ica 
completa a la paciente. tanto de matriz 
y ovarios como de mamas e incluso se 
las ensel'la a explorarse debidamente 
las mamas. 

Otro de los servicios que se efec
túan en el Centro es la consulta psico
lógica para aquellas parejas con algún 
problema o alteración sexual, servicio 
éste que puede ser ut ilizado indepen 
dientemente del resto de las presta 
ciones, si asr se requ iere. 

¿QUIENES PUEDEN 
UTI LIZAR EL CENTRO? 

Todos los ciudadanos pueden hacer 
uso, indiscriminadamente, del Centro 
de Orientación Familiar: afiliados a la 
·Seguridad Social, personas acog idas a 

la Beneficencia o asociados a compa
i'lras médicas privadas. " Médica mente 
atendemos a todo el mundo" - sei'lala 
el director del Centro. " La única salve
dad es que la analítica, citologra. trata 
mientos necesarios y medicamentos 
es graturto únicamente para los bene
f iciarios de la Seguridad Social yaco
gidos a la Beneficencia, mientras que 
para los asociados a ent idades médi
cas privadas o particulares deben 
rem it irnos esos análisis o estudios 
elaborados por sus respect ivos segu 
ros " . 

Por térm ino med io, el Centro 
de Or ientación Familia r desde su 
apertura a primeros de diciembre, 
reg istra una as istencia diaria de 
veinte a veintiuna mujeres, de las que 
diez son revisiones y el resto nuevas, 
dándose uno o dos casos de analftica. 
En opin ión del doctor Ramos, según 
las últimas conclusiones vistas en el 
Congreso de Planif icación Familiar 
celebrado en La Corul'la en el mes de 
marzo, " el número aconsejable de 
personas para ver en consul tas diaria-
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mente por Centros es de veinte " . El 
peligro estriba en la posible masifica 
ción, dado que cada dla son mayores 
las pe ticiones. La solución a este pro
blema que podría plantearse en nues
tra ciudad vendría por la apertura en 
otras localidades de la provincia de 
otros centros de plan i f icación, 
extremo éste, que al parecer, se va a 
llevar a cabo. 

En cuanto al Indice de consu/tasque 
se producen en relación con la contra
cepción o la concepción, el doctor 
Ramos considera que, " sin lugar a 
dudas, los casos de contracepción son 
más numerosos; no en balde, cuando 
se crearon estos centros a nivel nacio
nal se enfocaron desde esta perspec
tiva . Sin embargo, tenemos casos que 
hemos mandado a Madrid tanto para 
estudios genét icos como para estu 
dios de esterilidad no resuelta , pero 
suscept ibles de resolver mediante 
inseminación - ya que aqul no existe 
banco de espermas- o para aquellas 
parejas que no quieren inseminación 
y sí adopción. También se han desbor
dado las consultas de mujeres que 
acuden al Centro porque creen tener 
un proceso infeccioso en los genitales 
o porque se creen tocar un bulto en la 
mama". 

NO HAY DIFERENCIAS DE 
CLASE 

En la actualidad el centro está aten
dido por un tocoginecólogo, dos médi 
cos, un ps icólogo, una asistente 
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Salón de proyecciones La informaCIón 
audiovisual, complemento Impon ante 

social, una auxiliar de clfnica, un auxi
liar administrativo y un ayudante téc
nico sanitario. El objetivo fundamental 
del Centro, según enunciado del 
mismo, es "hacer un tipo de presta 
ción que no sea el enfoque exclusiv,a
mente de la anticoncepción, en el que 
se destaque la labor de captación de 
grupos de riesgo y el desarrollo de la 
dimensión educativa de los mismos". 

"La diferencia de clases no existe" 
-señala el doctor Ramos, an te esta 
cuest ión que mucha gente se plantea 
antes de decidirse a pedir consul ta. 
" Aqul atendemos a todos por igual y la 
prueba está en nuestro fichero, en el 
que se puede comprobar que lo mismo 
atendemos a la mujer de un obrero 
cualificado que a la de uno sin cuali f i
car, a la que t iene dos hijos como a la 
que tiene cinco, al ama de casa como a 
la mUjer que trabaja fuera deJ hogar, a 
la profesora de EGB, a la enfermera, a 
la secretaria o a la que ocupa un puesto 
de responsabilidad en la administra
ción pública o en la empresa privada. 
En principio puede parecer que eso de 
Centro de Orientación Familiar suena 
como un centro creado para la aten 
ción de las clases más débiles o des
protegidas económica y socialmente, 
sin embargo no es asl, las hay de todas 
las clases y se atiende a todas por 
igual". 

LA PILDORA, METODO 
MAS SOLICITADO 

Los anovulatorios, es decir la píldora 
hormonal, es el método más socorrido 
y solicitado de cuantos acuden al Cen 
tro de Planificación Familiar, aunque 
se ha notado un incremento conside
rable en las peticiones de colocación 
del DIU (Dispositivo Intrauterino). 
"Nosotros dejamos elegir métodos 
siempre y previo reconocimien to gine
cológico, asesoramos sobre cual es 
desde el punto de vista médico, el más 
adecuado a las cond iciones del 
receptor ". 

PRESTACIONES 

En definit iva, el Centro de Orienta 
ción Familiar está abierto a todas las 
personas, con una asistencia gratuita 
garantizada para las siguientes pres
taciones, que son exclus ivamente las 
abordadas por el Centro: Asesora 
miento, prescripc ión y apl icación, si 
procede, de los métodos contracepti 
vos existentes; ester ilidad y asesora 
miento sobre can ales legales y 
adm in istrat ivos uti lizables,caso de 
adopción de niflos; asesoramiento y 
ayuda en materia de sexualidad y pro
blemát ica de la pareja; Percepción 
precoz del cáncer gen ital y mamario, 
mediante citolog la y corposcopia a 
toda aquella mujer que esté por 
encima de los 35 aflos y activamente 
sexual ; Asesoramiento en control y 
tratamiento de enfermedades de 
transmisión sexual; Asesoramiento 
básico en materia de riesgos labora
les, genéticos, infecciosos, etc. que 
incidan en la reproducción humana, y 
Asesoramiento en temas de esterili 
dad. 
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Para disminuídos psíquicos adultos 

Centro de Formación Profesional y Ocupacional 
La problemática principal de un sector de la población 

relativa a disminuidos psíqu icos en diferentes grados, se 
agudiza considerablemente al alcanzar éstos la edad adulta . 
Ello se explica porque si bien en los primeros años cuentan 
con la atención de los padres o son acog idos en centros es
peciales, de los que en la provincia de Ciudad Real existen 
varios, repart idos en Moral de Calatrava, Tomelloso, Campo 
de Criptana y uno, inaugurado el pasado año y magnífica
mente dotado, en la capital , no ocurre lo mismo al convertir
se en adultos, cuando la falta de los famil iares es mayor y 
pocas las previsiones sociales existentes. La próxima inau
guración en Ciudad Real, de un Centro de Formación Profe
sional y Ocupacional, contribuirá , mediante la posible ad
quisición de una profesión y una ocupación retribuida, a ga
rantizar el futuro y los derechos humanos de este colectivo. 
Con su puesta en funcionamiento, por otra parte, la provin
cia se convierte en una de la pioneras, habida cuenta de los 
pocos centros de similares características existentes en el 
resto del territorio nacional. 

Fachada pnncipal. 

En el próx imo curso comenzará a 
funcionar en Cilldad Real capital , un 
Centro de Formación Profes ional 
y OCl,;pacional para ad..:ltos, con carác
ter mixto, qlle cL:brirá aproximada
mente las necesidades del ci ncuenta 
por ciento de los afectados en la pro
vincia. En avanzado estado de cons
tr~cción , el centro se ha pensado 
teniendo en CLienta las necesidades 
de CÍl .. dad Real y de Lina zona limftrofe 
de l,;nos treinta . i lórne~ros , cara al 
ransporte y a las necesidades de los 

mediopenslonlstas y habitantes de los 
pueblos de alrededor 

Ubicado frente al InstitL:to de 
Higiene y SegL:fldad del Trabajo, en la 
carretera de F:..!ensanta, contará con 
una capacidad de 500 plazas, y dará 
acogida a 200 internos. Se asienta 
sobre ..:n terreno cedido por la Caja 
R~ral , de c~arenta mil metros c:..!adra 
dos, treinta mil const rL:idos y diez mil 
dedicados a huerto. invernadero, pista 
pol ideportiva , piscina, etc. 

DOSCIENTOS CUARENTA 
MILLONES DE PRESU 
PUESTO 

Su costo total está calculado en dos
cientos c~arenta millones de pesetas, 
de los que ciento veintic:..!atro han sido 
aportados por el FONAS, cincuenta y 
seis por el INE (MEC), y el resto por la 
asociación de padres de familia a tra 
vés de ~'n préstamo concedido por la 
Caja de Ahorro de Madrid, de sesenta 
millones, amortizable a largo plazo. 

Constr~ido en diferentes módLilos. 
el edi f icio está estr~ct~rado en resi
dencia y talleres. ConstitLi irá un 
macrocentro planif icado para que el 
máximo grupo de personas que convi
van juntas sea de treinta. Se pretende 
qL:e los traba jos a realizar sean renta 
bles comercialmente. A estos efectos 
se contará con talleres de carpintería , 
imprenta, encuadernación, esparto y 
anea, tonelería , alfombra de nudo, 
promoción de la mujer, etc.; contará 
asfmismo con la existencia de ~na 
granja para propia explotación. 

Teniendo en c~enta la experiencia 
proporcionada por el actual taller, de 
pequeí'las dimensiones, q~e funciona 
en la calle de la L..:z dedicado princi 
palmente a labores de marqLieterfa, se 
prevee que los trabajos puedan tener 
fácil venta en el mercado. En cuanto a 
los puestos de servicios, éstos ven -
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Sal6n de actos múltiples. Bajada a las instalaciones deportivas; en primer plano, la piscina. 
Naves dedicadas a los trabajos de talleres. 

MANCHA 

drán demandados por la granja, lim
pieza, jardinerfa. g~ardas y vigilancia. 

La idea es ofrecer l.in s~eldo en f~n 
ción del rendimiento de los talleres. A 
estos efectos, se prevee proporcionar 
a los participantes una cantidad para 
gastos y con el resto abrir una cartilla 
personal que estará tutelada por la 
asociación. de forma q~e se impida el 
acceso a la misma a cualq~ier otra 
persona, incluIdos los familiares. Por 
el momento dará acogida a los dismi
nuidos psíquicos de la provincia mayo
res de dieciocho a~os que 
actualmente permanecen en s~s 

casas; del Centro de Ed~cación Espe
cial existente en Ciudad Real , se pre
vee la asistencia de ~nos cinco 
all;mnos y también habrá acogida 
para dismin¡;ídos medios y severos del 
Centro Infantil de la Atalaya . 

El control de la parte técnica como 
en el centro de Moral de Calatrava, 
correrá a ca rgo de la ASOCIación Pro
vincial de M in¡Jsválidos Psíquicos y la 
administrat iva a cargo de la Jllnta de 
padres q¡,:e se encargará, además, de 
buscar ay¡;das f inancieras y estable
cer las cuotas a pagar. 

La idea del centro, ¡Jno de los prime
ros de Espa~a , partió de la experiencia 
de Moral; a partir de ella se pensó en la 
necesidad de establecer en CÍlldad 
Real <.! n I¡;gar de c¡;idados para ~d~l 
tos, y habida cuenta de la carencia de 
esta faceta en Ci~dad Real , f~eron los 
propios padres junto con profesores 
del Centro de Edllcación Especial de 
Ciudad Real , quienes iniciaron los pri
meros pasos para su creación. 

Según informaciones recibidas del 
director del Centro de E.E .• Pablo-Cam
pos, S ~ I realización lleva fraguándose 
desde mil novecientos setenta yocho. 
De otro lado. la idea es dedicar el cen
tro a actividades de ocio y tiempo libre. 
y fomentar la asistencia de personas 
ajenas al mismo. f~lndamentalmente 
en días no laborables. q~e puedan par
ticipar en actividades y hacer uso de 
las instalaciones (polideportivo. pis
cina, posiblemente bar), j~nto con los 
acogidos e incluso atendidos por 
éstos. 

M . C. S. 
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Sandino por toda Nicaragua. 

Nicaragua 

Guerra a una soberanía 
El palo gordo que Nicaragua debe 

cortar se está haciendo bastante duro. 
La " contrarrevolución " sigue 
actuando a pesar de que en el Con
greso de los Estados Unidos se han 
prohibido los fondos de ayuda a los 
mercenarios; pero esto es algo lógicu, 
porque \ .J Reagan se manifestó en 
seguir :Jpoyando a estos grupos aun
que tuviera que recurrir a otro sistema 
financiero. 

La problemát ica más profunda de 
este pequei'lo país son los más de 
7.000 muertos, entre ellos soldados, 
campesinos, mujeres y nii'los que 
Nicaragua soporta desde que la " con
tra " inició sus incursiones allá por el 
1980. En realidad son muchos muer
tos yeso golpea sobre la población que 
con alguna frecuencia ve pasar los 
entierros por sus calles y pueblos de 
los soldados caídos y los civiles asesi 
nados. 

Esta problemática prioriza las inten
ciones del Gobierno Sandinista, al que 
nunca se le puede llamar radical. 
Nicaragua había manifestado que 
algunos puntos del Acta Contadora 
antes de ser firmada por los "cuatro", 
debían revisarse, momento en que 
Estados Unidos comienza a predicar el 

respeto a Contadora. Sin embargo 
cuando el Acta se firma, Nicaragua lo 
acepta inmediatamente aún a riesgo 
de hacer algunas concesiones, pero 
con el objetivo de acabar con las agre
siones. Este hecho confunde al 
oobierno Reagan que parece arrepen
tirse de no haber presionado más a su 
favor; así se manifiestan por una nueva 
revisión del Acta. Actitud que denun
cia el comandante y ahora presidente 
electo Daniel Ortega en la tr ig€simo 
novena Asamblea General de las 
Naciones Unidas, el dos de octubre de 
1984, donde resalta en un magnífico 
discurso el carácter agresivo y beli 
cista de los Estados Unidos y exhorta 
por conseguir la paz en el mundo. 

Sin embargo los Estados Unidos 
justifican la agresión por el peligro que 
supone Nicaragua para América . 
Rivalidad demasiado ridícula que 
pierde veracidad, pues la historia del 
pequei'lo David frente al gigante 
Goliat, aquí ni siquiera es comparable, 
ya que nos encontramos con un 
gigante todopoderoso elevado a la 
enésima potencia. Semejantes com
paraciones pierden credibilidad ante 
el mundo y hacen más simpático al 
ínfimo David, que es ayudado solida-

riamente por paises de las dos órbitas. 
Además algo resulta comparable y es 
que los Estados Unidos han agredido 
más veces a Nicaragua que viceversa, 
al menos hay constancia de dos nor
teamericanos que mUrieron en 1984 
al ser derribado un helicóptero de gue
rra en territorio nicaragüense. Des
afortunadamente el " gigante" ha 
resultado ser más agresivo que el 
"ínfimo". En su favor tiene la entrega 
de 21 millones de dólares para las 
bandas mercenarias que protagonizan 
todos los actos criminales contra el 
pueblo nicaragüense. Actos dirigidos 
e inspirados en un " Manual de opera
ciones psicológicas" realizado por la 
CIA, cuyas líneas básicas son : fomen 
tar la violencia, utilizar organizaciones 
fachadas y el uso de propaganda con 
trarrc'/olucionaria El descubrimiento 
de este manual le costó a Reagan 
las acusaciones de los congres istas 
Demócratas, porque, entre otras cosas 
indicaba el asesinato de dirigentes 
sandinistas. 

A pesar de todo, Nicaragua continúa 
realiza ndo el modelo de sociedad pro
puesto por la Revoluc ión; así el cuatro 
de noviembre se celebraron las elec
ciones para presidente y Asamblea 
General. Elecciones que trataron de 
ser boicoteadas por la Coordinadora 
Democrática, que en vez de hacer su 
propaganda dentro de Nicaragua la 
realizaron fuera , dando la imagen de 
que no había pluralismo político y de 
que ellos eran la única opOSición; sin 
embargo siete partidos políticos pre
sentaron su candidatura: Partido Con
servador Democrático (PCD), Partido 
Liberal Independiente (PU), Partido 
Popular Social Crist iano (PPSC), que 
siQuen una linea de derechas y confor
man la oposición; el ala izquierdista la 
representó el Partido Socialista Nica
ragüense (PSN), Movimien to de 
Acción Popular Marxista Len inista 
(MAP- ML), Pardido Comunista de 
Nicaragua (PCN) y el Frente Sandi
nista de Liberación Nacional (FSLN), 
que salió elegido con el 67 % de los 
votos. Por lo tanto podemos afirmar 
que las elecciones celebradas fueron 
auténticamente democráticas. Hubo 
una participación del 75 % del total de 
votantes, o sea del millón y medio de 
personas c"on derecho al voto. 

Ahora Nicaragua no es un pars tota 
litario como se le acusaba sino una 
democracia que sigue sufriendo la 
agresión de los contrarrevoluciona
rios apoyados por los Estados Unidos, 
una democracia que luchará en los 
foros internacionales por mantener su 
libertad y soberanía. Y todo esto a 
pesar de que los Estados Unidos vayan 
negando la validez de estos foros a 
cada denuncia de Nicaragua, como 
por ejemplo al Tribunal de La Ha.va, que 
no será reconocido por los Estados 
Unidos durante dos al'los, es decir un 
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espacio de tiempo pretendida mente 
suficiente para solucionar por ellos 
mismos y su fuerza el conflicto Cen
troamericano. Es decir, los Estados 
Unidos se marcharán de cualquier 
organismo internacional que no vaya 
de acuerdo con su polftica "reaga
niana" . Así se marchan de la 
UNESCO, pero esta salida trae con
sigo una doble intención, pues con ello 
dan a entender que pueden hacer lo 
mismo con la ONU y por supuesto 
donde les dé la gana. Detrás de todo 
está la polftica de Reagan, que más 
bien parece o es una política de las 
"caí'\oneras", una polftica que además 
reivindica la doctrina Monroe, porque 
insinúa al mundo que los asuntos de 
América corresponden exclusiva
mente a los "a mericanos" . En defini
tiva es una polftica que intenta 
despejarse el camino para las inter
venciones en Centroamérica y algún 
día en Suramérica, porque ya los Esta 
dos Unidos no sólo se encuentran con 
la necesidad de intervenir en Nicara
gua sino también en El Salvador y 
Guatemala y algún día, tal vez, en el 
Perú, pues América económicamente 
es suya . 

Desgraciada mente la supuesta 
intervención en Centroamérica le está 
costando la independencia a Honduras 
como por otras causas ya le costó a 
Panamá. Honduras prácticamente ha 
sido tomada por el ejército de los Esta 
dos Un idos, y ya han construido varios 
aeropuertos adaptados para aviones y 
helicópteros militares, y más aún, hoy 
día Honduras posee más aviones que 
ningún país centroamericano y es el 
lugar donde se celebran más manio
bras conjuntas con los Estados Unidos 
que en ninguna otra parte del mundo. 
Por todas estas preparaciones nos dan 
a entender que se pretende un con
flicto entre las mismas naciones cen
troamericanas. 

Para intervenir en Nicaragua tratan 
de buscar justificaciones y preparar al 
mundo, a través de las agencias in for
mativas, para que se piense que esta 
intervención es necesaria. Y si no lo 
han hecho ya, es porque la diplomacia 
nicaragüense está realizando un 
magnífico papel. Se puede decir que 
grandes figuras de la política europea 
son amigos de la Revolución nicara
güense o al menos miran con simpatía 
la hazaí'\a de este pequeí'\o pa ís; ade
más está el incondicional México, que 
no s610 ayuda sino que también presta 
su terr itorio y a sus diplomáticos para 
la búsqueda de soluciones de paz en la 
región. Hoy día Nicaragua es miembro 
del Consejo de Seguridad de la ONU y 
del Consejo de Administración de la 
Organización Internacional del Tra 
bajo (OIT). 

Pero también el ejército y la seguri
dad de Estado nicaragüense juegan 
un papel decisivo para impedir una 
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intervención fácil. Pr imero desmante
lan la formación de un frente interno 
contrarrevolucionario e infiltran a la 
joven María Luz Serrano en las fuer 
zas de ARDE, que descubre las bases y 
las relaciones de esta organización, 
dirigida por Robelo y Pastora, con la 
CIA y la guardia rural de Costa Rica. 
Segundo se impide que la "contra " 
conquiste un trozo de territorio nicara
güense para declararlo libre y conse
guir el respaldo norteamericano 
inmediatamente. 

Sin embargo Estados Unidos no 
deja de atemorizar con su potencia 
b lica al ínfimo David. A mediados del 
84 paseó por las costas nicaragüenses 
su portaaviones J . F. Kennedy y 
durante la campaí'\a preelectoral se 
escucharon en casi todo el país las 
explosiones del "pájaro negro" o 
avión espía supersónico que violó el 
espacio aéreo mientras dos fragatas 
de guerra navegaban junto a las cos
tas del puerto de Corinto. 

La intervención podemos afirmar 
que continúa en periodo de gestión, 
incluso se han calculado los marines 
que morirían, según ellos cada tres o 
cuatro n icaragüenses caería un 
marine, pero aún así les sale una cifra 
cercana a las de Vietnam, por lo que 
todavía se apoyan en los mercenarios 
que operan por grupos en fuerzas de 
tarea, esperando esa victoria que 
nunca llega y dedicados al sabotaje y 
a las emboscadas tanto de los milita 
res como de los civiles. Se pretende 
con esto quebrar poco a poco la econo
mía del país yque la población rechace 
la política del Frente Sandinista. 
Ambos objetivos son demasIado difíci
les de cumplir en su totalidad con sólo 
las fuerzas de tarea, porque habrá 
escasez de algunos productos indus
tr iales pero siempre habrá arroz y fri
joles; y que la población rechace la 
polft ica sandinista es demasiado difícil 
porque la herencia que dejó el somo
cismo aún se mantiene latente en la 
memoria de muchos nicaragüenses. 
Por lo tanto la intervención, o tratar de 
intervenir como ya sucedió en Cuba en 
1961 , es la única baza que tiene Esta 
dos Unidos para cortar la Revolución 
Popular Sandinista, pero esa interven· 
ción no se presenta tan fácIl como la 
de Granada, donde cuarenta cubanos 
resistieron durante una semana a 
todo un ejército norteamericano. 

Hoy día en Nicaragua hay escasez 
de muchos productos Industriales, 
que generalmente eran importados en 
cantidades más o menos suficIentes 
Hoy la importacIón ha dIsminuIdo por
que el gobierno se ve obligado a ut ili
zar las divisas para defenderse de las 
agresiones. Hoy, NIcaragua, que no 
está dispuesta a negociar su sobera 
nía con los Estados Unidos, ded ica el 
40 % de su producción nacional para 
defenderse de las agresiones merce
narias. Con el resto, el 60 %, cubren 
las necesidades prioritarias de la 
población y aún les queda para seguir 
invirtIendo en bienes para el pueblo: 
viviendas, azucareras, lecherías, agri 
cultura, transportes públ icos, labora 
torios químicos, etc. 

Hoy día con Nicaragua no se pueden 
hacer análisis objet ivos porque 
cuando un pueblo sufre o se le 
defiende o con el silencio se le olvida. 

Sin embargo, a pesar de que Nicara 
gua es un país en guerra, cuando uno 
llega a Managua se pregunta ... ldónde 
está la guerra? Al leer los periódicos 
nos damos cuenta: "Mercenarios que
man vivos a prisioneros" y junto a este 
titular, una foto de cinco nií'\os muer
tos de la comunidad de San Gregorio, 
departamento de Nueva Segovia, 
fronterizo con Honduras. 

JAVIER GARCIA BRESO 
Lic. Antropologra . 
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El Club Ciclista de Ciudad Real, 
modelo de sacrificio y deportividad 

Sin duda alguna, el deporte de la bicicleta en nuestra 
provincia, y desde hace muchísimos años, fué el líder. Los 
Yénes, Tira, Marino, Manzaneque, etc., dieron gloria a 
nuestra provincia con el deporte del pedal, careciendo total
mente de ayuda, llevados por una afición digna del mejor 
elogio, conseguían hacer patria de la mejor no s610 circu 
lando por nuestras carreteras provinciales y nacionales, 
sino también en el extranjero. 

Después, y de una manera paula
tina, el deporte de la bicicleta, no sabe
mos porqué, se fue esfumando hasta 
caer en un declive total. Los hombres 
que pudieran regir los destinos de los 
distintos clubs de nuestra provincia se 
vinieron abajo; tampoco encontraron 
la ayuda necesaria para seguir en la 
brecha de crear buenos corredores, los 
ha habido y segu irá habiendo en nues 
tra geograffa provincial. Ahora, con la 
creación del Club Ciclista de Ciudad 
Real , encabezado por un hombre con 
grandes ilusiones, " exigente con él 
mismo y tenaz con los demás", como 
es Agustfn Zapata, rodeado de una 
magistral junta direct iva, qu ieren 
hacer resurgir desde abajo hacia 
arriba, es decir, ayudando al deporte 
base de los chavales que empiezan, a 
construir un Club modelo y a la vez 
formar unos corredores sanos y con 
las suficientes facultades para, en un 
futuro cercano, poder llevar a nuestra 
provincia al lugar que le corresponde 
dentro del ámbito deportivo de la bici
cleta . Agustln Zapata. presidente del club. 

Yo, que siempre he sido un fiel 
amante lo nuestro, quiero, desde las 
páginas de esta prestigiosa revista 
" MANCHA", rendir homenaje a este 
pul'lado de hombres abnegados, des
interesados, y con una afición por 
medio digna del mejor aplauso, para 
que sigan en esa linea de buen hacer, 
en beneficio de unos chavales con 
condiciones necesarias para la prác
t ica del ciclismo, y que sólo les falta el 
estimulo de los mayores, el ánimo 
constante cada dfa. para conseguir, 
sin duda alguna, cotas de privilegio. 

Qu iero a través de este comentario 
llevar a la mente de nuestras autorida 
des deportivas que busquen la fór
mula de ayudar dentro de sus 
posibilidades - -y más- a estos futu 
ros corredores que comienzan esta 
temporada de cadetes participando en 
muchas localidades de nuestra pro
vincia porque lo necesitan de verdad. 
Tengo confianza en que no se quedará 
este mensaje en " saco roto "; conozco 
bien a los responsables del deporte en 
Diputación Provincial , Ayuntamiento, 
Cultura y Juventud y sé que no van a 
defraudar para que la serpiente multi
color de nuestros jóvenes represen 
tada en el deporte de la bicicleta 
consigan su objet ivo de sudar la cami
seta a cambio del estimulo que poda
mos ofrecerles los demás que puede 
ser mucho. El ciclismo en una provin
cia como la nuestra no puede fracasar. 

ANGEL CERRO 

EQUIPO DE CORREDORES CADETES DEL 
CLUB CICLISTA CIUDAD REAL - 1985 

GREGORIO PINAR HORTELANO 
Campo de Cripta na 

PEDRO DiAl DE LOS BERNARDOS 
La Solana 

JOSE RAMON RODRIGUEZ ALBA 
Valdepel'las 

JOSE ARITIDE BARAHONA DE LA RUBIA 
Ciudad Real 

JOSE ANGEL ALBACETE LOPEZ-PINTOR 
Campo de Criptana 

JOSE MIGUEL TORRERO MAYORAL 
Miguel Esteban (Toledo) 

FELlX ZAPATA RODRIGUEZ 
Aldea del Rey 

ISIDRO SORIANO GOMEZ 
Ciudad Real 

•••• 
CORREDORES INFANTILES 

ALVARO GOMEZ ARROYO 
Ciudad Real 

ISRAEL GARCIA HERNANDEZ 
Ciudad Real 
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A UI 
Les 
TeRes 

No existen estadrsticas fiables, pero 
creemos que son muy pocos los gana
deros que tientan actualmente los 
machos, reduciendo la operación casi 
exclusivamente a las hembras, pues lo 
que realmente importa a la ganaderfa 
es el semental. 

La selección de los machos se efec
túa atendiendo principalmente a su 
procedencia, y algún ganadero prueba 
a los erales con un par de puyacitos, a 
campo abierto. Desde luego la tienta 
de machos es una operación mucho 
más seria que la de hembras. El 
ganadero siempre ha tenido presente 
la pelea de las becerras con el caballo, 
pero desde hace mucho t iempo come
tieron la torpeza de preocuparse por lo 
que hacia n ante la muleta de los tore
ros . 

Generalmente también los semen 
tales son tentados para contrastar su 
casta, su bravura, si bien en esa ope
ración no suele ver ni de lejos el 
capote. A la carrera se les pone en 
suerte, valiéndose los diestros de una 
varita, pues por ser el toro especie de 
mucha memoria , se procura no 
recuerde que ha sido burlado - to
reado- ya que los erales o utreros 
desaprobados pueden ser lidiados 
posteriormente en cualquier festejo, 
bien como novillo, bien como toro. 

Ya sabemos que una res toreada 
hace imposible la lidia a pie, pues 
acusa inmediatamente tal circunstan
cia, yéndose directamente al bulto. 
También son muchos los ganaderos 
que después de aprobar una res para 
semental, permite que la toreen con 
las telas, renunciando, naturalmente, 
a que después pueda ser lidiada en 
una corrida. Claro que la embestida a 
capote y muleta dice poco, por buena 
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La tie'nta (y 11) 
que parezca, pues no es lo mismo ser 
toreado en una placita de tienta, en el 
mayor de los silencios, que la dura 
brega en una plaza con público en los 
tendidos y hasta en el callejón que 
suele gritar, con intervención también 
del peonaje, más la ejecución de la 
suerte de banderillas, amén de la 
pelea con el caballo del picador. Esta 
es la clave, sin olvidar sus anteceden
tes familiares, la reata y el tipo zootéc
nico de la vacada. 

y ahora se plantea esta interro
gante: ¿cómo se debe seleccionar: por 
la nobleza o por la bravura? Entende
mos que la nobleza es un comple 
mento importante de la bravura, 
simplemente. Bravura es un término 
que indica valentla , incluso tempera
mento; nobleza es bondad de carácter. 
Por consecuencia, la bravura ha de ser 
lo primordial. ¿Reses bravas?.. Pues 
bravura ... y casta, que es sinónimo de 
raza. 

La tienta en campo abierto recibe 
también la denominación de acoso y 
derribo, pero no ese acoso y derribo 
que anos tras anos nos ofrece Televi 
sión Espanola, dado que ese espectá
culo es totalmente deportivo y por 
consecuencia muy lejos de la faena 
campera más tlpica y seductora para 
profesionales y aficionados. 

Las personas que intervienen en 
esta clase de tienta van en " colleras", 
además del tentador propiamente 
dicho y tiene como preliminar obligado 
fijar la res. Sin esta circunstancia, 
todo juicio sobre la bravura del burel 
que se tienta es prematuro. Claro que 
la primera operación a efectuar es la 
de separar a cada una de las reses del 
rodeo en que se hallan juntas. Una vez 
logrado, y apartada lo más posible de 
la querencia, se la persigue acosán
dola, con terreno despejado para la 

POR CURRO GUADIANA 
(TEXTO y FOTOS) 

huida. No es normal que al separar al 
animal del rodeo se pare y embista. 
Por ello es preciso un medio previo de 
que lo haga, sustituyendo los capota
zos con los que se le para en la placit& 
o corral de t ientas, 

El procedimiento al uso en el acoso y 
derr ibo es con garrocha y a caballo, 
para lo cual , apartada la res del rodeo, 
es acosada por una " collera" de jine
tes y derribada a garrocha. Aqu í 
cuenta mucho, a los ojos de todas las 
personas presentes, para su valora 
ción, el buen estilo y el consumarlo 
limpiamente, cumpl iendo con las 
reglas clásicas. Para lograrlo, el caba 
llista de la derecha monta el palo -la 
garrocha- y apoyándose sobre los 
estribos e inclinando el cuerpo hacia 
adelante, clava la punta de la garrocha 
en los cuartos traseros o en la penca 
del rabo del animal, dando con él en 
t ierra, en tanto que el jinete de la 
izquierda ha ido sirviendo de amparo a 
su compaí'lero y cortando a la vez el 
escape del cornúpeta. Si al levantarse 
emprende de nuevo la hurda, se 
reanuda su persecución por la 
"collera", efectuándose una permuta 
de actividades, pasando a derribar el 
que amparaba, y viceversa, hasta que 
el derribo logra efectuarse. 

Reses celosas hay que con s610 el 
acoso se paran, haciendo frente a los 
caballos, con aires desaf iantes e 
imposibili tando el derribo. Bonita 
estampa ésta. Y tal comportamiento 
es presagio de bravura, bravura por 
supuesto que ha de comprobarse en la 
pelea con la puya . En cambio es de 
mansedumbre la res que naces ita más 
de una carda para fijarse . Cuando el 
cornúpeta hace frente -provoca pelea
se presenta el tentador, previamente 
dispuesto, y desafiándole en terreno 
a propósito consuma la suertede picar, 
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que si la res es brava se arrancará una 
o más veces, corriendo a cargo de la 
"collera" el quite, de ser preciso, o el 
colocar al animal en suerte, sin más 
elemento accesorio que la garrocha, 
aunque de vez en cuando alguno de 
los jinetes echa pie a tie rra y con un 
chaquetón dé! unos lances que, como 
gran pane de los que se ejecutan en 
las plazas de tienta, reciben el nombre 
de " toreo campero". 

Cuando el ganadero considera sufi
ciente la prueba y el torillo queda solo, 
lo común es que inmediatamente, o a 
muy poco, vuelva al rodeo por propia 
iniciativa, aunque a veces el que es 
muy bravo permanece más o menos 
t iempo en el lugar donde ha sido ten
tado, eso sr, desafiante y esperando 
pelea. Por supuesto que las anotacio
nes las hace el ganadero lo mismo que 
en la tienta en placita, y las queren 
cias, como todas las circunstancias de 
la suerte, han de anotarse detallada 
mente. 

Tal vez la forma más eficaz de reali 
zar la tienta sea la que acabamos de 
resei'lar, esto es, a campo abierto, por
que no hallándose la res coaccionada 
ni obligada por el cierre de la plaza o 
corral, puede mostrar, y de hecho lo 
demuestra, mayor espontaneidad en 
sus condiciones de bravura. 

Otra faceta de estas Ineludibles 
operaciones de campo en una ganade
da de bravo, es la retlenta , o lo que es 
lo mismo, volver a tentar. Los machos 
destinados a sementales, asr como 
algunas hembras de dudosa califica 
ción en la primera prueba, suelen 
sufrir una nueva tienta, a la que como 
decimos se le llama retienta . Esta ha 
de hacerse forzosamente en condicio
nes más serias de fortaleza y edad. 

Por lo general es operación propia 
para las hembras, pues si a los 
machos apenas conviene tentarlos, 
por le. que aprenden, es lógico que a 
ell (,5 no se les someta a ta l prueba, 
salvo en los casos de los sementales, 
que para todos estos efectos se pue
den asimilar a las vacas, ya que en 
unos y otros no se busca sólo la bra 
vura actua l, sino la potencial, o sea,la 
que pueden transmit ir a la descenden
cia, extremo éste muy importante de 
cara al futuro de la ganaderfa. Por ello 
podda decirse que la retienta es una 
t ienta mucho más en serio, más exi
gente e incluso exacerbada, realizán 
dose, por lo general, en el invierno 
siguiente o a -los dos inviernos de la 
tienta. Entonces hay pocos invitados, 
no asisten casi nunca toreros postine
ros, se dan pocos capotazos y menos 
puyazos, sobre todo cuando se ve que 
la vaca responde más o menos a la 
nota registrada. Frecuentemente las 
vacas retentadas suben o bajan de 
nota numérica, aunque siguen dentro 
del común denominador de buena, 

SOOEDAD 

El pIcador Clpriano Velázquez con la puya en el tentadero de Vlctor y Mar/In. 

También los maletillas torean. si los dejan, en los tentaderos. Aqultenemos a uno pasando 
apuros. 

notable o superior. Sin embargo tam
bién se da el caso de que una vaca que 
mereció en la t ienta, por ejemplo, un 8 
- valorándolas de O a 10- salga de la 
ret ienta con idéntica nota . 

Obviamente, hay que ser más bené
volo en el juicio crft ico, ya que la pelea 
no t iene la espontaneidad ni la brillan 
tez que en la tienta . El animal ha 
ten ido t iempo de reflexionar, y ésto se 
traduce no sólo en que ya conoce 
aquel lugar de la plaza, sino en que 
cuesta lo suyo meterla en un corral, 
para lo cual se emplean, a veces, mil 
ardides, tales no hacerla entrar por la 
manga, hacer la retienta en plaza dis
tinta, que es lo aconsejable, etc. etc. 

Ciertamente la retienta se practica 
poco, como también los toreros se 
entrenan poco -o nada- con vacas 
de retienta . Creemos que ya no ,Se 
lleva aquella petición de Joselito "El 
Gallo" a don Eduardo Miura, cuando 

antes de empezar la temporada le 
decía: " Don Eduardo, apárteme usted 
media docena de vacas tentadas que 
mai'lana voy a ir a torearlas". Y M iura 
le decía: " Pero, José ¿cómo vas a 
hacer eso a pocos dras de echar a 
torear en las plazas?" Naturalmente 
se resistra el ganadero, pero Gallito 
insistra - exigra, porque podra exigir
en torear las vacas de retienta y, natu
ralmente allf estaba, en el cortijo de 
don Eduardo, midiendo su pOdedo con 
aquellas vacas enormes, con anos y 
con casta. Pero es que José era un 
torero de casta . 

Aqur queda, a través de estos dos 
últ imos trabajos, si bien un tanto 
sucintamente, el relato del cómo y 
el por qué de hacerse una tienta 
-macho y hembra- e incluso una 
retienta de reses bravas. 
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El Carrillo 
y el Gerardo 

Todo estaba preparado para aplicar 
el derecho de pernada en el trasero de 
don Santiago. Por lo menos catorce 
militantes venidos de todos los puntos 
de Espal'la y de las más dispares 
corrientes del partido, esperaban 
impacientes tan magno aconteci
miento. El viejo zorro, el astuto, el 
escurridizo Carrillo, seria expulsado 
del Pecé sin más contemplaciones. 
Era la noche de la despedida. La ~oche 
histórica. La noche que noche 
nochera. 

El primero en aparecer sobre el 
estrado fue Gerardrn. Con su caracte
rlstica flema acercóse pausadamente 
al taburete vado. Medra sus pasos. 
Impasible el ademán. Se agarró como 
pudo a la mesa camilla y tras ese ligero 
balanceo de occipital, tan suyo, sen
tenció sin darse importancia: 

-"Aqur estoy porque he venido" 

No pudieron contenerse sus incon
dicionales, quienes puestos súbita
mente en pie, aplaudieron a rabiar. 
Las palmas echaban humo. El Gerardo 
ni pestafleó. Prosiguió impertérrito su 
disertación. 

-Yo vengo a dar a ustedes una 
notissiaaa (emoción contenida); yo 
vengo a dar a ustedes una notissiaaa 
(murmullos de aprobación); que la 
venganza del Pecé ahora se inissiaaa. 

A un ligero movimiento de bigote 
gerárdico hicieron pasar de inmediato 
el cuerpo del del ito. Apareció Carrillo 
visiblemente afectado. Además venra 
con la peluca puesta; y con sus lenti
llas, como en los vieJos ti empos. 
Estaba hundido. Lo que más daflo le 

abra hecho -según declaraciones a 
la revista " Ahora" - o era la expu l
sión que se ascaba NI las criticas 
insanas de cuatro advenedizo NI el 
esprecio descomunal a tantas pelu

cas y lentillas de sufrimiento. Lo que le 
o ra de corazón era el bloqueo de las 

cuentas bancarias. Eso de que las dos
cien tas cincuenta y siete pesetas acu
muladas a base de uchas cuotas y 
sacrificios en la Caja Rura L hubiesen 
sido celosamente resguardadas, le 
ponra los pocos pelos de punta " i 
que yo fuera un chonzo", dicen que 

ec a contrnuamente 

Situóse don Santiago delante de sus 
verdugos. Tomó la palabra -una de 
las pocas cosas que aún podra tomar
y apuntando al cielo con su dedo 
Indice recalcó: 

-Ca-ma-ra-dass. Va-le más aguaa 
sin bar-coss que cien-too vo-Ian-do. Y 
co-mo yo di-goo, de cas-ta le vie-ne al 
gal-goo y de-tráss del úl-ti-mo no va 
na-die. Qu ien ten-ga ordos que oigaa. 
He di-choo. 

MANCHA 

o esperó al consiguiente pateo. 
Puflo en alto se apresuró a entonar la 
Internacional. Pifledo y Julián Ariza 
secundaron la iniciativa. Les sirvió de 

poco: sus voces fueron ahogadas rápi
damente por las del sector gerardista 
que apasionadamente comenzaron a 
cantar el " Asturias patria querida". 

En estas diSQuisiciones cantoras se 
hallaban los dos bandos rivales 
cuando el silencio llegó como del rayo. 
Silencio en la noche. Silencio abso
luto. A un redoblar de tambores se 
abrió el cortinaje que escondra la 
puerta y apareció en persona nada 
menos que Gorbachov. Colgado de su 
brazo izqu ierdo venra exultante Igna
cio Gallego. A Gerardrn se le erizó el 
mostacho. Cagüendiela qué trance. 
Lagrimones como pui'los se descolga
ban de sus pupilas. Sus pupilos tem
blaban. Carrilloski sonrera soca 
rronamente mientras mostraba, 
más chulo que un ocho, su bnllante 
chatarra dental. 

Avanzó el ruso con decisión . 
Gerardo, más flan que comunista 
temió para su persona un desenlace 
fatal. Sin embargo, Gorbachov, pasó 
olfmpicamente de Gerardrn. Al llegar a 
la altura de don Santiago se avalanzó 
sobre su gal'lote. Ignacio Gallego, 
remangado y dispuesto gritó: "l lengua 
val" El soviét ico apretó con sai'la el 
cogote de su sel'lorla. Gerardo, ya 
recuperado del primer susto, hacra 
sel'las a los suyos para que se acerca
sen a comprobar Que, efectivamente, 
Carrillo, ten a la lengua muy larga. 

ala mente habrla escapado don 
Santiago de aquel terrible suei'lo si un 
ujier no le hubiese despertado brusca
mente 

-1 Don Santlagol I Despierte don 
Santlagol IDesplerte l 

Un bostezo genial coronó tan espe
luznante sueño. Camilo. mediO ten 
dido medio recostado - como un 
23-F cualquiera- fue despertando a 
la realidad del Cong reso. 

-Don Santiago que esto acabó 
hace rato Sus sei'lorías se han mar
chado hoy dos horas antes, porque la 
semana que viene Juega la se lección. 

Bostezó bastan e más relajado el 
viejo zorro y tras estirar a tope sus 
extremidades refunfui'ló para sus 
adentros' 

- Qué putada camarada. Ya ni en el 
hemiciclo lo dejan a uno dormir tran
quilo. 

ATAULFO SOLlS 
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SOCIEDAD 

Francisco Badía, 
el sueño de cineasta 

Nació un 24 de noviembre en Ciudad Real, al iniciarse la 
década de los cuarenta, y es posiblemente la persona que, 
en la provincia, cuenta con una trayectoria más larga por lo 
que a la dedicación al séptimo arte se refiere. En plena 
madurez, sigue fiel al sueño, largamente acariciado, de 
dirigir películas. Mientras tanto mantiene una intensa acti 
vidad a través de la radio, charlas, cursillos, colaboraciones 
en revistas ... , con un común telón de fondo: el cine. 

" Guo vadis", y después " Vacacio
nes en Roma ", fueron las pellculas 
"culpables " de que Paco Badía 
comenzará lo que, pasado el t iempo, 
habda de ser un futuro apasionante 
dedicado a la cinematograffa. Corda el 
aPIo 53, un domingo de Resurrección 
en el desaparecido Cinema Proyeccio
nes. El sentido narrativo, la capacidad 
de contar historias y las posib ilidades 
de fantas ía, fueron los aspectos que 
mayormente llamaron su atención en 
estos dos films, por lo demás tan diver
sos entre sí, que Badía contempló en 
días consecutivos. 

A partir de ellos descubre la manera 
de vencer las dolencias ffsicas 
-problemas en la vista, seguidos de 
fuertes dolores de cabeza-, que le 
habían, en parte, alejado del cine. 
Tomando algunas precauc iones, 
como el distanciamiento de la panta 
lla, inicia su diar io peregrinar por los 
loca les entonces existentes: el Pro
yecciones, Teatro Carvantes, Salón 
Ollmpico, Avenida, Savoy, Alcázar, 
Romasol cinema, Castillo, Calatrava y 
Guijano, se convierten así, en testigos 
mudos de :Jna presencia, la suya .. 

A LOS 15 AÑOS 
FUNDA UN CINECLUB 

La afición venía un poco de familia. 
Sus padres y sus abuelos, sobre todo 
éstos, asistían diariamente al cine; 
pero lo que para ellos era espectáculo, 
en Paco alcanza sus auténticas 
dimensiones: las del arte. Le interesa 
el fenómeno del cine, que empieza a 
analizar de manera viva: "he aprendido 
más viendo cine que estudiándolo". 
Una revista le influye, sin embargo, de 
manera esencial : " Film ideal ", la pri 
mera en EspaPla que se tomó el cine 
en serio, dice, y que entonces dirigía 
José Mada Pérez Lozano. 

A partir de ahí empieza a leer lo que 
cae en sus manos y también a escribir 
-a los quince al'los- en la revista 
"Atalaya" que se hacía en el colegio 
de los Marianistas. Será precisamente 
en el colegio, durante el curso de Preu, 

donde real izará la primera fundación 
de un cineclub, con carácter interno. 
Recuerda las críticas ci nematográfi
cas que hacían y exponlan en lascarte
leras del colegio, y la ayuda valiosa de 
D. Berna rdo Villazán, profesor de lite
ratura, y, com él, enamorado del cine. 

En aquella época, aPIos 50, el cine 
que se vela en Ciudad Real era el ame
ricano, el espaPlol y alguna cosa del 
francés : René Clair, Duvivier, los clási
cos americanos, y, a partir del 55, 
empieza a afluir el cine alemán, de 
vital transcendencia. Badla se las 
arregla para traer a Ciudad Rea l pelf
culas de la Filmoteca Nacional y ellp le 
permite conocer las pelfculas del cine 
mudo que luego estudiará de manera 
más ampl ia. M ientras tanto, sigue 
leyendo libros y revistas que le llegan 
por diferentes cauces: " Objet ivo", 
" Nuestro cine", " Posit ivo", y empieza 
a fabricar un f ichero, que conserva y 
sigue ampliando, de cada peclcula 
vista. 

A estas alturas del diálogo Paco 
Badla está inmerso en la propia pelf
cula de su vida, que, en diferentes pia
nos, efectos y hasta sonidos, se 
muestra, cual historia interminable y 
apasionante, en la pantalla mágica de 
la comunicación. Da largas bocanadas 
de una pipa con la que a ratos juguetea 
y que de vez en cuando se apaga, para, 
enseguida, volver a impartir un olor 
semidulce de tabaco de hebra . 

En 1957, Paco Badía marcha a 
Madrid. La estancia en la capital, 
durante más de diez aPIos, marcará un 
hito esencial en la trayectoria, ya ini 
ciada, de su vida. En 1958 se hace 
cargo del cineclub de la Facultad de 
Ciencias e inicia los primeros contac
tos con la Asociac ión de CineClubs, y 
sobre todo se "infla " a ver cine, casi 
todos los días una o dos pelfculas. Un 
aPIo más tarde empieza Arqu itectura y, 
en el tiempo libre, asiste al Instituto de 
Experiencias e Investigación cinema
tográficas;realiza tres cursos de direc
ción y aprende todo lo referente al 
cine: técnica cinematográfica, histo
ria , teoda ... No termina dirección, ni 
ingresa en Arquitectura . Acaba, sí, 
Aparejadores, carrera que no ejercerá 
nunca. 

EN MADRID CONOCE A LA 
"CREME" DEL CINE 

Durante esos aPIos colabora con la 
revista " Cine estudio", conoce a José 
Lu is Garci, Carlos Zumares, José 
Anton io J iménez Rico, Lu is García 
Berlanga, Anton io del Amo y todos 
aquellos que colaboraban en Cine 
Estudio: vuelve a encontrar a José M8 
Pérez Lozano, as iste a cuantos rodajes 
de pellculas puede, hace reportajes y 
da fin a un paréntesis entraPlable, de 
grata memoria . 

En el 68, de vuelta a Ciudad Real, se 
encuentra con una organización juve
nil que se llamaba "Juman club" y 
habla organizado una especie de festi 
val de orientación cinematográfica. 
Paco se encuentra ya con el segundo 
festival en marcha e interviene como 
espectador en los coloquios, después 
vendrlan mayores contactos, y en el 
70, el dos de febrero, fundan el " Cine 
Club Juman", un poco su obra. A par
tir de ese aPIo se hace cargo, como 
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Francisco Badla. 

presidente, secretario y presentador, 
de los Festivales de Orientación Cine
matográfica a los que logra dar un 
carácter partic ipativo, buscando el 
interés cinematográfico más que los 
resultados económicos, que general 
mente constituían un fracaso. 

BADIA, CRITICO 

En 1971 entra en Radio Cadena, 
entonces la Voz de Ciudad Real, y 
real iza los programas cinematográfi
cos, primero, y los taurinos, después 
-recuerda uno, semanal, que se 
llamó " Nuevo cine ", en el que hacia 
reportajes, criticas de pellculas, 
entrevistas- comienza una colabora 
ción con el diario Lanza que, por dife
rencias notorias de criterio 
cinematográfico, será breve, y algo 
más tarde, en el73 organiza conjunta 
mente con el cine Quijano las " Selec
ciones cinematográficas" que, con 
una duración de diez al'los, se celebra 
ron los viernes y constituyeron un 
"boom" de influencia nacional, eleva
ron el nivel de calidad de las peclculas 
y, a través de explicaciones yorienta 
ciones cinematográficas, acostum
braron a la gente a ver cine, o mejor, a 

MANCHA 
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anal izar el cine que veían y a tener un 
mayor nivel de exigencia . 

" Deprisa, deprisa", las actuaciones 
se suceden. En el 78, con el Ayunta
miento, organiza una serie de Sesio
nes de Feria en la Plaza de Santiago y 
empieza a llevar el cine por los pue
blos, monta cursillos de cine en los 
colegios e inicia en Ciudad Real la 
campa~a " Ojos nuevos para el cine", 
organizada por el Centro Espa~ol de 
Cine para Infancia y Juventud en cola
borción con la Dirección General de 
Cinematografla. Da cursos en la Uni
versidad Popular de Puertollano, y 
charlas en diferentes casas de Cul 
tura . Como integrante de un colectivo, 
hace la pellcula de la campa~a de las 
elecciones de P. S. O. E. en el 82, y 
muy recientemente, monta con la De
legación de Cultura el ciclo de " Cine 
de Juventud" y los cursos de Video en 
Ru idera y en el Doncel. 

UN LIBRO SOBRE 
EL CINE EN 
CIUDAD RE.AL 

M ientras tanto, rueda por su 
cuenta y eSConde celosamente varios 
cortos real izados que nadie ha visto. 
Con frecuencia se ha acusado a Paco 
Badra de excesivo tecn icismo, ello no 
parece molestarle, se dirla, más bien, 
que se siente conocedor del terreno 

.... que pisa, absolutamente seguro de 
sus ideas. Elegantemente, desechan
do tintes dramáticos ya superados por 
la experiencia, recuerda también pro
yectos inalcanzados, como aquel sur
gido a iniciativas de Emilio Arjona, de 
real izar un fest ival nacional e interna
cional de cine de h.umor, que fue 
rechazado por los al'los set$nta oficial 
mente a causa de la " falta de plazas 
hoteleras", o el también fall ido de 
crear una cooperativa cinematográ 
fica . Situaciones apuradas también 
hubo: en el 76, acusados por Informa
ción y Tur ismo de no estar legalizados, 
les intentaron cerrar el Cine club; en 
otra ocasión, durante un fest ival de 
orientac ión, fue la pol icla qu ien 
intentó cortar un coloqu io y les some
tió después a una larga serie de inte
rrogatorios. 

La fr iolera de seis a~os lleva Paco 
Badía preparando un libro sobre la His
toria del Cine en Ciudad Real que 
abarcará desde los . a~os cuarenta 
hasta el momento actual, un proyecto 
ambicioso en el que Badía intuye ya las 
trabas financieras. Y t iene otro, más 
íntimo quizá, más deseado, que 
esboza casi tímidamente y que es la 
meta, en algún momento rozada, a la 
que no ha llegado. La gran afición de 
Paco Badía, un cineasta como la copa 
de un pino, que sabe de cine y lucha 
por él en la provincia, es dirigir, aqul, 
en sus tierras manchegas. Nunca se 
ha planteado salir" porque cree que 

Ciudad Real es un campo inédito 
donde se podrla crear algo propio, una 
productora con oportunidades para 
todos aquellos interesados por el cine, 
sobre todo para las futuras generacio
nes. 

Por encima de todo, Paco Badía, es 
un convencido del futuro del cine, " el 
cine no ha muerto, como algunos pre
tenden, tampoco lo tiene todo inven
tado; pero debe ser lo suficiente 
intel igente para aprovechar las nue
vas técn icas de la electrónica : el video, 
las daposit ivas, e integrarlo todo" , 
afirma también que el futuro del cine 
no está en los grandes locales, sino en 
la adecuación con los tiempos. Cree 
que una pellcula es un todo armónico 
y homogéneo que, simplemente, debe 
gustar a su destinatario, esto es el 
público; del cine dice que es " industria 
y arte íntimamente unidos, elementos 
inseparables; cuando uno de los dos 
se superpone sobre el otro, algo está 
fallando " . E incide en el carácter de 
arte popular del sépt imo arte que, 
según Badía, ha contado con dos épo
cas fundamentales: la de los pioneros 
de todos los países sin excepción, que 
allá por los aflos diez lo descubrieron 
todo, y, después, la de los dos movi
mientos esenciales: entre los a~os 
ve inte y cuarenta, el expresionismo 
alemán, y el neorealismo ital iano, 
movim ientos que fueron totalmente 
nuevos y que todavía no han pasado . 

Recuerda por último otras pellculas 
que le han marcado, " Sed de ma l", de 
Orson Welles, a la que considera algo 
fuera de serie por su especial est ilo 
narrativo, y " 2,001 ", de Stanley 
Kubrick, por sus avances técn icos, y 
siempre en el recuerdo el expresio
nismo alemán y el cine de aventuras 
americano. 

PACO BADIA ESTA LLENO 
DE ILUSIONES Y 
PROYECTOS 

En su haber, colecciones, auténti 
cas joyas reun idas desde tiempo 
"inmemor ial ", de programas de 
mano, libros, revistas, pressbook, una 
selecta bibl ioteca, guiones bastante~ 
uno, que se llama " Generación", 
estuvo a punto de rodarse en el a~o 
80, el último sobre Andrade, lo 
entregó el pasado a~o en la Diputa
ción. 

Aferrado a una utopía posible, este 
cineasta que es Paco Badía, por lo 
demás consciente de estar en su 
camino, dice que no se siente total 
mente lleno porque le falta poderse 
dedicar plenamente a lo suyo sin pen 
sar en el aspecto económico. A la 
busca del tiempo no perdido, trabaja, 
sin embargo, en lo que le gusta, el 
vehículo es la radio. 

M. C. S. 
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El signo de 
Cáncer 

Es el cuarto signo del ZODIA
CO.EI Sol se halla en CANCER del 
22 de Junio al 22 de Julio. 

Es un signo de Agua . Cardinal. 
Pasivo. Fecundo. 

Es el domicilio de la Luna. 

CARACTF.H y DISPOSICIONES: . 

El signo de CANCER confiere 
una r,aturaleza muy sofladora. 
Gran sensibilidad. También son 
muy impresionables. Tímidos. En 
general son poco combativos y no 
con mucha resistencia frsica . 
Buena memoria. 

Gustan de la comodidad y tienen 
costumbres hogareñas, y como 
contradición sueflan con realizar 
largos viajes, sobre todo por mar. 

Están muy apegados a su 
entorno. 

Les atrae más la contemplación 
y el ensueño, que la vida de acción. 

Bastante reservados y a veces 
incluso esquivos, debido a su gran 
sensibilidad que los hace ser muy 
suceptibles. 

La vida- tiende a centrarse más 
en el pasado que en el presente. 

SOOEDAD 

Son muy tenaces, aunque de 
forma suave, como el agua que 
erosiona poco a poco las más 
duras rocas. 

En general se aconseja a todos 
los nacidos en el SOLen CANCER. 
o con el ASCENDENTE (A.C.D.) en 
este signo, o con muchos planetas 
en el mismo, q'Je procuren olvidar 
del pasado los malos recuerdos y 
remordimientos, y se centren en el 
presente y en el futuro, y que usen 
de su gran intuición, tenacidad y 
sensibil idad, para vencer los obs
táculos. 

CUALIDADES POSITIVAS: 

Gran sensibil idad. Tenacidad. 
Imaginación fért i l. Memoria . Dul 
zura . Amabilidad. 

CUALIDADES NEGATIVAS: 

Susceptibilidad . Cambiante . 
Caprichoso. Tímido. Fantasioso. ' 
Impac iente . Remordimientos 
estériles. Influencia excesiva del 
entorno. 

VIDA PROFESIONAL: 

Historiadores. Literatura. Anti
cuario. Biógrafos. Comercio de ali 
mentación. Actividades relaciona 
das con el mar. Política. 

ANATOMIA: 

Rige el Sistema Linfático. El 
aparato digestivo (en part icu lar el 
estómago). El Pecho (las mamas). 

IndigeStión nerviosa . Anemia . 
Tendencia a engordar por reten
ción de Ilquidos. 

MINERALES: Piedras blancas. 
Esmeralda . 

PLANTAS: Las acuáticas. . 

ANIMALES: Los acuáticos. 

COLORES: Blanco y azul 

NUMERO: 5 

DIA: Lunes 

Con brevedad, debida al espacio 
disponible, quisiera referirme a 
una aplicación práctica de la 
Astrología, que es intuida yexperi 
mentada por todos, y que tiene 
explicación a niveles astrológicos; 
se trata de las SINASTRIAS. 

- Se llama así al estudio compa 
rativo de dos cartas astrales, expli 
cando dicho estudio las afinidades 
y elementos de discordia que exis 
ten entre dos personas. 

Para ello se comparan las rela
ciones existentes entre los ele 
mentos de ambas cartas. El SOL 
de uno con los demás planetas de 
la otra, la LUNA de la primera con 
el resto de planetas de la segunda , 
etc., etc. 

También es curioso constatar 
qUe la frase que comanmente se 
emplea: " Tener ascendente sobre 
alguien", proviene de la propiedad 
astrológica que significa tener el 
ASCENDENTE de nuestra carta, 
sobre un punto importante de la de 
otra persona. 

JAVIE R COLL 

MANCHA 
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HISTORIA DE CIUDAD REAL 

#Jo 1tSa , l..()5 aAt'ALlEWS re lA~ J;E" 
MoNífRANC ; CXJe ~ 1); Que ~ ~1<1ENe::c 16JTe; A 
$M1íAGO y S . .w~ HICIERAN úA\lQ.Jlsr~ altA H4tJC+IA
yA UAp>IA~ lOHAlV AI..6lJ,IJAS rtAlAS fl..ERTt5, AM~1\l 
sus WS'E6'IONa5 y HACeJ ~NLJNC.IA "I€ SUS" ~AS" 
~ VrLLA~Ru8'A, HAlVECINO> y AUW1S~ 

tsaJ~ 111SHO~ 
~ ~ VA A l'ROJU. 

CIF< a ~mlfN1D J:c lA 
t1ÁS..wTiGlJA ~ J;t 

c.\at\l.lER1A ~OLA-, 
l.QS0QtA~ 

.. 
MANCHA !!! 
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HISTORIA DE aUOAD REAL 

MANCHA 

•.. CI<€V, l'I~, 
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HISTORIA DE a UDAD REAL 

Er:cc.lilJ.\l1EmE. J..(l) AlJ10UllJ:6 
NO ~ LA InFCRfAl..k3LA c¡ve 
R"""~ I8JIA A LA ~E -
CCfI)SIRUI~ -:f~, LO 
(.(Uf es .ooEVAHaJ1E ~. 
eHAW'AA DIEGO 8lA~ 
13AAW J;eRECHO la ABAn .0 . 

• 

HI ~ e:as I»FI!lé 
AAN ~ ~ tlJ9,K 
CORR6<V\S ~ U~J)A y 
IMttA , ~~.ro ~
f'LlfS Q:AlJ VI\le"f6 Y 
~fu.lOS YE éW~ 

y NUe:>TRA KlSlóAl 00 ~ 
LJAlICAl1EtSlE CLlL1íIlARLD. S¡IJO 

1B"E}.l~ le /.Di; HllSUlJ!AAJfS 
CllANto S'EA~IO ~_~w 

MANCHA" 
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Escúchenos. 
Somos sus 

• vecinos. 
Radiocadena ha potenciado, al máximo, la programa
ción local y regional. 

Hacemos una radio próxima, atenta a todo lo que pasa 
en su ciudad, en su pueblo, en su comarca . 

Compruebe que Radiocadena habla, exactamente de 
lo que a usted le interesa. 

Por algo somos vecinos . 

Radiando las 24 horas del día. 
Primer programa regional a las 7 de la mañana 

Radiocadena 
Española Ir tvel 
LA RADIO DE AQUl , 

• 
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